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«Я хочу  п о б л а го д а р и ть  
вас, го сп о д и н  п р е зи д е н т , 
за в а ш у  н е п р е к л о н н у ю  
п о д д е р ж ку  наш ей св о б о 
ды, наш ей д ем ократии , на
ш его  территориального  су
веренитета  и за щ и ту  гра
ниц Грузии, а та кж е  за (под
д ерж ку) стрем ления [рузии 
в НАТО. Мы п о л у ч а е м  от 
вас однозначную  п од д ерж 
ку», - заявил президент Гру-' 
зии.

При этом  он подчеркнул, 
что Грузия и другие  страны 
в регионе  всегда будут по
м нить  под д ерж ку со сторо
ны Буша и его адм инистра 
ции.

«Это посл ед ни й  год  ва
ш е й  а д м и н и с т р а ц и и , но 
в с е , ч т о  вы  с д е л а л и  не 
то л ько  д л я  м ое й  страны , 
все , ч то  вы сд е л ал и  для 
в с е го  р е ги о н а , это  о с та 
н ется  в па м я ти  и это  б у 
д у т  в сп о м и н а ть  как абсо 
лю тно  револю ционны е  пе 
рем ены », - сказал С аакаш 
вили.

П резидент М ихаил Саа
ка ш в и л и  с ч и та е т  с а м ы м  
у с п е ш н ы м  с в о й  в и з и т  в 
США, ин ф ор м и руе т  Прайм 
- Ньюс. Об этом  он заявил 
в Ваш ингтоне  на встрече с 
представителям и гр узи нс
кой диаспоры .

«Нынешний визит в СШ А 
стал са м ы м  успеш ны м  из 
всех в и зи то в , с о в е р ш е н 
ных м ною  на посту  пр ези 
дента  Грузии. Не знаю  ни 
одной другой страны наш е
го масш таба, у лидера ко 
торой  есть во зм о ж н о сть  - 
каж ды й год встречаться с 
адм инистрацией США. Это 
не тол ько  дружба -  это ис
кренняя лю бовь к Грузии со 
с т о р о н ы  р у ко в о д с т в а  
СШ А», -  о тм е ти л  М ихаил 
Саакашвили.

В изит президента Грузии 
в С Ш А начался в понедель
н и к  и за в е р ш и л с я  в ч е т 
верг.

В ходе  в и зи та  М и хаи л  
С аакаш вили п о м и м о  пре 
з и д е н т а  С Ш А  Д ж о р д ж а  
Буша встретил ся  та кж е  с 
го с с е кр е т а р е м  К о н д о л и 
зой  Райс, м и н и стр о м  о б о 
роны  Р о б е рто м  Гейтсом , 
Генеральным се кр е та р е м  
ООН Пан (й М уном .

С ам м и т НАТО с о 
стоится 2-4 апреля в 
Б уха р е сте . На нем  
будет обсуж д аться , 
в частности, вопрос 
о присоединении [ру
зии  к ПДЧ.

«З а я в ка  на План
д е й с т в и й  по ч л е н 
ству в НАТО - прези 
д е н т  э то . ко н е ч н о  
ж е , з н а е т  - это  не 
ч л е н с тв о » , - о т м е 
ти л  гл а ва  Б ел о го
дом а.

По е го  с л о в а м , 
ПДЧ - это «процесс», 
ко т о р ы й  п о з в о л и т  
членам  НАТО ближе
п о з н а к о м и т ь с я  со
с т р а н о й , п р е ж д е  
чем  она в конечном
итоге станет членом

Д ж о р д ж  Буш и п р е з и 
д е н т  Грузии М и ха и л  Саа
каш вили обсудили на пере
говорах в Белом дом е, по 
их словам, грузинскую  ку х 
ню, танцевальные таланты 
президента США, урегул и 
р о в а н и е  с е п а р а т и с т с ки х  
конф ликтов  на грузинской  
территории  и стрем ление  
Грузии п р и с о е д и н и ть с я  к 
П лану д е й с тв и й  по чл ен 
ству (ПДЧ) в НАТО, переда
ет РИА Н овости и з  Ваш инг
тона.

Саакашвили та кж е  сооб
щил Бушу, что в душ е пре
зи д е н та  С Ш А я в н о  «есть 
что-то грузинское».

«У нас была хорош ая дис
куссия», - заявил Буш пос
ле встречи с Саакашвили.

Он та кж е  со об щ и л , что 
в и зи т  гр у зи н с ко го  п р е з и 
д е н та  дал  е м у  в о з м о ж 
ность в сп о м н и ть  свой  ви
зи т  в Грузию.

«Я вспом нил  с президен
то м  о м о е м  ви зите  в Гру
з и ю , о н е в е р о я тн о  х о р о 
ш ей еде и о танцах», - ска 
зал Буш.

При этом  он д обавил  с 
улы бкой , что Саакаш вили 
поинтересовал ся , не вер 
нется ли он в Грузию и не 
начнет ли там  танцеваль
ную карьеру.

«На что  я о тв е ти л , что 
л у ч ш е  я за ко н ч у  с э ти м , 
пока у м еня это получает
ся лучше», - добавил Буш. 
Саакаш вили ш утливо  заве
рил Буша, что у президен
та СШ А есть явный талант 
к  танцам.

«Вы б у д е те  т а н ц е в а ть  
гр узи н ски е  танцы гораздо 
лучш е, чем  я. Приглаш аем 
вас в е р н у ть с я  назад . Вы 
пр од ем онстрировал и  зна
чительны й талант. Я знаю, 
что  вы не грузин, вы - теха
се ц , но  это  (и с п о л н е н и е

танца) было очень похоже. 
Глубоко в н у т р и  вас е сть  
что-то грузинское», - сказал 
Саакашвили.

По сл о в а м  п р е зи д е н та  
США, на пере говорах  они 
обсудили та кж е  проблем у 
м и р н о го  у р е гу л и р о в а н и я  
конф л иктов  на территории  
Грузии, а т а к ж е  в о п р о с  
НАТО.

«Мы говорили о том , что 
необходим о м ирное  реш е
ние  ко н ф л и кто в  при  п р и 
зн а н и и  те р р и то р и а л ь н о й  
целостности и суверенны х 
гр а н и ц  Грузии», - с ка за л  
Буш.

«Мы го в о р и л и  о НАТО. 
П р е д с то и т  б у х а р е с т с ки й  
са м м и т  и реш ение об уст
р е м л е н и я х  Грузии буд ет  
приним аться  на са м м и те  в 
Бухаресте», - сказал прези 
дент США, говоря о нам е
р е н и и  Грузии п р и с о е д и 
ниться н ПДЧ.

альянса.
«Я с ч и та ю , что  

НАТО в ы и гр а е т  от 
чл е н ств а  Грузии, и 
с ч и та ю , ч то  Грузия 
вы играет, будучи ча
стью  НАТО», - заявил 
Буш.

При этом  он сооб
щил, что это «посла
ние»  (п о д д е р ж к у  
ч л е н с тв а  Грузии в 
НАТО) с ко р о  «пове
зет в Бухарест».

«Я в о с х и щ а ю с ь  
тем , через что про 

шла Грузия, и что Грузия де
лает», - заявил президент 
США, отм етив, в частности, 
«экономические возм ож но
сти» Грузии.

«Это с т р а н а , ко то р а я  
пр и ня л а  о че нь  у п р о щ е н 
ный налоговый кодекс, ко 
то р ы й  л ю д я м  л е гко  п о 
нять», - сказал Буш.

Он т а к ж е  «поздравил»  
Саакашвили с внедрением 
нового  Н ал огового  ко д е к
са.

Буш поблагодарил  пр е 
зидента Грузии за «значи
тельны е усилия»  и вклад  
грузинских войск в обеспе
чение безопасности  в Ира
ке.

Саакаш вили в свою  оче
ред ь  в ы р а зи л  б л а го д а р 
ность  Бушу за «однознач
ную  п о д д е р ж ку »  Грузии, 
включая по д д е рж у стрем 
л е н и я  Грузии п р и с о е д и 
ниться к НАТО.
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Патриарх Грузии призвал оппозицию 
и руководство к возобновлению переговоров

Глава Грузинской Православной церкви призвал 
оппозицию прекратить голодовку и вернуться за 
стол переговоров. Об этом Католикос-Патриарх 
Всея [рузии Илия Второй заявил в специальном 
обращении, сделанном 20 марта, информируют 
«Новости-Грузия».

«Мы с болью в сердце и вниманием следим за 
политическими процессами, развившимися в [ру
зии и видим, что противостояние между руковод
ством и оппозицией, которое приняло острую 
форму -  бессрочную голодовку, переходит в та
кую стадию, что создает опасность жизни чело
века, а это не христианское действие», - заявил 
Патриарх.

«Я с отеческой любовью обращаюсь к участни
кам голодовки прекратить эту форму протеста и 
сесть за стол переговоров», - отметил глава Гру
зинской церкви.

Резонанс

Голодовка в офисе
Национал-демократической партии прекращена

В Национал-демократической партии в четверг приняли решение о прекращении голодовки после при
зыва главы Грузинской Православной церкви отказаться от этой формы протеста, сообщает Прайм-Ньюс.

Члены партии призывают власть прислушаться к мнению Церковного Главы и принять меры, которые 
сделают возможным возобновление ее диалога с оппозицией. «В противном случае это будет преступле
ние не только перед страной, но и перед всевышним», - сказано в заявлении НДП.

«Также я обращаюсь с просьбой к руководству, 
чтобы для благосостояния и мира в Грузии были 
сделаны такие шаги, которые успокоят противо
стояние, и сделают возобновление переговоров 
возможным», - заявил Патриарх.

По его словам, заявления, сделанные руковод
ством в последний период означают, что влас
ти ищут выход из создавшейся ситуации, что 
может осуществиться только при согласии всех 
сторон.

«К этому должны стремиться все. Вместе с 
тем все должны помнить, что исходя из государ
ственных интересов компромисс и уступки удел 
и качество сильных, и это совершенно не означа
ет слабость и отступление», - заявил Илиа Вто
рой, отметив, что священнослужители будут «воз
носить молитвы с тем, что победили мудрость и 
благополучие».

Врачи оценивают состояние голодающих 
оппозиционеров как критическое

Поданным представителей инициативной груп
пы дежурных врачей состояние голодающих гру
зинских оппозиционеров критическое. Об этом 
«Новости-Грузия» сообщили в Коалиции НПО «За 
демократию» со ссылкой на бригаду дежурных 
врачей на акции протеста.

К этому времени, по заключению медиков, у 
60 из 100 голодающих наблюдается повышенное 
содержание ацетона в моче, у 25 из них содержа
ние ацетона повысилось до трех плюсов, что ука
зывает на ненормальное самосжигание жиров. 
Ацетон является сильнодействующим токсином 
и вызывает необратимые процессы в организме.

У голодающих наблюдается также гипотония 
(падение давления), гипогликемия (снижение 
уровня сахара в крови), тахикардия (ускоренный 
пульс). Комплекс этих симптомов указывает на 
чрезвычайно опасное состояние голодающих.

В инициативную группу дежурных врачей, на
блюдающих за состоянием голодающих оппози
ционеров, входят председатель Союза медиков 
Кетино Геджадзе, терапевты Нино Гриневская и 
Нана Гагнидзе. репродуктолог Нино Озашвили. 
психолог Мака Копалиани, реаниматолог Гйги Ораг- 
велидзе, кардиологи Додо Бахтадзе и Диана Ба- 
гатурия.

Бурджанадзе поблагодарила 
президента США за поддержку 
Грузии в деле ее вступления в НАТО

Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе побла
годарила президента США от имени парламента Грузии и все
го грузинского народа, инф орм ирую т «Новости-Грузия».

«Хочу подчеркнуть большую поддержку со стороны прези
дента США в отношении Грузии и выразить благодарность за 
желание США того, чтобы Грузия приблизилась к НАТО и была 
включена в План действий по вступлению в альянс». - сказала 
Бурджандзе журналистам.

Председатель парламента выразила надежду, что и даль
нейш ие взаим оотнош ения США и Грузии будут строится в 
подобном  ракурсе, и Грузия в дальнейш ем  будет пользо- 
в :ься поддержкой американских и европейских друзей на 
сам м ите  НАТО в Бухаресте, поскольку в «Грузии было пред
принято очень м ного  ш агов для того, чтобы были выполне
ны обязательства, которы е важны и необходимы для сбли
жения с НАТО».
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Оппозиция продлевает срок выполнения 
своих требований властями

По информации Прайм- 
Ньюс, оппозиция продлевает 
срок выполнения своих требова
ний властями до 24 марта в свя
зи с мажоритарными депутата
ми. Об этом заявил вчера пред
ставитель Единого национально
го совета, проводящий акцию 
голодовки Коба Давиташвили.

По его словам, не соответ
ствуют правде заявления влас
тей в связи с тем, что оппози
ция ответила ультиматумом на 
призыв Католикоса-Патриарха 
Всея Грузии Илии Второго пре
кратить голодовку. Как он ска
зал, в минувший четверг на 
встрече с представителями оп

позиции Илиа Второй связался 
с председателем парламента 
Нино Бурджанадзе и посовето
вал, чтобы были выполнены тре
бования оппозиции, но этого не 
было сделано.

«Из-за позиции Нино Бурджа
надзе акция голодовки продол
жается, и Католикос-Патриарх с 
пониманием относится к этому», 
- сказал Коба Давиташвили.

Он призвал республиканцев 
и лейбористов присоединиться 
к этим требованиям с тем, что
бы власти не воспользовались 
противостоянием между парти
ями.

Оппозиция требует, чтобы в

Республиканская партия Грузии 
оценивает поправки в Избирате

Республиканская партия Гру
зии критически оценивает ряд 
поправок в «Избирательный но- 
декс», принятые парламентом 
в третьем чтении, информи- 
руют«Новости-Грузия».

«Депутаты от партии не 
принимают участия в парла
ментской сессии,считая ее 
«фарсом», но, тем не менее, 
мы считаем необходимым со
общить народу, как именно 
парламент понимает «спра
ведливые» и «прозрачные» 
выборы», - заявила в пятницу - 
на пресс-конференции один 
из лидеров партии Тинатин 
Хидашели.

В частности, возмущение 
партии вызывают те поправки 
в избирательное законода
тельство, которые предусмат
ривают избрание мажоритар
ных депутатов в парламент 
одной третью голосов избира
телей.

«Это говорит о том. что в 
высший законодательный 
орган будут избраны депутаты, 
против которых фактически

будут против 70 процентов из
бирателей», - отметила Хида
шели.

Республиканцы также выра
жают недовольство тем, что 
новые поправки в Коденс не 
создают паритет между правя
щей партией и оппозицией по 
числу мест в избирательных 
администрациях. В силе оста
ется прежняя модель, где боль
шинство - семь мест будет у 
правящей партии, а шесть - у 
оппозиции.

Танже республиканцы про
тив того, что поправки не пре
дусматривают назначения 
председателя Центризбирко
ма при согласовании его кан
дидатуры между правитель
ством и оппозицией.

По мнению партии, иниции
рованными поправками в зако
нодательство власти также со
здают лишние барьеры в сис
теме подачи жалоб.

«Практически невозможно 
будет подавать жалобы в свя
зи с усложнением соответ
ствующих процедур. А в случае

новом парламенте 75 мажори
тарных мандатов распредели
лись на основе региональных 
пропорциональных списков с 
учетом мест в парламенте на 
депутации Абхазии и Цхинваль
ского региона.

В ответ на призыв Католико
са-Патриарха Всея Грузии Илии 
Второго прекратить голодовку, 
лидеры Объединенной оппози
ции заявили, что сделают это в 
том случае, если власти пойдут 
на уступки и примут мажоритар
но-региональную систему выбо
ров, с учетом мест в парламен
те на депутации Абхазии и Цхин
вальского региона.

критически 
льный кодекс
незаконного отказа на приня
тие жалобы ее запрещено по
давать повторно», - заявила Хи- 
дешели, отметив, что при та
ких поправках будет подано и 
принято к рассмотрению не 
более 5 процентов жалоб.

Возмущение республикан
цев вызывает и то, что соглас
но поправкам, в протоколах из
бирательных администраций 
не будут указывать общего ко
личества избирателей, число 
действительных и недействи
тельных бюллетеней.

Республиканцы против того, 
что онружные избирательные 
комиссии наделяются полно
мочиями исправлять ошибки в 
итоговых протоколах участко
вых избирательных комиссий и 
того, что поправки дают право 
сотрудникам правительствен
ных структур работать в изби
рательных администрациях.

«Таким образом правитель
ство пытается легализовать не
законно используемые адми
нистративные ресурсы», - ука
зала Хидашели.

К о м м ен т а р и й

Это - внутреннее 
дело Грузии

Р усская  служ ба «Голоса 
Америки» попросила проком
ментировать визит главы Гру
зии в Вашингтон ректора Ака
демии международных иссле
дователей им. М акдонелла 
профессора Джеймса Уэртча.

- Накануне визита М иха
ила Саакашвили в США гру
зинская оппозиция обрати
лась к председателю ОБСЕ, 
Генеральному секретарю  
Евросовета, президентам  
Литвы, Эстонии и Польш и, 
а такж е  парламентам де
м ократических стран мира 
с просьбой помочь разре
шить политический кризис  
в Грузии. Что вы думаете по 
этому поводу?

- Я считаю, что обеим сто
ронам вряд ли следует при
влекать международное сооб
щество к разрешению внут
ренних проблем их страны. 
Это касается как оппозиции, 
так и президента Саакашви
ли, который, как я думаю, воз
лагает чрезмерные надежды 
на США. Мне кажется, ни Аме
рика, ни НАТО, ни Россия не в 
состоянии сделать это. Все, 
что связано с парламентски
ми выборами, с взаимоотно
шениями власти и оппозиции, 
- внутреннее дело Грузии.

- В чем , по -ваш е м у, 
закл ю чена  главная о ш и б 
ка С аакаш вили и о п п о з и 
ции?

- Самая большая 
ош ибка Саакашви
ли, если рассматри
вать лишь экономи
ческий аспект, в том, 
что он сф о куси р о 
вал все внимание на 
среднем классе и за
был о людях с низки
ми доходами, о бед
ных слоях сельского 
населения. Это по
влекло за собой со
бытия 7 ноября. Вы
боры показали, что 
он менее популярен, 
чем  предполагали 
его сторонники.

У о п п о зи ц и и  же 
мы видим проявле
ние чрезмерного ра
дикализма -  вплоть 

до обвинений президента в 
том, что он не христианин и не 
патриот. Обе стороны чрез
мерно политизированы. И с 
та ки м и  радикальны м и на
строениями вряд ли можно 
прийти к какому-то консенсу
су.

- Есть ли выход из си ту 
ации?

-Думаю, нужно время, вре
мя чтобы научиться правиль
ному общению и политическо
м у диалогу. В конечном счете 
грузинский народ сам должен 
р еш и ть  свою  дальнейш ую  
судьбу. США окаж ут Грузии 
поддержку - ведь она осуще
ствила ряд положительных 
дем ократических перемен. 
Но, думаю, к нынешнему визи
ту  г-на Саакашвили будет про- 
явлено м еньш е вним ания, 
чем когда он приезжал сюда в 
первый и второй раз, или ког
да Буш был в Грузии.

- Вы д ум а е те , им  разо 
чарованы ?

- В Америке сейчас более 
осторожны, чем раньше, пото
му что демократизация Грузии 
не прош ла так быстро, как 
здесь на это наивно надея
лись. Мне кажется, в ходе ны
нешнего визита президенту 
Саакаш вили будут пореко 
мендуют тактику сближения с 
оппозицией и предложения 
ком пром иссов ради интере
сов страны в целом.
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«Имеди»!
«Имеди»», - гово
рится в письме.

[удавадзе заяв
ляет, что «не же
лая наналятьибез 
того сложную поли- 
тическую  си туа 
цию в стране, все 
это время она пы
талась найти ком 
промисс с властя
ми, ведя перего
воры с высшими 
ее представителя
ми, в том числе с

Акция протеста под лозун
гом «Вернем «Имеди» прой
дет в Тбилиси вечером  24 
марта, у здания парламен
та Грузии. Об этом журнали
стам сообщил один из лиде
ров О бъединенной оппози 
ции Георгий Хаиндрава, пе
ред а ю т « Н о в о сти -Г р у 
з и я » .

Как заявил Хаиндрава, ком
ментируя ситуацию вокруг те
леком пании «Имеди», «это 

„  разбой, впрочем, Саакашви- 
' ли вместе с М ерабиш вили 

другими методами никогда и 
не пользовались».

«Обворовывание вдов -  это 
их неприкрытый метод, и 24 
марта власти получат достой
ный ответ», - заявил он.

Как стало известно из окру
жения семьи Патаркацишви- 
ли, в настоящее время идет 
переоформление телекомпа
нии «Имеди» на некоего Джо
зефа Кея.

Со своей стороны. Инна [у- 
давадзе - вдова бизнесмена 
Бадри Патаркацишвили. - в 
среду выступила с открытым 
письмо, в котором обвиняет 
власти Грузии в создании про
блем для возобновления ра
боты «Имеди».

«Самозванцы провозгласи
ли себя хозяевами телеради
окомпании и пытаются про
дать ее правительству. Но они 
не имеют на это право, пото
му что я и моя семья являем
ся законными владельцами

п р е д с е д а те л е м  
парламента, но до 
сих пор так и не по
лучила ответа», 

[удавадзе сооб
щает, что намерена восстано
вить вещание «Имеди» под уп
равлением международной 
независимой медиа-компа
нии совместно с попечитель
ским советом.

«Бадри говорил, что «Име
ди» -достижение грузинского 
народа и принадлежит наро
ду, как рупор свободы слова», 
- заявляет вдова Патаркациш
вили, подчеркивая, что наме
рена выполнить волю покойно
го мужа.

«Я прошу вас всех поддер
жать меня в моем стремлении 
возобновить вещание «Име
ди». Мы потеряли Бадри. Мы 
не должны потерять «Име
ди»»,-заявляет вдова Патар
кацишвили.

Нино Бурджанадзе не вела переговоров с супругой
Бадри Патарка

Председатель Парламента 
[рузии Нино Бурджанадзе от
рицает, что вела переговоры 
с супругой Бадри Патаркациш
вили Инной [удавадзе по по
воду телекомпании «Имеди».

[вили по поводу телекомпании
По заявлению Бурджанад- ресовало Инну [удавадзе. од-

зе, она встретилась с Инной 
[удавадзе, однако они не го
ворили по поводу телеком 
пании. Были другие вопросы, 
разъяснение которых инте-

нако, по словам Бурджанад
зе, они «относились к сф е
ре обсуждений других лиц», 
сообщ ает «ИнтерпрессНь- 
ю с» .

Джозеф Кей подтверждает информацию 
о переходе телекомпании «Имеди» в его владение

В телефонном разговоре с телекомпанией «Рустави 2» бизнесмен Джозеф  Кей подтвердил 
информацию о переходе телекомпании «Имеди» в его владение, однако воздержался от конкре
тизации деталей, передает «ИнтерпрессНьюс».

Джозеф  Кей отрицает факт переговоров с властями и надеется, что «Имеди» выйдет в эфир 
в ближайшем будущем.

Гиа Хухашвили требует от властей возбудить уголовное 
дело в связи с мошеннической продажей «Телеимеди»

Как считает эксперт по эко
номическим вопросам [йа Ху
хашвили, эта тема не связана
ни с экономикой, ни с полити
кой, ни со свободой слова, так 
как продажа «Тел ей меди» в 
обход семьи покойного Бадри 
П атаркациш вили - вопрос 
нравственности, информиру
ет «ИнтерпрессНьюс».

По словам Хухашвили, он 
не знаком лично с Джозеф ом 
Кеем, но заявление последне
го о том, что «Телеимеди» яв
ляется его собственностью,

сильно пошатнули его дело
вую репутацию в [рузии и за 
ее пределами.

По мнению эксперта, с уче
том того, что вдова покойного 
бизнесмена Патаркацишвили 
Инна [удавадзе открыто обвиня
ет власти в продаже «Телеиме
ди», они обязаны возбудить уго
ловное дело и предоставить 
общественности исчерпываю
щую информацию о том, как 
удалось мошенническим путем 
переоформить «Телеимеди» на 
имя Джозефа Кея.

«Власти должны возбудить 
по этом у ф а кту  уголовное 
дело. Надеюсь, следствие ус
тановит. где, в каких обстоя
тельствах, почему произошло 
переоформление «Телеиме
ди» на Джозефа Кея. Надеюсь 
также, что следствие устано
вит, имело ли место какое- 
либо давление на друга Патар
кацишвили [ёоргия Джаошви- 
ли, на имя которого, как выяс
нилось, было оф о р м л ено  
имущество «Телеимеди», - от
мечает [йа Хухашвили.

'«Грузинская академия» призывает 
население защитить телекомпанию «Имеди»

Общественное движение 
«Грузинская академия» призы
вает население принять актив
ное участие в акции в защиту 
тел еком пании  «Имеди» 24 
марта, инф ормируют «Ново
сти-Грузия».

«Общественность должна 
дать достойны й ответ дей
ствиям антидемократичных 
в/.астей [рузии, которые со
вершенно непозволительны
ми методами пытаются при
брать к рукам телекомпанию

«Имеди», - говорится в заяв
л е н и и  «Грузинской анаде- 
мии».

«Грузинский народ должен 
доказать, что может защитить 
свои права и те моральные 
ценности, которыми опреде
ляется существование обще
ства, как такового. Ш ироко
масштабная кампания по за
щите «Имеди» должна стать 
очередным экзаменов нашего 
достоинства и общественной 
воли», - отмечено в заявлении.

Оппозиция приняла реше
ние об акциях протеста после 
того, как стало известно, что 
телекомпания «Имеди» без 
ведома семьи Бадри Патарка
цишвили перешла во владе
ние некоего Д ж озеф а Кея, 
гражданина США.

По словам одного из лиде
ров оппозиции [ёоргия Хаинд
рава, Кей-подставное лицо и 
на самом деле телекомпани
ей пытаются завладеть гру
зинские власти.

Бидзина Бараташвили - 
Я не исключаю осуществления
психологического давления на нас

[ёнеральный директор те
лекомпании «Имеди» Бидзи
на Бараташвили не исклю
чает, что власть осуществ
ляет на них психологическое
давление.

Как заявил Бидзина Бара
ташвили агентству «Интер
прессНьюс», в четверг на 
встречу с ним пришли пред
ставители М инистерства  
внутреннихдел, которые по
просили его, чтобы охраня
ющая «Имеди» охранная 
служба вступила в Ассоциа
цию охранных служб.

«Я хочу успокоить общ е
ственность, ничего особенно
го не произошло. Это была 
обычная встреча с сотрудни
ками МВД, которых интере
совало, чтобы эта служба 
вступила в указанную ассо
циацию. Я объяснил, что у нас 
заключен с ними контракт, и 
кроме контракта у нас нет ни
какой другой связи с этой 
организацией», - заявил Бид
зина Бараташвили.

По его словам, он сказал 
представителям МВД, чтобы 
для проведения указанных 
переговоров они обратились 
к руковод ителю  охранной 
службы.

«Так и случилось. Оказа
лось, что начальник нашей ох
ранной службы не возражал 
против вступления его органи
зации в Ассоциацию охранных 
служб», - отметил Бараташви
ли.

По его словам, ему непонят
но, почему представители 
МВД пришли для проведения 
указанных переговоров к от
дельной структуре, в частно
сти, к телекомпании «Имеди».

Эта служба охраняет теле

компанию «Имеди» с первого 
дня, и он не имеет никаких пре
тензий к ней, посколькудобро- 
совестно выполняет свои про
фессиональные обязанности».

По словам генерального 
д и р е кто р а  те л е ко м п а н и и  
«Имеди» Бидзины Бараташ
вили, вопрос о выходе «Теле
имеди» в эф ир прояснится в 
ближайшие дни.

Как сообщил Бараташвили 
агентству «ИнтерпрессНьюс». 
26 марта истенает срок дачи 
Национальной ком иссии по 
ком м уникациям  [рузии тре
тьего предупреждения теле
компании «Имеди» в связи с 
частотой.

По заявлению Бараташви
ли, вопрос о выходе телеком
пании в эф ир непременно 
прояснится до 26 марта. Бара
ташвили ждет решения аме
риканской компании, которая 
осущ ествляет м енедж м ент 
«Телеимеди», и супруги Бад
ри Патаркацишвили -  Инны 
Гудавадзе.

«Американская компания и 
Инна 1удавадзе проводят пе
реговоры, после завершения 
которых и станет известно ре
ш ение»,-сказал Бидзина Ба
раташвили.

Давид Шукакидзе -
Власть хочет контролировать
«Телеимеди» и создать «Рустави 3»

Власть хочет контролировать 
«Телеимеди» и создать «Рустави 
3». Об этом, как сообщает «Ин
терпрессНьюс», заявил вчера ге
неральный секретарь «Демокра
тической партии объединенной 
[рузии» Давид Шукакидзе.

«Власть грязными методами 
смогла взять под свой контроль 
радио и телекомпанию «Имеди», 
- заявил Шукакидзе.

Лидеры партии заявляют, что 
переходят на крайние методы 
борьбы и не допустят, чтобы 
власть контролировала медиа
холдинг «Имеди».

Партия требует, чтобы теле
компания была возвращена

фактическому владельцу, се
мье Патаркацишвили, в против
ном же случае, это будет нача
лом погребения демократии в 
1рузии.

24 марта «Демократическая 
партия объединенной Грузии» 
присоединится к акции проте
ста объединенной оппозиции 
с требованием вернуть «Име
ди» законному владельцу и на
роду.

По заявлению Шукакидзе, 
вопрос продажи «Телеимеди» 
изучают компетентные юристы 
и в ближайшем будущем станет 
известна детальная информа
ция о роли конкретных лиц.

Георгий Таргамадзе - 
Содержание письма 
Инны Гудавадзе дает основание 
для серьезной озабоченности

Лидер «Христианско-демократического движения» [ёоргий Тар
гамадзе в беседе с «ИнтерпрессНьюс» сделал комментарий по по
воду открытого письма вдовы Бадри Патаркацишвили Инны Гуда
вадзе.

«Со страниц прессы мы следили за пересудами по поводу судь
бы «Телеимеди». однако это - первое официальное заявление по 
этому вопросу. Содержание письма дает основание для серьез
ной озабоченности, это, фактически, циничное продолжение всех 
тех процессов, которые осуществлялись против «Телеимеди» на 
протяжении ряда лет», - отметил (ёоргий Таргамадзе.

По словам лидера «Христианско-демократического движения», 
он, как человек и как политический деятель, выражает полную под
держку Инне (Удавадзе.

«Я буду пытаться восстановить справедливость, которая нару
шается на каждом шагу, в том числе и в отношении «Имеди», - 
отметил Таргамадзе.

По поводу призыва Инны (удавадзе к общественности поддер
жать возобновление вещания «Телеимеди» Таргамадзе заявляет, 
что включится в этот процесс с использованием контактов в меж
дународных организациях и политической активности в стране.
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Парламент Грузии ставит точку
в поднятом вокруг
Союза писателей аж иотаж е

На ближайшем пленарном заседании Парламент Грузии 
примет решение в отношении Союза писателей, сообщает «Ин- 
терпрессНьюс».

Согласно проекту постановления, бывший дворец Союза 
писателей будет назван «Домом писателей» и передан грузин
ским писателям в вечное владение, несмотря на их организа
ционную принадлежность.

Вместе с тем из государственного бюджета будут финанси
роваться администрация «Дома писателей», стипендии и ме
дицинское страхование писателей. Имущество писателей ос
вобождается от всех налогов.

Патриархии передан земельный 
участок площадью в 380  гектаров

Патриархия Грузии и Министерство защиты окружающей 
среды и природных ресурсов в среду подписали документ, со
гласно которому различным епархиям будет переданы земель
ные участки общей площадью в 380 гектаров с правом управ
ления на 20 лет, сообщает Прайм-Ньюс.

Патриархия будет пользоваться лесными массивами и зе
мельными участками в соответствии с распоряжением пре
зидента страны.

Как заявил журналистам министр защиты окружающей сре
ды и природных ресурсов Заза 1амцемлидзе, в министерстве 
уже готовится юридический документ о передаче 420 гектаров 
лесных массивов.

Вино компании «Телиани вели» будет  
выставлено в старейшей энотеке Рима

В одной из старейших энотек Рима в конце апреля пройдет 
выставка-продажа вина грузинской компании «Телиани вели».

Как сообщили в администрации компании Прайм-Ньюс, 11- 
12 марта в Риме прошла дегустация грузинского вина, в кото
рой участвовала продукция «Телиани вели».

Сотрудники компании рассказали на дегустации, где пред
ставители политических, предпринимательских и научных кру
гов, члены знатных ф амилий, дипломаты, журналисты, цвет 
итальянского виноделия, об истории производства вина в Гру
зии.

Компании было предложено провести выставку-продажу в 
старейшей энотеке Вечного города.

В Грузии скрываются 
армянские оппозиционеры

Лидер общегражданского движения «Многонациональная 
фузия» Арнольд Сгепанян подтвердил Прайм-Ньюс, что в Гру
зии на сегодня находится от 40 до 60 представителей полити
ческой оппозиции Армении.

По его словам, представители оппозиции стали пребывать 
из Армении уже через два-три дня после разгона акции проте
ста в Ереване, которая последовала за выборами президента 
РА 19 февраля.

По словам Степаняна, не исключено, что некоторые из нахо
дящихся в Грузии представителей армянской оппозиции по
просят здесь политическое убежище.

Основан «Фонд истории вина - 
Грузия родина вина»

По инициативе Торгово-промышленной палаты Грузии и На
ционального музея Грузии основан «Фонд истории вина - Гру
зия родина вина».

Как сообщили «ИнтерпрессНьюс» из Торгово-промышленной 
палаты, цель фонда - содействие связанным с историей вина 
и ;ледованиям и представление Грузии, как древнейшей стра
ны виноделия, а также популяризация грузинской культуры, 
виноделия, содействие повышению культуры производства и 
потребления вина.

«Фонд истории вина» будет проводить консультации с произ
водящими вина компаниями, конкурсы, конференции, семина
ры и дискуссии, организует издание информационных и мето
дологических материалов о производстве и истории вина. Всту
пить в фонд может любое юридическое и физическое лицо.

Существующий при фонде клуб любителей вина будет сис
тематически устраивать встречи для обсуждения вопросов ви
ноделия, дегустации и культурные мероприятия, как в Грузии, 
так и за границей.

Будет построен новый завод
Новый завод, который будет построен в селе Сасхори в 30 

километрах от Тбилиси компанией «Гайдельберг-цемент», бу
дет не только обеспечивать продукцией местный рынок, но и 
Казахстан и Азербайджан, передает Прайм-Ньюс.

Поданным компании, предприятие будет выпускать два мил
лиона тонн цемента в год.

Завод войдет в сеть, которую «Гайдельберг- цемент» создает 
в странах Каспийского бассейна.

По словам председателя Совета директоров компании Бер- 
нда Ш айфеле, компания хочет воспользоваться растущим 
спросом на эту продукцию в регионе.

Компания «Гайдельберг- цемент» - один из мировых лидеров 
в области производства цемента, бетона и других строитель
ных материалах. На 2 800 предприятиях компании в 50 странах 
мира трудоустроено 70 000 человек.

Вчера отмечался День ж урналиста
В Грузии 21 марта отмеча

ется День журналиста. Этот 
день был учрежден Федераци
ей журналистов Грузии и Тби
л и сски м  государственны м  
университетом в 1993 году.

В связи с Днем грузинской 
журналистики состоялся при
ем в Тбилисском  государ
ственном университете име
ни Иванэ Джавахишвили.

В университете собрались 
представители всех поколе
ний грузинских журналистов, 
в том числе студенты и препо
даватели факультета журна
листики.

Кроме того, «Центр по пра
вам человека» провел пресс- 
конф еренцию , на которой  
представлен отчет «Путиниза-

ция Грузии -  грузинская медиа 
после «Революции роз».

Как сообщили «Новости-Гру- 
зия» в «Центре по правам че
ловека», в отчете собраны все 
значительные факты, произо
шедшие в медиа - простран
стве страны после 2003 года,

«Отчет сопровож д ается  
оценками грузинских журна- 
листов-экспертов в связи с по
ложением, существующим в 
СМИ, а также представлено 
журналистское расследова
ние, под гото вл е н н ое  
Ь итаппдЫ з.де о том , как у 
владельцев отняли их телеча
стоты. В отчете представлены 
как ситуация, так и факты, ка
сающиеся работы централь
ных и региональных СМИ», -

сообщили в центре.
«Исследование «Центра по 

правам человека» показали, 
что грузинские СМИ никогда 
прежде не были такими огра
ниченными в работе, как се
годня, к четвертой годовщине 
революции роз. Многие жур
налисты вообще в знак проте
ста оставили эту сф еру дея
тельности. Часть уехала заг
раницу, другие избрали срав
нительно спокойную службу, 
карьеры, - заявили в центре.

На п р е сс -ко н ф е р е н ц и и  
представители «Центра по 
правам человека» представи
ли ф акты наруш ения прав 
журналистов и ограничения 
СМИ, которые накоплены в те
чение последних лет.

Аджарские журналисты призывают 
освободить Тамаза Бакуридзе

С огласно и н ф о р м а ц и и  
Прайм-Ньюс, аджарские ж ур
налисты обращаются к влас
ти с просьбой освободить 
бы вш его  п р есс-секре тар я  
главы Аджарской автономии 
Тамаза Бакуридзе.

Коллеги Бакуридзе провели 
журналистское расследова
ние в связи с его деятельнос
тью, результаты которого пред
ставили в пятницу на пресс- 
конференции в Батуми.

Руководитель проводив
шей расследование группы 
Джемал Мегрелидзе заявил, 
в частности, что были выявле
ны нарушения в ходе след

ствия по делу Бакуридзе.
За семь месяцев, отметил 

Мегрелидзе, в течение кото
рых велось журналистское 
расследование, удалось изу
чить только материалы пред
варительного следствия и об
винительного приговора.

По его мнению, сам ф акт 
того, что соавтором обвине
ния был бывший глава Аджа
рии Аслан Абашидзе, снима
ет с Бакуридзе подозрения. 
Подтверждается и то, что уго
ловное преследование Баку
ридзе велось по политичес
ким мотивам. Оно было выз
вано заявлениями, сделанны

ми Бакуридзе в августе 2003 
года, в которых он открыто об
винил окруж ение  бывшего 
главы Аджарии.

«Стыдно, что в (рузии и се
годня существует личный зак
люченный Аслана Абашидзе», 
- сказал Джемал Мегрелидзе.

Напомним, что бывшего ге- 
нерального директора Аджар
ского телевидения и бывшего 
пресс-секретаря главы Ад
жарской автономии Тамаза 
Бакуридзе  задерж али три 
года назад по обвинению в 
превышении служебных пол
номочий. Он приговорен к 6,5 
годам заключения.

С п е д а в т о б у с ы  п о п о л н и л и  п а р к
Тбилисский автопарк по

полнился адаптированными к 
обслуживанию инвалидов 40 
новыми автобусами.

На состоявшейся на площа
ди Роз презентации присут
ствовали мэр Тбилиси (иги 
Угулава, председатель Парла
мента (рузии Нино Бурджанад- 
зе, председатель парламент
ского комитета 1йги Церетели 
и руководители городской 
службы.

Нино Бурджанадзе осмот
рела м ал енькие  автобусы  
типа «Богдан», в которых уст
роены дорожки для подъема 
инвалидных колясок.

На презентации п р и с у т 
ствовали также дети с ограни
ченными способностями и их 
родители . П редставители  
власти побеседовали с ними 
и обещали помочь в разреше
нии проблем.

Как отметила на презента

ции председатель парламен
та, она приветствует эту ини
циативу мэра города, которая 
облегчит лицам с ограничен
ными способностями пере
движение по городу. Бурджа
надзе отметила также, что 
Парламент (рузии в ближай

шее время рас
с м о тр и т  ко н 
цепцию о лицах 
с ограниченны
ми способнос
тями.

Как заявил 
« И н те р пре сс
Ньюс» руково
дитель городс
кой  службы  
т р а н с п о р т а  
Бесо Жгенти, на 
приобретение 
автобусов было 
израсходовано 
34 тысяч долла
ров США.

Автобусы распределят в го
роде по районам с учетом по
требностей л иц е  ограничен
ными способностями. Жгенти 
отметил также, что в текущем 
месяце их служба завезет в 
город еще 100 новых больших 
автобусов.

Кинематографист обвиняет министерство
невнимав к кинокультуры в

Киновед (оги Долидзе обвиняет Министерство культуры, охраны памятников и спорта стра
ны в невнимании к грузинскому кино, инф ормирует «Прайм-Ньюс».

На пресс-конференции в Тбилиси он заявил, что в программе действий министерства пред
ставлено более 100 проектов, и из них ни один не связан с кино.

Когда он обратился по этому вопросу в министерство, там сказали, что это не входит в их 
компетенцию.

В нынешнем году мы отмечаем 100-летие грузинского кино, и считаем, что оно заслуживает 
большей заботы со стороны государства.

Европейские дипломаты
посетят компанию -«Боржоми» СС&М\У

Европейские дипломаты  
посетят компанию по розливу 
минеральной воды «Боржо
ми» СС&М\А/.

Как сказали Прайм-Ньюс в 
Посольстве Франции, посол 
(олландии Оно Элдерэнбол,

посол Италии Виторио Сан
дал, посол Ф ранции  Э рик 
Ф урнье и советник Евроко
миссии Роберт Лидел в поне
дельник отбудут в Боржоми.

Дипломаты ознакомятся с 
оборудованием компании.

Многие французские, ита
льянские и голландские ком 
пании часто оказывают по
мощь в финансовой сфере и 
в логистике этой известной за 
рубежом грузинской компа
нии, отметили в посольстве.
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«Не хлебом единым жив человек...»

О тк р ы та  п р о д а ж а  б и л ет о в  
н а  р е й с ы  Т б и л и с и -М о с к в а

Грузинская авиакомпания 
«Айрзена - ф узинские авиа
линии» начала продажу би
летов в направлении М оск
вы. Об этом сообщила жур
налистам  р уковод ите л ь  
службы по связям  с обще
ственностью Нино (иоргоби- 
ани, инф орм ирую т «Ново- 
с ти -Г р у зи я » .

«Мы начали продажу биле
тов в Москву, куда совершим 
первый рейс 25 марта», - ска
зала [йоргобиани.

По ее словам. «Айрзена» 
уже направила в российское 
Федеральное агентство граж- 
данскрй авиации заявку  на 
право совершения ежеднев
ных рейсов в РФ и ждет полу
чения разрешения.

Представитель авиакомпа
нии сообщила, что за один 
день уже продано 50 билетов. 
Минимальная стоимость би
лета на рейс Тбилиси-Москва 
составляет около 145 евро.

Между тем. глава транспор
тной администрации м ини
стерства экономического раз
вития фузии Ираклий Такта- 
кишвили сказал, что для со
вершения полетов в РФ гру
зинским авиакомпаниям сле
дует также получить разреше
ние в его ведомстве.

«Если российская сторона 
даст свое разрешение, то у 
«Айрзена» никаких проблем с 
нами не будет». - сказал он.

При этом Тактакишвили от
метил. что пока ни одна дру
гая грузинская авиакомпания

не выражала желания полу
чить разрешение на полеты в 
РФ.

Российская авиакомпания 
57 (бывшая «Сибирь») также 
начала продажу билетов на 
свои авиарейсы в фузию, по
леты в которую начнутся пос
ле запланированного на 25 
марта возобновления воздуш
ного сообщения, сообщила 
пресс-секретарь 57 Ирина 
Колесникова.

«Мы уже получили офици
альный документ от Росавиа
ции о том. что воздушное со
общение с Грузией возобнов
ляется. и мы назначены пере
возчиками, и открыли прода
жу билетов. Пока билеты про
даются только через кассы. На 
то. чтобы начать продажу би
летов через наш сайт нужно 
еще время», - сказала Колес
никова.

Ранее источник в Росавиа
ции сообщил, что летать из 
России в Грузию после возоб
новления воздушного сообще
ния, которое было прервано 
осенью 2006 года, будут «Аэро
флот» и 57

По словам Колесниковой, 
57 будет выполнять полеты из 
России в три грузинских горо
да - Тбилиси, Кутаиси и Бату
ми. «В Тбилиси мы будем ле
тать три раза в неделю, в Ку
таиси - два раза в неделю, в 
Батуми - один раз», - сообщи
ла она.

При этом пресс-секретарь 
отметила, что в Тбилиси и Ку

таиси авиакомпания 57 вы
полняла рейсы еще до закры
тия воздушного сообщения с 
Грузией, а рейс в Батуми ста
нет новым.

«Цены на билеты в любой из 
трех грузинских городов на 
все рейсы 57 будут такими: в 
одну сторону (из РФ в Грузию 
или наоборот) - 152 евро, а 
туда-обратно - от 244 евро», - 
добавила она.

Крупнейш ий российский 
авиаперевозчик «Аэрофлот» 
с 27 марта возобновит регу
лярные полеты в Тбилиси, со
общила в четверг пресс-служ
ба компании.

Как отмечается в сообще
нии, в кассах «Аэрофлота» и 
на его сайте открыто брони
рование и продажа билетов 
на это направление. Россия 
возобновляет прерванное 
осенью 2006 года воздушное 
сообщение с Грузией 25 мар
та.

Летать в столицу Грузии из 
Москвы самолеты компании 
будут ежедневно, кроме вос
кресенья, из Тбилиси в Моск
ву - ежедневно, кроме поне
дельника, передает РИА Ново
сти.

В среду продавать билеты 
на рейсы в Тбилиси, Батуми и 
Кутаиси начала другая круп
ная российская авиакомпа
ния 57 В столицу Грузии эта 
компания будет летать три 
раза в неделю, в Кутаиси - два 
раза в неделю, в Батуми - один 
раз.

ство вариантов. Надо знать, 
как управлять, надо иметь уп- 
равляю щ ие параметры , на 
которые можно воздейство
вать-малыми, слабыми, при
ятны м и им пульсам и. В ре
зультате мы получим не про
сто выход, а качественно новое 
состояние. Сегодняшнее со
бытие -  это не акция, а любовь 
двух народов. Как раз подоб
ным подходом можно систем
но выйти из всех несистемных 
кризисов. Вот уже примерно 
полтора года назад появилась 
тенденция возвращения инте
реса к русскому языку. Это 
очень важно! Р оссия-о гром 
ное государство, и мы должны 
знать русский язык, русскую 
культуру так, как знали наши 
предки. Я имею в виду, преж
де всего, молодое поколение, 
наш завтраш ний день. Чем 
больше будем знать, тем лег
че будет жить совместно на 
этой маленькой планете.

Б орис И м над зе:
- Позвольте выразить бла

годарность именно вам, Вя
чеслав Евгеньевич! Дело не в 
подарке, а в заботе, которую 
вы проявляете по отношению 
к нам, к  нашему направлению. 
Сегодня здесь собрался цвет 
грузинской русистики и педа
гогической науки, представи
тели Академии образователь
ных наук. И все видят и ценят 
вашу большую заботу!.. Вско
ре состоится крупная между
народная конференция. Наде
емся на вашу поддержну.

Посол Российской Феде
рации в Грузии В. Коваленко 
сообщил собравшимся о том, 
что российская сторона будет 
участвовать в публикации на
учны х трудов направления 
русского языка и литературы.

Инна БЕЗИРГАНОВА 
Ф о то  Эдуарда 

ОСЕЧКИНА

шаякшяашашашт

МИД Грузии надеется, 
что возобновление воздушного 
сообщения с Россией принесет 
положительный эффект

МИД Грузии выражает на
дежду, что возобновление воз
душного сообщ ения между 
Россией и Грузией будет спо
собствовать восстановлению 
добрососедских отношений 
между двумя странами, гово
рится в заявлении, распрост
раненном в четверг М ини
стерством иностранных дел 
страны , сообщ аю т «Ново- 
сти-Грузия» .

«Возобновление экономи
ческих отношений и снятие 
других ограничений входит в 
интересы Грузии и России. 
Выражаем надежду, что во
зобновление авиасообщения 
станет первым шагом в деле 
восстановления добрососед
ства между странами», - отме
чено в заявлении.

В документе подчеркнуто, 
что «грузинская сторона вы
полнила свои обязательнос
ти, после чего Россия со сво
ей стороны провела соответ
ствующие мероприятия для 
реализации достигнутых со
глашений».

В МИД Грузии считают, что 
основой для этого решения 
стала встреча президентов 
двух стран -  Михаила Саакаш- 
вили и Владимира Путина,

которая состоялась в Москве 
21 февраля.

Посол России в Грузии Вя
чеслав Коваленко назвал хо
рош им знаком возобновле
ние воздушного сообщения 
м еж ду Грузией и Россией и 
надеется на снятие других ог
ран и чен и й  в отнош ениях 
между двумя странами.

«Процесс налаживания от
ношений начался. Возобнов
ление воздушного сообщения 
-хорош ая примета. Я думаю, 
что в скором будущем возоб
новится и почтовое сообще
ние, также будут сняты другие 
ограничения. Важно, чтобы и 
со стороны Грузии были сде
ланы встречные шаги», - отме
тил Коваленко в беседе с жур
налистами.

Как отмечают наблюдатели, 
возобновление авиасообще
ния происходит на фоне оче
редного сложного этапа грузи
но-российских отношений -  на 
фоне заявлений Тбилиси об ин
теграции в НАТО и планируемо
го в Бухаресте саммита альян
са, Россия сняла экономичес
кие санкции с Абхазии, а Госду
ма начала обсуждение обра
щений Сухуми и Цхинвали о 
признании независимости.

На днях Посол Российской 
Федерации и в Грузии Вячес
лав Коваленко в торжествен
ной обстановке передал со
врем енное  ком пью терное  
оборудование, теле-, видео- и 
аудио аппаратуру направле
нию русского языка и литера
туры Грузинского техническо

г о  университета . Это про
изошло при участии митро
полита Манглисско-Цалкско- 
го, руководителя центра тео
логии и истории религий Гру- 

.^зинского технического уни
верситета (ГТУ) Анания Джа
паридзе, вице-ректора ГТУ 
Арчила Прангишвили, акаде
мика Академии образователь
ных наук Грузии Бориса Им
надзе и других видных грузин
ских ученых.

Вячеслав К о вал енко :
- Это не подарок, это долг 

всех тех людей, которые очень 
хг юшо понимают, что между 
нашими двумя православны
ми народами должны быть 
сохранены самые тесные свя
зи во всех сферах -  экономи
ческой, гуманитарной. А са
мое главное -  в сф ере право
славия. Без знания языка ни
чего невозможно продвигать. 
Я зы к-это  средство общения.

понимания. Поэтому мы ,, 
и обратили внимание на «. 
необходимость его под
держки. Сегодня мы пере
даем технику, но это толь
ко начало. В ближайшее 
время мы обязательно 
продолжим наше сотруд
ничество -  кабинет синх
ронного перевода будет 
оборудован самой совре
менной техникой для изу- 
чения русского  языка. 
Думаю, это во благо наше
го народа, во имя того, 
чтобы дружба между гру
зинским  и русским наро
дами была вечной, никогда не * 
иссякла. Как человек, любя
щий свою родину, как чело
век, любящий грузинский на
род, я понимаю, что нас, пра
вославных, в этом мире очень 
мало. И мы должны по-особо
му относиться друг к д р у гу - с 
пониманием, большой чутко
стью, поддерживать друг дру
га. Если мы этого делать не 
будем, нас станет еще мень
ше. Нельзя этого допустить. 
Не хлебом единым жив чело
век, а духовностью! А в нас 
заложена православная ду
ховность. Она особая, и ее 
нуж но очень-очень беречь. 
Если мы будем говорить на

разных языках, мы мало что 
сделаем для укрепления на
шей духовности. Нам нужно 
говорить на одном языке, сны 
видеть на одном языке! Это 
очень важно...

М и тр о п ол и т  Ананий 
Д ж а п а р и д зе :

-Для меня нынешнее собы
тие -  большая радость и при
мер того, как нужно любить 
родной язык. Как русская на
ция объединяет о гром ное  
пространство русским  язы
ком, так и мы должны объеди
нить фузию грузинским язы

ком, чтобы произошла интег
рация в грузинский  язык и 
грузинскую культуру всех на
родов, проживающих в нашей 
стране. Нынешняя акция для 
нас -  прекрасны й прим ер  
именно такого отношения к 
родному языку.

А рчил П р анги ш ви л и :
- Первая международная 

конференция «Религия и на
ука» была проведена здесь, в 
Грузинском техническом уни
верситете в 2005 году. С мак
сим альны м  участием  рос
сийской  стороны, российс
ких академических институ
тов. В Тбилиси для участия в

международном научном фо
руме приехала целая плеяда 
российских академиков. Две
ри технического университе
та всегда откры ты  для По
сольства Российской Ф еде
рации. Приведу красноречи
вый пример. На той конф е
ренции мы познакомились с 
первым секретарем Россий
ского посольства Сергеем 
Прокопьевым, в результате 
наших контактов он поступил 
в аспирантуру ГТУ, прекрас
но ее окончил, защитил дис
сертацию на стыке двух наук 
-компьютерныетехнологии и 

ко н ф л и кт о л о ги я . 
Это был первы й 
шаг в этом направ
лении. Сергей Про
копьев получил гру- 
з и н с ки й  д и п л о м , 
который в течение 
месяца был ностри- 
ф и ц и р о в а н  р о с 
с и й с ко й  с т о р о 
ной... И мы готовы к 
лю бому сотрудни
ч е ств у  с П о сол ь 
ством России. ГТУ 
-серьезны й много
пр оф и л ьны й  вуз. 
Мы с удовольстви
ем прим ем  сотруд
ников посольства, и 

вм е сте  буд ем  п о д ни м ать  
нашу общую квалификацию, 
а результатом всего этого бу
дет то, о чем говорит госпо
дин Посол:духовность начи
нается через язык.

Довольно часто говорят о 
существовании системного 
кризиса в наших взаимоотно
шениях. Сегодня мы говорили 
с уважаемым послом около 
часа. Но я действительно по
нял, понял нутром , что ника
кого системного кризиса нет 
и быть не может. Есть понятие 
структурного кризиса, когда 
существует сценарий выхода 
из него. Системный кризис не 
имеет выхода, а здесь множе
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В и п еом ост  Т б и л и с и  -  Б а к у

«Грузия-Азербайджан: проблемы Куры, объединящей две страны»
Такова была тема видеомос

та Тбилиси - Баку, состоявшего
ся в тбилисском Международ
ном пресс-центре «РИА Ново
сти».

В связи с тем, что 22 марта 
отмечается Всемирный день 
водных ресурсов, а 23 марта - 
Всемирный метеорологический 
день, участники разговора с 
обеих сторон поздравили друг 
друга с этими праздниками и 
призвали к дальнейшему со
трудничеству в области сохра
нения чистоты водных ресур
сов.

С грузинской стороны в ви
деомосте участвовали: Георгий 
Гачечиладзе - председатель 
партии Зеленых; Марина Мака
рова - начальник Управления ох
раны водных ресурсов Мини
стерства по охране окружающей 
среды и природных ресурсов; 
Нино Чхобадзе - председатель 
НПО «Глобальное водное парт
нерство Центральной Азии и Кав
каза», бывший министр охраны 
окружающей среды и природных 
ресурсов; Рамаз Читанава - пред
ставитель Центра мониторинга 
окружающей среды и прогнози
рования при Министерстве по 
охране окружающей среды и 
природных ресурсов; Александр 
Миндорашвили - главный специ
алист Управления охраны вод
ных ресурсов Министерства по 
охране окружающей среды и 
природных ресурсов.

Из Баку в разговоре приняли 
участие: Тельман Зейналов - 
руководитель Национального 
центра экологического прогно
зирования; Маис (юльалиев - 
председатель партии Зеленых 
Азербайджана; Майя Адыгеза- 
лова и Имран Абдуллаев -  пред
ставители Министерства эколо
гии и природных ресурсов; Ра
ф ик Вердиев - координатор 
проекта 115АЮ по водным ре
сурсам.

В центре внимания участни
ков видеомоста оказались про
блемы, связанные с основной 
водной артерией Южного Кав
каза -  реки Куры, протекающей 
по территории Турции, (рузии и 
Азербайджана, но, как отмети
ли грузинские и азербайджанс
кие специалисты,в ее бассейне 
находятся еще Армения и Иран. 
Поэтому задачи, связанные с 
выправлением положения эко
логической чистоты данной реки 
приобретают международный 
характер. И имеют довольно 
глобальное значение.

В видеомосте были затрону
ты темы загрязнения реки, про
блемы биоразнообразия, про
блемы разлива реки во время 
весенних паводков и методы 
борьбы со стихией, а также пер
спективы дальнейшего освое
ния реки: строительство пло
тин и гидросооружений, судо
ходство и использование вод 
реки для орошения и питья. 
В связи с этим участники видео
моста с обеих сторон коснулись 
проблем Куры как транзитной 
реки, объединяющей наши стра
ны.

«Да, река Кура является глав
ной водной артерией Южного 
Кавказа и течет по территории

Турции, Грузии и 
Азербайджана. 
Площадь ее водо
сбора вместе с 
основным ее при
током Араз, со
ставляет 188000 
км2, а длина реки 
- 1515 км. Река 
Араз течет по тер
ритории Турции, 
Ирана, Армении и 
Азербайджана и 
впадает в реку 
Кура у города Са- 
бирабад. Поэтому 
проблема эколо
гической чистоты 

данного водного бассейна носит 
явно международный характер 
и требует объединения усилий 
как наших стран, так и ряда меж
дународных организаций», - под
черкнули участники из Баку.

В свою очередь специалисты 
из Тбилиси отметили, что «в на
стоящее время на территории 
Грузии водные ресурсы реки 
Куры, как и на территориях Тур
ции, Ирана и Армении реки Араз 
в результате забора воды умень
шаются. Учитывая и русловые 
потери воды в нижнем течении 
реки Куры, можно сказать, что в 
настоящее время располагае
мые водные ресурсы стали мень
ше естественных».

«В соответствии с моделями 
изменения климата С153 и 
СРШ-З, при повышении темпе
ратуры воздуха на 2 градуса, ус
тановлено, что водные ресурсы 
и экологический сток рассмат
риваемых рек с повышением 
температуры воздуха уменьша
ются как за год, так и по сезо
нам», - высказали опасения ру
ководители партии Зеленых 
обеих стран.

«Повышение температуры 
воздуха приведет также к 
уменьшению относительной 
доли летнего стока и увеличе

нию зимнего, то есть происхо
дит внутригодовое перераспре
деление стока. Установлено 
ведь, что рост атмосферных 
осадков препятствует уменьше
нию сезонного и годового сто
ка», - подчеркнул (ёоргий (ачечи- 
ладзе.

Участники диалога напомни
ли, что определение адаптаци
онных возможностей водных 
ресурсов для компенсации не
гативных последствий измене
ния климата является завер
шающим этапом количествен
ных оценок уязвимости. Ос
новная задача данного этапа 
состоит в определении воз
можных адаптационных мер, 
которые следует реализовать 
с целью преодоления послед
ствий изменения климата и 
содействия устойчивому раз
витию стран.

Иначе наиболее уязвимыми 
отраслями экономики станут 
энергетика, сельское хозяйство, 
а также обеспечение населения 
питьевой водой и экологичес
кое состояние рек.

Все участники видеомоста и 
с той, и с этой стороны пришли 
к заключению, что действовать 
нужно сообща, не полагаться 
лишь на чью-то помощь, а самим 
начать с подготовки соответ
ствующей законодательной 
базы. И следует работать с уче
том местных условий, а не толь
ко рекомендаций зарубежных 
специалистов.

Поскольку бассейн реки Куры 
охватывает такой важный реги
он Евразии, то и усилия должны 
быть объединенными, особенно 
если иметь в виду наращивание 
инвестиций в области охраны 
водных ресурсов, как и в эколо
гии в целом.

Участники видеомоста при
шли к единому мнению о важ
ности проблемы загрязнения 
Куры, являющейся основным

источником питьевой воды для 
населения.

Утверждения азербайджанс
ких специалистов о загрязнении 
Куры в большой степени со сто
роны Грузии были отвергнуты 
представителями грузинской 
стороны.

Как сказала председатель 
НПО «Глобальное водное парт
нерство Центральной Азии и 
Кавказа» Нино Чхобадзе, Кура 
загрязняется не только в (рузии, 
но также в самом Азербайджа
не, Армении и Турции...

С другой стороны, как отме
тил представитель Центра мо
ниторинга окружающей среды и 
прогнозирования при Мини
стерстве по охране окружаю
щей среды и природных ресур
сов (рузии Рамаз Читанава, азер
байджанские и грузинские эко
логи применяют разные пара
метры при проведении монито
ринга чистоты воды, что привно
сит несоответствия в результа
ты их исследований.

Правительство (рузии, по мне
нию экологов, не располагает 
достаточными средствами дтГ 
установки очистных сооружений 
на пути стока канализационных 
вод города Тбилиси в Куру. В свя
зи с этим председатель партии 
Зеленых Азербайджана Маис (ю- 
льалиев предложил гр у зи н е ^  
стороне воспользоваться азер
байджанскими инвестиционны
ми возможностями.

Экологи двух стран призвали 
государственные и неправи
тельственные организации пе
рейти к конкретным действиям 
по защите чистоты реки Кура.

В заключение участники ви
деомоста пришли к мысли, что 
всем следует заниматься не 
взаимными обвинениями, а при
ступить к совместным действи
ям по очистке Куры - общего 
водного богатства всех наро
дов, населяющих Южный Кавказ.

К р у г л ы й  е т о л

Признание независимости Абхаз
Реакция (рузии на обсужде

ние в (осдуме России вопроса о 
признании независимости Абха- 
з г  1 и Южной Осетии. Так была 
обозначена тема дискуссии, со
стоявшейся в тбилисском Меж
дународном пресс-центре «РИА 
Новости».

В ходе дискуссии политики, 
политологи и журналисты выс
казали мнение по этому важно
му вопросу, который в той или 
иной степени задевает каждо
го гражданина (рузии. Участни
ки дискуссии говорили о перс
пективах российско-грузинских 
отношений и возможных путях 
их улучшения.

В дискуссии приняли учас
тие: Зураб Абашидзе - бывший 
посол (рузии в России; Лаша Ту- 
гуши - главный редактор газеты 
«Резонанси»; Рамаз Сакварелид- 
зе- психолог, политолог; Ивли- 
ан Хаиндрава - член Парламен
та (рузии, один из лидеров Рес
публиканской партии; Валерий 
Кг трацхелия - руководитель 
Центра грузино-российской 
дружбы; Валерий Адвадзе - про
фессор, академик, первый посол 
(рузии в России.

Россия, в случае признания 
независимости Абхазии и Юж
ной Осетии, сама пострадает в 
первую очередь, так как это ре
шение обернется для нее буме
рангом, - таково было общее 
мнение участников тбилисской 
дискуссии. Согласившись, что 
возможное признание Москвой 
независимости Абхазии и Юж
ной Осетии чревато тяжелыми 
последствиями для России, в то 
же время участники дискуссии 
разошлись во мнениях, анали
зируя связь между отношения
ми Москвы и Тбилиси и интег
рацией (рузии в НАТО.

- Если Россия признает неза
висимость Абхазии и Осетии, то

и Южной Осетии опасно для России
того же потребуют входящие 
в состав РФ автономные рес
публики, - заявил политолог 
Рамаз Сакварелидзе.

(оворя о снятии Россией 
экономических санкций с Аб
хазии, эксперт отметил, что 
в этом нет ничего нового, 
Россия просто провела леги
тимацию того, что происхо
дило на самом деле на про
тяжении ряда лет...

При этом Сакварелидзе 
подчеркнул, что существует 
связь между «большой поли
тикой» и действиями России 
в отношении (рузии. По его 
словам, Россия заявила о сня
тии санкций с Абхазии в от
вет на признание Западом 
независимости Косово.

В то же время политолог при
звал на данном этапе воздер
жаться от радикальных оценок, 
отметив, что де-факто власти 
непризнанных республик ожи
дали гораздо большего от слу
шаний в Госдуме России, они 
ждали радикальных решений, но 
их ожидания не оправдались.

Руководитель центра грузи
но-российской дружбы Валерий 
Кварацхелия напрямую связы
вает политику России в отноше
нии зон конфликта в (рузии со 
стремлением Тбилиси к вступ
лению в НАТО. Его рекоменда
ция властям (рузии - выбрать 
путь политического нейтралите
та.

- Наша политика за после
дние 17 лет привела страну к 
катастрофе, - сказал он. - Луч
ше отказаться от НАТО, в про
тивном случае у (рузии нет ни
каких перспектив восстановить 
территориальную целостность.

Его позицию разделил еще 
один участник дискуссии, пер
вый посол (рузии в России Вале
рий Адвадзе. который считает.

что если [рузия откажется от 
членства в НАТО, то она сможет 
возобновить нормальные отно
шения с Россией.

- У нас нет права противодей
ствовать России -  наши государ- 
ственные интересы требуют 
нормализации отношений, - от
метил бывший посол.

Не согласившиеся с этим 
мнением участники дискуссии 
заявили, что проблем во взаи
моотношениях между Грузией и 
Россией было не меньше и в 
начале 90-х годов, когда Тбили
си еще не стремился к НАТО.

Еще один бывший посол (ру
зии в России Зураб Абашидзе 
напомнил участникам встречи, 
что в начале 90-х годов (рузия 
взяла курс на сближение с Рос
сией. но в итоге потеряла тер
ритории.

-Тогда мы вступили в СНГ, но 
этим шагом (рузия не вернула 
свои потерянные территории. - 
отметил он. - Интерес к НАТО 
появился после того, как мы по
теряли Абхазию и Южную Осе
тию. и нам не осталось ничего 
другого, как обратиться в сторо

ну НАТО...
1оворя о сегод

няшней ситуации, 
он высказал мне
ние, что Россия не 
пойдет на ради
кальные решения 
по Абхазии и Юж
ной Осетии.

- Драматичных 
решений не бу
дет, - сказал Зураб 
Абашидзе.-А нам 
надо продолжить 
стремление к 
НАТО и одновре
менно наладить 
отношения с Рос
сией.

Депутат парла
мента, один из лидеров Респуб
ликанской партии Ивлиане Хаин
драва поддержал мнение, что 
Россию не устраивает независи
мость Абхазии и Южной Осетии.

- В таком случае Россия сама 
окажется перед проблемами на 
своей территории, - отметил он. 
- Если же Грузия будет иметь 
сильный вектор в направлении 
Европы, то это поможет вернуть 
и потерянные территории.

Еще один участник дискус
сии, главный редактор газеты 
«Резонанси» Лаша Тугуши счита
ет, что стремление к НАТО не 
должно быть основой обостре
ния грузино-российских отно
шений.

- В составе альянса 26 стран, 
но это не означает, что все они 
враги России, наоборот, многие 
из этих стран - хорошие ее парт
неры во многих сферах, - ска
зал он. - Вполне возможно уча

стие в НАТО и одновременно - 
нормальные отношения с Росси
ей.

В начале марта парламенты 
непризнанных республик Абха
зия, Южная Осетия и Приднест
ровье приняли обращения с 
просьбой признать их независи
мость, адресованные российс
кому парламенту, ООН и другим 
международным организациям. 
На прошлой неделе в нижней 
палате российского парламента 
прошли слушания, посвящен
ные урегулированию конфлик
тов на постсоветском простран
стве, ожидается, что Госдума 
примет специальное заявление 
на будущей неделе.

В рекомендациях правитель
ству участники слушаний, в час
тности, предложили рассмот
реть вопрос об открытии рос
сийских миссий на территории 
Абхазии, Южной Осетии и При
днестровья, подготовить пред
ложения по организации бес
пошлинной торговли с неприз
нанными республиками, доби
ваться участия представителей 
Абхазии, Южной Осетии и При
днестровья во всех междуна
родных организациях и фору
мах, на которых обсуждаются и 
затрагиваются их интересы.

Именно этими фактами и выз
ваны такие разноречивые мнения 
группы грузинских политиков, 
политологов и журналистов. Как 
известно, и в российских СМИ нет 
однозначных оценок происходя
щих событий. Но общепризнан
но, что сепаратизм разрушителен 
для современного мира. В этом 
единодушие полное.

П олосу подготовил  М урад АЛАШ ВИЛИ 
Ф о то  автора
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Каха Кацитадзе - По существующей избирательной 
системе оппозиция на выборах не победит

Начатая оппозицией перед 
парламентом и в приемной 
председателя парламента ак
ция голодовки продолжается. 
Несмотря на то, что акции про
теста не принимали широко
масштабный характер, оче
видно, что в обществе растет 
заряд напряженности.

То, что ни одна из сторон не 
собирается уступать и перс
пектива разрядки напряжен
ности не видна, придает это
му процессу определенный 
драматизм.

Агентство «Интерпресс- 
Ньюс» обсуждает возможные 
сценарии развития событий и 
противостояния властей и оп
позиции на фоне акции голо
довки с политологом Кахой 
Кацитадзе.

- Батоно Каха, акция го
лодовки оппозиции д л и т
ся уже несколько  дней. 
Многие утверж даю т, что 
3* позиция оказалась в т у 
пике, власти тоже воздер
живаются от действий  в 
ущ ерб себе, которые при
бавят оппозиции дивиден
д о в .

- Прогнозировать текущий 
политический процесс очень 
трудно, и не только потому, что 
нет соответствующей методо
логии. Применять методоло
гию политического исследова
ния к процессам подобного 
типа весьма сложно.

Грузии такие процессы не 
чужды. Судьбу акций протеста 
и политического процесса ре
шит то, насколько высокой бу
дет активность населения. Это 
касается не только столицы.

Сейчас выяснится, способ
но ли население страны дос
тичь консенсуса с самим со
бой и помочь собственной

элите в достижении выгодно
го для страны консенсуса.

В результате фантастичес
ки безрассудной политики 
властей люди настроены ра
дикально.

Оппоненты в споре друг с 
другом часто применяют сло
во «конструктивный». И сожа
лению, в [рузии это слово ста
ло ругательным, что означает, 
что социум крайне радикали
зирован, а власти - крайне 
растеряны.

Большая часть населения 
страдает от ощ ущ ения не
справедливости. Сегодня вла
сти играют роль доброго дя
дюшки, вопрос в том, насколь
ко поверит им общество. Это 
указывает, что власти не зна
ют, что делать, но и оппозиция 
не смогла направить настрое
ние социум а в позитивное 
русло.

- Н асколько см ож ет оп
позиция превратить те ку 
щую акцию голодовки в

заслуживаю щ ий вни
мания властей про
цесс?

- Ни один здравомыс
лящий грузин не думает 
о революции, требование 
общества - дать народу 
возможность путем выбо
ров избавиться от ны
нешних властей. А влас
ти делают все, чтобы по
мешать народу в этом. 
Внесение изм енений в 
мажоритарную систему 
не должно устраивать са
мих властей. Разве мо
жет претендовать на ти
тул звезды артист, кото
рого ни один кинокритик 
не знает? Есть депутаты, 
о существовании которых 
общество даже не слыша-

- Многие представители 
нашего общества не одоб
ряют метода борьбы оппо
зиции. То, что оппозиция 
повторяет методологию  
борьбы 80-90-х годов, это 
сохранившаяся с периода 
национального движения 
инерция, или у них не ос
талось других способов 
борьбы ?

- Тогда тоже собирались 
проводить выборы по чисто 
мажоритарной системе, но в 
то время главным было объяв
ление независимости. Сей
час решается вопрос, будет 
ли [рузия независимой и де
мократической. В том законо
дательстве, которое примеря
ют к себе власти, места для 
демократии не остается. Я 
часто слышал от представите
лей власти восхищение мек
сиканским вариантом прав
ления страной. В М ексике  
больше 80 лет правила одна,

«Институционально-револю
ционная партия». Формально 
Мексика была демократичес
ким государством, но реаль
но ею управляла одна партия. 
Эта модель управления при
емлема для наших властных 
идеологов.

- М ожет, уточните, кого 
вы имели в виду?

- От конкретизации воздер
жусь, но речь идет о составе 
«Института свободы». И моему 
стыду, многие из них были мо
ими студентами, и я не вос
принимал серьезно, когда они 
высказывали эти идеи. Сей- 
час-то ясно, что они действи
тельно собирались двигаться 
в этом направлении. При суще
ствующей избирательной си
стеме, как бы народ не захотел, 
он не сможет победить на вы
борах. Это вынудило оппози
цию начать акцию голодовки.

Прежняя, регионально-про
порциональная система была 
явно лучше, несмотря на то, 
что выигравший забирал все 
себе. Аргументация решения 
в пользу одного мажоритария 
с каждого района комична. Не 
умаляю ни одну из единиц, но 
разве можно, чтобы и Кутаи
си, и какой-нибудь маленький 
район имели по одному депу
тату? Если уж так хотят, пусть 
сделают двухпалатный парла
мент, как в Америке.

- По вашему мнению, 
насколько адекватно тре
бование «новых правых» 
об отставке председателя 
парлам ента?

- У меня к этому вопросу от
ношение специфическое. Я 
уважаю Нино Анзоровну как 
женщину и как человека. Но, 
несмотря на это, я член 
партии «Новые правые» и, ес

тественно, придерживаюсь 
той же политической пози
ции, на которой стоят Давид 
Гамкрелидзе и вся наша поли
тическая команда.

- Батоно Каха, на фоне 
развиваю щ ихся процес
сов чего можно ожидать в 
лучш ем  или худш ем  слу
чае?

- В худшем случае выборы 
пройдут по этой системе и 
ф альсиф ицировано, власти 
получат в районах большин
ство. Оказавшись в меньшин
стве в парламенте, властям 
будет трудно укомплектовать 
правительство, утвердить 
бюджет. В таком случае им 
придется работать в ином ре
жиме, но действовать в этом 
режиме они не могут, у них нет 
для этого ни интеллекта, ни 
политической культуры.

Худший .вариант, что 
стремление к демократии бу
дет задержано на 5 лет, воз
никнет уйма проблем с вступ
лением в НАТО. Это пессими
стический прогноз. А оптими
стический  прогноз следую
щий - люди поймут, что долж
ны вынудить власть имущих 
принять избирательную сис
тему того типа, который позво
лит народу выбрать того, кого 
он хочет видеть в парламенте.

- Н асколько реален ваш 
опти м и сти чески й  про
гноз?

- Более реальной считаю 
вероятность проведения выбо
ров по сценарию властей. Но 
если грузинская нация сумеет 
найти мирные, конституцион
ные формы, которыми заста
вит власть изменить избира
тельное законодательство, оп
ределенная вероятность успе
ха действительно существует.

ло.

Вахтанг Хмаладзе -  Все должны запомнить, 
что нарушать Конституцию нельзя

На фоне продолжающихся 
перед парламентом и в прием
ной спикера акций голодовки 
власти и оппозиция все же ухит
ряются зафиксировать свои по
зиции по спорным вопросам, 
связанным с выборами.

Заряд напряженности поли
тических субъектов усилился 
после того, как власти не при
няли предложение республи
канцев о поиске выхода в рам
ках действующей Конституции 
и создании многомандатных 
мажоритарных округов и откры
то поддержали инициативу ли
дера христиан-демонратов Геор
гия Таргамадзе по поводу уве
личения числа депутатов.

О предложениях оппозиции 
и властей по поводу численнос
ти мажоритариев «Интер- 
прессНьюс» беседует с кон
ституционалистом Вахтангом 
Хмаладзе.

- Батоно Вахтанг, как вы 
оцениваете, с одной сторо
ны, инициативу республи
канцев о создании много
мандатных мажоритарных 
округов, а с другой -  пред
ложение Георгия Таргамад
зе по поводу увеличения 
числа депутатов и реакцию 
президента на это?

- Увеличение числа членов 
парламента, по моему мнению, 
совершенно излишне. Это не
возможно сдёЛЗТЬ ДО 2Ь*б°ров, 
если мы считаем, что выборы 
должны быть проведены хотя бы 
в конце мая. Решение, что коли
чество членов парламента не 
должно превышать 150 человек, 
было принято референдумом, 
и. исходя из закона, это реше

ние можно изменить опять же 
только референдумом.

Любое другое действие будет 
нарушением Конституции. Абсо
лютно недопустимо, чтобы вла
сти и оппозиция договорились, 
и парламент закрыл глаза на ре
шение референдума. Этим в 
стране еще больше укрепится 
правовой нигилизм, пренебре
жение к правосудию и тому, что 
написано в Конституции.

Все должны запомнить, что 
нарушать Конституцию нельзя. 
Схема проведения выборов 
республиканцев предлагает 
властям провести выборы без 
нарушения Основного Закона.

- Вы считаете, что пред
ложение республиканцев - 
единственный выход из по
литического тупика без на
рушения закона. Почему?

- Власти предлагают избрать 
в каждом районе по одному пар
ламентарию. В таком случае 
возникнет серьезная проблема 
в отношении Абхазии и Цхин
вальского региона, и эта поли
тическая проблема, когда в пар
ламенте не окажется места для 
Абхазии и Цхинвальского реги
она.

Правило выборов, действо
вавшее раньше, по-моему, не 
дает справедливых результатов, 
тан как избранным из одноман
датного округа считалось лицо, 
набравшее больше всех голо
сов, н С м е н ь ш е  30%.

Предполагаю, что пащф^фф 
тское большинство захочет вос
становить это правило, при ко
тором избранным может ока
заться человек, получивший 
32%, что означает, что против

него голосовали 68% избирате
лей.

Предложение республикан
цев позволяет легко зарезерви
ровать места для депутатов из 
Абхазии и Цхинвальского реги
она. Эту возможность дает сис
тема многомандатных избира
тельных округов.

Республиканцы предлагают 
властям и остальному оппози
ционному спектру такой вари
ант, при котором принятое ре
ферендумом решение не изме
нится, мы не выйдем еще раз за 
рамки Конституции, а вопрос 
Абхазии и Цхинвали в связи с 
выборами решится безболез
ненно.

- Если судить по заявле
ниям республиканцев, вла
сти не соглашаются именно 
с этим.

- ВласГь Имущим не хочется 
выпускать из рук победу канди
дата относительного большин
ства. Этот подтекст читается 
очень легко.

Дело в том, что кандидат, 
имеющий поддержку властей, 
получит немалое преимуще
ство перед другими кандидата
ми, это т.н. административный 
ресурс. По разным оценкам, этот 
ресурс может прибавить канди
дату 10-15% голосов. Если 
учесть также финансовые ре
сурсы, становится очевидным, 
что у такого кандидата есть се
рьезный шанс занять первое 
место не более половиной го
лосов, а гораздо меньшим. Все, 
кто когда-либо приходил к вла
сти, поступали так же.

- В январе оппозиция ин
тенсивно говорила о внесе
нии в Избирательный закон 
изменений, которые долж
ны обеспечить проведение 
справедливых и демокра
тических выборов, я уж не 
говорю об уточнении спис
ков, существовании в них 
выехавших из страны граж
дан и так далее. По вашему 
мнению, какие самые важ
ные изменения должны 
быть внесены в избира
тельное законодательство?

- В случае объективного и 
справедливого подхода дей
ствующий сегодня Избиратель
ный кодекс, кроме той части, 
которая касается правила комп
лектования избирательных ко
миссий. предоставляет стране 
очень хорошую возможность 
нормального и справедливого 
проведения выборов.

Очень важен вопрос списков, 
все по той причине, что избира
тельное законодательство нару- 
шьС7?я систематически и в ши
роких масш~2б?х. Если в выбо

рах участвуют 1,5 миллиона 
граждан, должно быть выдано 
точно столько же бюллетеней и 
столько же брошено в избира
тельные урны. Если окажется 
больше, значит, кто-то нарушил 
закон, совершил уголовное пре
ступление. Но из-за того, что у 
нас по отношению выборов уко
ренился синдром безнаказанно
сти, и за фальсификацию никог
да никого не наказывали, боль
шая часть общества не считает 
преступлением попытку фаль
сификации выборов.

В законе говорится, что ЦИН 
контролирует деятельность из
бирательной администрации на 
всей территории страны и име
ет право изменить решение ни
жестоящих комиссий. Это озна
чает, что если в отношении ре
зультата возникли подозрения, 
ЦИН должен проверить и опро
вергнуть его или изменить при
нятое решение.

В законе должны быть пря
мо записаны некоторые нормы. 
Например, в том случае, если 
обжалованы результаты выбо
ров в участке, в округе, ЦИН 
должен быть обязан проверить 
эти результаты. Сейчас закон 
гласит, что ЦИН имеет право 
проверить. Эта норма должна 
быть записана в законе как обя
зательство. Такие изменения 
необходимы.

Без внесения ясности в ряд 
статей избирательного закона 
сам избирательный процесс бу
дет тяжелым. Политическая 
конфронтация во время выбо
ров существовала всегда, но эта 
конфрс;;т2 ф',.я примет гораздо 
более острый характер.
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В начале было имя
Святой евангелист  

И оанн (1,1-5) п и са л : «Вна
чале бы ло Слово». И з  
дальне йш его  тенста я в 
ствует И м я этого Слова -  
И исус Христос. Ведь Сло
во  и  И м я  дополняю т  д р у г  
друга, б езр а зд е л ьн ы  и  
д р у г  без друга  н е в о зм о ж 
ны. Но почем у ж е  это Сло
во  и л и  его И мя бы ли вна
чале, а н е  всегда? Потому 
что в ж и зн и  у  всего сущ е
го есть и л и  своё  началь
ное, исходное имя, и л и  ж е  
им я, искусст венно его за
м еняю щ ее. Вот п о ч е м у  
пост ижение истины (той, 
что сделает вас свободны 
м и, И оанн, 8 ,32) всегда  
начинает ся (и л и  д о л ж н о  
начинаться) с вы я вл е ни я  
подлинност и и м е н и  п о 
стигаемого н ам и  сущ его  
и л и  дейст вий, с н и м  с в я 
занны х.

Н иж е в  ф о р м е  м и н и 
атюрных о черков  о п и сы 
вается судьб о но сна я  д л я  
наш ей истории связь м е ж 
д у  и м е н а м и  и  д е л а м и  б о 
гов и  героев.

Распятый Прометей
Уже писалось (М .Д ж ане

лидзе. Свободная (рузия, 2008 
г, с .12) о том, что верховный 
древнегреческий  бог Зевс 
имел две ипостаси (слово про
исходит от гипостаза -те р м и 
на Иоанна Дамскина, означа
ющего отдельное, самостоя
тельное существование). Ипо
стась первая: З е в с -б ы к  (бык 
-зоом орф ное ,т .е . представ
ляющее богов в виде зверей, 
божество колхов), который от
ражал эпоху картвелизации 
европейского континента (т.е. 
-  заселения племенами гру- 
зин-колхов Европы) -  в ф ор
ме мифа о похищении Зев- 
сом-бы ком  красавицы -  ца
ревны Европы. Ипостась вто
рая : Зевс -  орел (Зооморфное 
божество греков), отражаю
щий попытки греков колонизо
вать Колхиду -  в ф орме орла, 
клюющего печень Прометея, 
прикованного к Кавказским

вершинам Колхиды. Каким же 
образом был прикован Про
метей? Чтобы он не смог отго
нять орла, его руки должны 
были быть раскинуты кресто
образно телу и обездвижены, 
а ноги соединены и тоже обез
движены, т.е. Прометей был 
ф актически распят (но не на 
кресте, а на скале). Таким об
разом, м иф  о Прометее был 
одной из первых попыток лю
дей предвосхитить, постиг
нуть образ будущего Спасите
ля наш его  Иисуса Христа. 
Сходна и дополнительная де
таль -  разрывание орлом пе
чени Прометея и пронзания 
копьем римского воина ребер 
Спасителя.

[оворят, что стоны Проме
тея слышали аргонавты, под
плывая к Колхиде. По древне
греческой версии Прометей 
был освобожден (ёраклом. Так 
ли это? С группой единомыш
ленников я изучал ужасные 
события военных действий в 
Абхазии с тысячами заживо 
сожженных, обезглавленных, 
расстрелянных, распятых по
томков тех самых легендарных 
колхов. Их безмерные страда
ния представлялись нам как 
беспрерывные стены всё еще 
распятого Прометея. Он не 
м ог быть освобожден [ерак- 
лом. Он до сих пор прикован к 
Кавказской скале и неустанно 
ждет своих избавителей.

Зов Кассандры
Прорицательница Кассанд

ра, дочь троянского царя При
ама -  одна из самых популяр
ных героинь античной м иф о
логии. В основе бессмертия 
Кассандры лежит её безм ер
ная человечность и самоот
верженность, что и стало при
чиной её неописуемо траги
ческой судьбы.

М еж ду тем  в истории со
хранилась лиш ь одна -  един
ственная ф раза Кассандры, 
которая сперва жила в памя
ти народа, а потом записана 
Эскилом в его трагедии «Ага
мемнон». В переводе на со
временный язык с древнего

языка грузин -  колхов, на ко
тором говорили троянцы, эта 
фраза звучит так: «Очень бе
регитесь, берегитесь, бере
ги тесь  не го д но го  коня» 
(М.Джанелидзе и соавторы, 
2000 г). У колхов конь и бык 
были зооморф ные божества 
-кум иры , которым они покло
нялись.

И поэтому, обнаружив за 
чертой города муляж коня (со
оруженного врагами), они не 
могли оставить его беспри
зорным и вознамерились по 
зову своих вождей, разрушив 
крепостную  стену, втащ ить 
коня внутрь города. И поэто
му крик Кассандры означал 
следующее: «Берегитесь не
годного кумира!» Иначе: не 
уподобляйте своих предводи
телей негодным кумиром , не 
верьте им». Призыв Кассанд
ры был впоследствии исполь
зован в христианской теоло
гии в ф орме второй запове
ди, запрещающий поклонять
ся кум иром . Но другой его 
смысл -  не поклоняться сво
им вождям, был начисто за
быт.

А скольких роковых ошибок, 
помня завет Кассандры, мож
но было избежать и сколько 
талантливых, гениальных ли
деров не было бы превраще
но в беспощадных вождей-ку- 
миров!

Ныне, после перевода, зов 
Кассандры вновь ожил как 
призыв великой прорицатель
ницы к своим потомкам на
учиться жить без авторитар
ных режимов и диктаторского 
произвола.

Христос и Варавва
(осподь наш Иисус Христос 

в своей миссионерской дея
тельности всегда выступал от 
имени Бога-О тца, неустанно 
подчеркивал, что его роль -  в 
проповеди учения его Боже
ственного Отца, что Он -  про- 
п о в е д н и к зав ето в  св о е го  
Отца. Но при этом по большей 
части именовал себя не Сы
ном Божиим, но Сыном чело
веческим. Почему? Потому

что к этому времени уже был 
другой «сын божий» - Варав
ва, дьявол, вселившийся под 
этим именем в смертного че
ловека. Варавва, по-арамейс
ки -  Барабба означает: Бар -  
дитя, сын, и Абба, исходя из 
Вавилонского талмуда, есть 
Бог или Божественный Отец. 
Таким образом, имя Барабба 
означает сын божий. Если к 
тому же добавить истинное 
имя Бараббы -  Иисус, станет 
ясно, что во времена Христо
вы существовал его двойник 
(по имени). И он сопровождал 
Иисуса Христа всю столь крат
кую его жизнь, начиная от вре
мени, когда взял Его дьявол на 
весьма высокую гору и пока
зал ему все царства мира и 
славу их (Матвей, 4,3,3-10) до 
времени страстей [осподних и 
распятия Его. Но недолго ли
ковал дьявол: сгинул он в адо
вой бездне, всеми проклятый 
и всеми забытый.

Что касается деяний Иису
са Христа, то одним из самых 
важных для нас людей следу
ет считать то, что он, борясь 
с дьяволом, назвал себя Сы
ном Человеческим, т.е. урав
нял себя -  Бога с родом лю
дей. С тех пор зародилась 
гордость людей за свою че
л о в е ч е с ку ю  п р и н а д л е ж 
ность, самоуважение, стрем
ление быть достойными сво
его Бога, и поэтому же роди
лись такие мысли, как «высо
кая миссия быть человеком» 
и «человек -  это звучит гор
до». И менно после Иисуса 
Христа человек стал им ено
ваться Человеком с большой 
буквы.

Агмашенебели
Великий грузинский царь 

Давид IV был прозван наро
дом и летописцами его вре
мени Агмашенебели, что в 
русской версии нашей исто
рии переведено как Строи
тель. Откуда же взялась эта 
профессионально-инженер
ная «должность»? Ответ дан в 
«Истории [рузии» (редактор 
С.Джанашия, Тбилиси, 1946

г.. с .191): А гм аш енебел и  - 
зн а ч и т , « зи ж д и те л ь»  или 
«строитель».

Я просмотрел все доступ

ные мне церковнославянские 
лексиконы, и в каждом из них 
зиждитель объясняется как ч _ 
создатель, творец. Почему же 
возник этот термин —Строи
тель? Скорее всего, потому что 
создатель, творец означает 
б е згр а н и чн ы е , т .е . б о ж е 
ственные силы, успевшие всё 
уж е  сотворить. И поэтом у 
даже самого великого царя в 
его характеристиках не кор
ректно сравнивать с Богом- 
Создателем. Потому-то рус
ские интерпретаторы Агмаше
небели, не мудрствуя лукаво», 
остановились на бессмыслен
ном Строителе.

Между тем существует дру
гой термин, более соответ
ствую щ ий характеристике  
царя Давида -  Созидатель, т.е. 
тот. кто всё еще продолжает 
творить, уступая лиш ь Богу в 
нем е д л е н н ой  реализации 
своих замыслов.

Хочется верить, что наш 
народ, отрегулировав в конце 
концов свои  политические 
претензии и амбиции, зай
мется все-таки своей истори
ей. А в её русскоязычных из
даниях Давид IV будет, нако
нец, назван Созидателем.

М ераб ДЖ АНЕЛИДЗЕ

Н еи звест н ы е стран и ц ы  и ст о р и и

Испытание атомной бомбы в СССР
29 августа 1949 года в 7 

часов утра под Семипала
тинском прогремел взрыв 
первой советской атомной 
бомбы.

Сначала, разогнав 
предрассветные сумер
ки, вспыхнуло яркое за
рево и появился красный 
полукруг, очень похожий 
на восходящее солнце. И 
вдруг над землей заго
релось огненное свети
ло. После того как заре
во погасло, а облако ра
створилось в дымке, до 
командного пункта дока
тался раскатистый гро
хот, а затем началась атомная 
буря. Наверху бушевал ура
ган, все тряслось и дрожало, 
а присутствующие на КП. за
таив дыхание, продолжали 
наблюдать за грибовидным 
облаком, поднимающемся в 
месте взрыва.

Вот его вершина уже скры
лась за облаками, а оно продол
жало расти, вызывая ужас и во
сторг одновременно...

Председатель Государствен
ной комиссии маршал (с июля 
1945 года) Берия последние сут
ки провел без сна: он обсшсл

все объекты, присутствовал при 
окончательной сборке бомбы и 
проводил своего атомного пер
венца к лифту перед подъемом 
на стальную вышку. Но тут про
изошло непредвиденное: из-за 
погодных условий Курчатов пе
ренес на час начало испытаний 
и написал об этом письменное 
распоряжение.

«Берия появился на команд
ном пункте, расположенном в 
десяти километрах от башни, 
когда уже начался отсчет вре
мени, - вспоминал впослед
ствии Н. 1оловин. - К ур ч^^в

меривший большими 
шагами пол укрытия, на
чал устраиваться рядом 
с Флеровым у теодоли
тов. Остается 15 минут. 
10, как вдруг:

- А ничего у вас, 
Игорь Васильевич, не 
получится!

- Что вы, Лаврентий 
Павлович! Обязательно 
получится!

Курчатов углубляется 
в изучение фона нейт
ронов, и только поблед
невшее лицо выдает 
его состояние».

Ногда раздался 
взрыв, Курчатов выбрался нару
жу и взбежал на земляной вал с 
криком: «Она! Она!» Его быстро 
вернули обратно. К нему подо
шел Берия, обнял и расцеловал: 
«Было бы большим несчастьем, 
если бы не вышло!» Но даже в 
этот торжественный момент 
Берия проявил «особую бди
тельность».

За два года до этого события 
американцы испытали свою бом
бу на атолле Бикини ^ Атланти
ке. Решив бПёснуть своим пре
восходством, они пригласили 
туда советских ученых-наблю-

дателей М.ГМещерякова и Д. В. 
Скобельцина. Теперь Берия, как 
Председателю комиссии, важно 
было узнать мнение свидетелей 
того испытания. Он позвонил на 
наблюдательный пункт, где на
ходился Мещеряков.

- Михаил Григорьевич, похо
же на американский? Очень? Мы 
не сплоховали? Курчатов нам 
очки не втирает? Все так же? 
Хорошо!

Значит, можно докладывать 
товарищу Сталину, что испыта
ние прошло успешно? Хорошо, 
хорошо!

И Берия дал команду генера
лу, дежурившему у телефонов, 
срочно соединить его по ВЧ со 
Сталиным. Но в Москве трубку 
взял А.

Поскребышев:
- Иосиф Виссарионович 

ушел спать.
- Все равно позови его. 

Очень важно!
Через несколько минут Бе

рия услышал в трубке сонный 
голос вождя:

- Чего тебе?
- Товарищ Сталин, все про

шло успешно! Взрыв такой же, 
как у американцев...

- Я уже знаю, - ответил Ста

лин и положил трубку.
Берия взорвался от негодова

ния и набросился с кулаками на 
побледневшего генерала: «Вы и 
здесь мне суете палки в колеса, 
предатели! Сотру в порошок! 
Сгною!»

Но пар из него быстро вышел. 
Берия понял, что генерал не ос
мелился бы сам сообщить Ста
лину о результатах испытаний. 
Просто Иосиф Виссарионович 
остался верен себе, поэтому 
приставил к главному куратору 
своих доверенных людей. Берия 
знал об этом, но не знал, кто 
именно докладывает о каждом 
его шаге.

Испытание бомбы было по 
указанию Сталина заснято на ки
нопленку. Однако этого филь
ма от начала до конца не увидел 
никто, кроме узкого круга спе
циалистов. Он даже не был по
казан ни одному члену Политбю
ро ЦН КПСС, кроме Сталина. Уже 
в 1953 году, после ареста Берии.
Молотов ~2Л05алсяГ «Он даже 
нам не показал этот фильм!»

Кстати, судьба этого филь
ма остается неизвестной до сих 
пор. Вряд ли его уничтожили, но 
хранится он в строжайшем сек
рете...
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Кредит на фоне черепичных крыш
ТВС-банк, открыв очередной филиал - в Сигнахи, реализует стратегию «Рядом со мной -  мой банк»

«Э ТО Т ГОРОД МНЕ СНИЛСЯ...»
Воспользовавшись банковс

кой терминологией, можно за
метить, что старинный и коло
ритный городок на террасах, со
единенных извилистыми кру
тыми улочками - Сигнахи, нахо
дится сегодня в волнующей ста
дии ребрендинга.

Получив возможность прой
тись этим мартовским днем по 
о’йгнахи, я искренне посчитал, 
что мне выпала большая удача.

Хотя городок и насквозь про
дувался не по-весеннему колю
чим и холодным ветром, удив- 
ш  !ие и внутренняя гармония не 
Г&нидали меня.

Врочем, думаю, что подобное 
настроение охватывает каждо
го, кто, как и я. неспеша, взбира
ется по выложенной брусчатке, 
проходит мимо древней замше
лой крепостной стены, любует
ся нависающими над улочками 
резными балконами, недавно 
отреставрированными здания
ми, сохранившими свою ста
ринную архитектуру, и, главное, 
окидывает взглядом с высоты - 
Сигнахи открывает такую воз
можность-дома из плоского че
тырехугольного грузинского 
кирпича, черепичные -  крас
ные и теплые крыши этого не
повторимого городка.

Не знаю точных цифр, но из
вестно, что на реабилитацию 
Сигнахи государством уже по
трачено более десяти милли- 
ог эв лари, что она продолжит
ся еще несколько лет -  состав
ная часть ребрендинга -  и при
даст процессу обновления, при
обретения нового статуса ста
ринного города окончательный 
вид.

Между прочим, я поинтере
совался, как выглядит Сигнахи в 
сегодняшнем всемогущем Ин
тернете и обнаружил, что Сеть 
не осталась в стороне от проис
ходящих изменений в этом пре
красном грузинском городке, 
насчитывающем всего лищь не
сколько тысяч жителей.

Сотни и сотни фотографий 
именитых и безымянных фото
графов выложены в настоящее 
время на многочисленных сай
тах, открывая новое лицо Сиг
нахи -  центра историко-геогра
фической области Кизики.

Его очарование не остается 
не замеченным, что подтверж
дают восторженные замечания 
пользователей на многочислен
ных читательских форумах.

Приведу только одно -  «Этот 
город мне снился, когда видишь, 
сразу понимаешь, что тебе туда 
тоже надо. Чудо...»

Действительно, чудо!
Однано меня, в моем корот

ком путешествии по обновлен
ному Сигнахи, не покидала одна 
настойчивая мысль.

Я понимал , новое качество, 
реализация амбиций современ
ной туристичесной Мекки, 
подъем энономики будут не
возможны, если не наполнить 
жизнью эти извилистые улочки, 
дома старинной архитектуры, не 
придать городской атмосфере 
органичное сочетание колорит
ной древности и современных 
динамичных тенденций.

Кто даст энергичный толчок 
открытию новых гостиниц, в том 
числе и семейных, бюро туро
ператоров, магазинчиков и ла

вок сувениров, изделий грузин
ских народных промыслов, рес
торанов, открытых кафе, винных 
подвальчиков, небольших «са- 
чашнике», в которых можно бу
дет попробовать знаменитое 
кахетинское вино и откуда до
носится терпкий шашлычный 
аромат и волнами расходится 
дымок раскаленных мангалов ?

Кто поможет развить на но
вой основе экономические воз

можности в целом региона и 
сформировать здесь здоровую 
рыночную среду?

Кто будет находиться все это 
время рядом с предпринимате
лями новой формации края?

Ф о р м у л *  н е р а з р ы в н ы х
ИНТЕРЕСОВ

На этот раз в Сигнахи я ока
зался по конкретному поводу. 
ТВС-банк открывал здесь свой 
филиал. Хотя он был 33 по сче
ту, я осознавал неординарность 
этого события, зная новый сло
ган этого известного банка -«Ря
дом со мной -  мой банк».

Ощутят ли сигнахцы, еще 
только привыкающие к новому 
статусу родного города, на сво
ей практике реальное и конк
ретное измерение этого слога
на?

За время своей журналистс
кой деятельности мне не раз 
приходилось писать о ТВС-бан- 
ке и с некоторыми представи
телями его сильной команды, в 
том числе и высшего менедж
мента, я, как газетчик, знаком.

Привержены прогрессивным 
инновациям. Образованны. По- 
хорошему амбициозны. Широ
кий бизнес-кругозор. Патрио
тичны.

Современный бизнес в це
лом, банковский, в частности, 
является органичным сочетани
ем разнообразных интересов -  
личных, корпоративных, госу
дарственных. Исключив одно из 
этих звеньев, мы получим усе
ченный бизнес, не имеющий об
щественного звучания, не осоз
нающий своей роли надежного, 
в том числе и социального парт
нера общества.

Мне всегда представлялось, 
что команда ТВС-банка четко 
осознает необходимость нераз
рывности всех звеньев этой 
формулы.

На мой взгляд , это хорошо 
проявилось и в том, как ТВС- 
банк осуществляет новую стра
тегию «Рядом со мной -  мой 
банк» - фундаментально, с оп
ределенной долей агрессивно
сти. Создавая новые филиалы в 
масштабах всей (рузии, он опи
рается на концепцию , разра
ботанную известной американ
ской консультационной компа
нией «Сентеос».

Сигнахский филиал стал ре
альным отражением этой кон
цепции. Об этом я скажу ниже, 
отметив, что в 2009 году все 
филиалы ТВС-банка будут рабо
тать по новой схеме. Поэтапно 
будет осуществляться редизайн

существующих . а все новые 
филиалы будут открыты в соот
ветствии с новой концепцией.

Вано Балиашвили, вице-пре
зидент ТВС-банка, для меня, как 
газетчика, лицо новое. Ленточ
ку на презентации сигнахского 
филиала банка перерезал имен
но он.

Трехэтажное, отреставриро
ванное, вписывающееся в само
бытный архитектурный ан

самбль здание, внутреннее про
странство которого решено ис
ключительно функционально и 
прагматично... С открытого бал
кончика -  его занял специально 
приглашенный из Тбилиси 
струнный квартет - льется му
зыка корпоративного гимна ТВС- 
банка... Все это стало празднич
ным событием для сигнахцев -  
их немало пришло на презента
цию.

Вано Балиашвили, коррект
ный, открытый, интеллигентный, 
подтвердил мое общее впечат
ление о команде ТВС-банка. (о- 
тов профессионально и пред
метно отвечать на все журнали
стские вопросы, (лавное, что я 
вынес из коротенькой беседы с 
ним: сигнахский филиал, как 
впрочем и все существующие и 
готовящиеся к открытию в ны
нешнем году, в общей сложно
сти их будет сорок, создан не в 
малой степени для того, чтобы 
быть рядом с юридическими и 
физическими лицами, с теми 
местными предпринимателями, 
кто готов менять к лучшему 
экономическую ситуацию в го
роде и регионе, кто нуждается 
в надежной и стабильной под
держке успешного банка, как 
финансовой, так и консультатив
ной.

В (рузии . говорит Вано Бали
ашвили, в настоящее время ве
лика востребованнось банков
ских продуктов, в первую оче
редь кредитных ресурсов. Если 
в Тбилиси у нас крупные корпо
ративные клиенты, то филиал в 
Сигнахи, ноторый будет предо
ставлять полное банковское 
обслуживание, рассчитан в пер
вую очередь на малый и сред
ний бизнес. Мы надеемся, что 
для сигнахцев станет близким 
наш слоган -  «Рядом со мной -  
мой банк», во всяком случае, мы 
будем последовательно доби
ваться этого.

Это -  основная концепция, 
узловая идея. О том, как она 
будет технологически решать
ся, тема отдельного разговора.

А р г у м в п ы
АЛЯ КОНКУРЕНТНОЙ СРЕЛЫ

На презентации я сразу же 
обратил внимание на двух мо
лодых людей. Уверены, внима
тельны, обращают внимание на 
детали, изысканные костюмы, 
отменной кухне презентации 
предпочитают беседа с инте
ресующими их участниками.

Познакомились. Давид Алу- 
гишвили и Иосеб Джавахишви- 
ли -  местные короли тбилисско

го холдинга «Элит-Элентроникс». 
Современый магазин в Цнори 
уже функционирует на полную 
мощность и недостатка в поку
пателях не имеет.В мае откро
ются еще два -  в Сигнахи и Де- 
доплисцкаро, В недалекой пер
спективе формирование, как и 
в Тбилиси, второй сети -  «Эли- 
тели», по продаже мобильных 
телефонов, фотоаппаратов, 
компьютерной техники. Так что 

проблема расши
рения и дополни
тельных финан
совых средств 
для них доволь
но актуальна.

Они как раз из 
тех, кто хочет, 
чтобы рядом с 
ними был их банк, 
надежный и силь
ный.

Я буквально 
вклинился в их 
раговор с управ
ляющим сигнахс- 
ким филиалом 
ТВС-банка Мал
хазом Аликошви- 
ли. Учтиво и сдер
жанно ответив на 
мои вопросы, 
они продолжили 
начатую с банки
ром беседу, кото
рая, видно, их 

очень интересовала.
Ранее они уже сказали мне, 

что для них важны условия кре
дитования, причем это не толь
ко величина процентной ставки, 
но и удобный график выплат, 
профессионализм кредитных 
экспертов и много других нюан
сов, определяющих взамоотно- 
шения банка и клиентов. На 
этой основе они будут делать 
свой выбор.

Надо сказать, что простран
ство для него в Сигнахи уже со
здано. Буквально напротив фи
лиала ТВС-банка уже функцио
нирует отделение банка «Рес
публика», чуть ниже клиентов 
обслуживает «Банк (рузии».

Вано Балиашвили не отрица
ет наличие сильной конкурент
ной среды. По его словам. ТВС- 
банк намерен действовать «ле
гитимными» средствами.

Какие же у него аргументы? 
Новый филиал -  один из самых 
современных по своим пара
метрам с учетом нынешней ми
ровой практики, говорится в 
официальном пресс-релизе. Он 
создан на основе стандартов, 
представляющих инновацию 
ТВС-банка в банковском секто
ре (рузии. Клиентам предлага
ются новые формы обслужива
ния, при котором сняты барье
ры между ними и сотрудниками 
банка, обслуживание осуществ
ляется в открытом простран
стве. Решения принимаются со- 
вместо двумя сторонами -  кли
ентом и банковским сотрудни
ком, за одним компьютером. Эта 
новая концепция филиалов в 
настоящее время реализована 
всего несколькими банками в 
мире -  ОеШзсЬе Вапк, АВЦ Атго, 
Ску Вапк и др.

Знакомясь с пресс-релизом, 
я постарался оживить его поло
жения.

Вот в филиал приходит начи
нающий сигнахский бизнесмен, 
который надеется, что сотрудни
чество с банком обернется рас
ширением его молодого бизне
са по производству изделий на
родного промысла.

Его встречает сервис-адми
нистратор, который поможет 
ему установить деловые отно
шения с банком. Вместо тради
ционных касс в филиале уста
новлены специальные банковс
кие машины, позволяющие осу
ществлять процесс выдачи и 
внесения денег одним челове
ком. Есть детский уголок, спе
циальная комната для ВИП-кли- 
ентов, 24-часовая зона -  лобби 
филиала открыт круглосуточно.

К услугам клиентов информа
ционный блок -  Интернет, теле
фон, а также банкомат.

Впрочем все это ранее я уже 
видел в филиале ТВС-банка в 
Тбилиси, на проспекте Церете
ли. Я тогда обратил внимание, 
что сутолоки здесь не было, 
хотя посетителей было предос
таточно, что является важным 
признаком популярности и до
верия. Режим был спокойный и 
деловой.

Думаю, что и начинающий сиг
нахский бизнесмен придет в но
вый филиал и в следующий раз. 
Сюда -  в свой банк.

Бо л ь ш е , м м  б а н к ...
Теа Пирашвили о своей дол

жности сказала уважительно и 
солидно -  «универсальный опе
ратор».

Мне было интересно нако
ротке поговорить с этой моло
денькой девушкой, осознающей, 
как я понял, свою важную мис
сию в Сигнахи. Дело в том, что 
она до последнего времени ра
ботала в Тбилиси, в Сабурталин- 
ском филиале ТВС-банка. Пред
ложение перейти в новый -  Сиг
нахский филиал восприняла с 
пониманием.

Сама она родом из этих мест, 
из Кизики. Комнату пока снима
ет. Говорит, что новая работа ей 
нравится. Вместе с ней из Тби
лиси приехали работать в новом 
филиале еще трое сотрудниц. 
Все они настроены оптимистич
но, надеются на положительные 
сдвиги в своей жизни.

Для меня эти короткие исто
рии весьма значительны. Кос
тяк команды филиала составля
ют, конечно, местные кадры, что 
очень важно для пока еще не 
развитого рынка труда Сигна
хи. Но подключение к ней не
скольких сотрудников из Тбили
си, думается, сделано с прице
лом. Они несомненно смогут 
сособствовать утверждению в 
формирующемся коллективе 
столичного уровня.

Я это к тому, что новый фи
лиал для Сигнахи это больше, 
чем банк. Его презентация, к 
примеру, имела существенное 
продолжение. Одновременно, в 
этом же здании открылась гале- 
рея-ТВС, открылась выставкой 
известного художника нон-кон- 
формиста, уроженца Кахети 
Вати Давиташвили. Ее организо
вали тбилисские галереи -  
«Байя» и «Вернисаж».

То, что при филиале откры
лась постоянно действующая 
галерея, где будут регулярно 
проводиться выставки, творчес
кие вечера писателей, музыкан
тов, актеров, салонные встречи, 
поэтические вечера, факт не 
ординарный. Банковское под
разделение приобретает новую 
для себя функцию -  значитель
ного культурного центра. Это -  
больше, чем банк...

Известно, что Сигнахи явля
ется родиной грузинского опер
ного «соловья» - Вано Сарад- 
жишвили, многих других заме
чательных представителей ин
теллигенции (рузии. Галерея бе
рет на себя функцию способ
ствовать формированию ее но
вого поколения.

(алерея-ТВС обрамлена про
сторной открытой верандой, 
откуда хорошо видны, словно 
плывущие в небесной синеве, 
красные черепичные крыши 
Сигнахи. Мне показалось, это 
любимые цвета Вати Давиташ
вили.

Здесь, находясь на веранде, 
хочется повторять вслед за по
этом:

«Я размышлял в Сигнахи, на 
горе, над этим миром, склон
ным к переменам...»

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Тбилиси -  Сигнахи - 
Тбилиси



10 ЭКОНОМИКА 22 1Ш Т /4 2008  Г.

Вода
П а и  Г и  М у н

В О рганизации  О бъеди
ненных Наций день 22 марта 
отмечается как Всем ирны й 
день водных ресурсов. Мы не 
рассчитываем на то, что по 
этом у случаю люди бросят 
все свои дела, чтобы соблю
сти м инуту  молчания, одна
ко, м ож ет быть, им  следова
ло бы это сделать. Каждые 
20 секунд  от болезни, обус
ловленной недостатком чис
той воды, ум ирает один ре
бенок. Таким образом , каж 
дый год обрывается ж изнь 
огром ного  числа детей, ко 
торое составляет 1,5 милли
она человек.

Более 2,5 миллиарда, че
ловек во всем м ире  ж ивут, 
практически  не им ея в о з 
м ож ности  пользоваться ка
кими-либо средствами гиги
ены и санитарии. О казание 
этим  людям помощ и приве
дет не только к уменьш ению  
числа ум ираю щ их; это так
же будет способствовать за
щ ите окруж аю щ ей среды, 
смягчению  остроты пробле
мы нищеты и развитию . Это 
объясняется тем , что вода 
является своего рода осно
вой, на которой  зиж д ется  
работа, проводимая нами в 
этих областях.

Вода им еет чрезвычайно 
важное значение для вы жи
вания людей. Воду, в отли
чие от неф ти, нельзя ч е м -  
либо зам енить. Однако се 
годня-запасы водных ресур
сов находятся на пределе. 
Увеличение численности на
селения еще более обострит 
эту проблему. Такое же вли
яние окаж ет и и зм ен е н и е  
климата. По мере роста м и 
ровой эконом ики  будет рас
ти и ее «жажда».

Как и в случае с неф тью, 
проблемы, обусловленны е 
нехваткой  то го  или иного  
ж изненно  важного ресурса, 
как правило, приобретаю т 
трансграничны й характер . 
Организация «М еждународ
ная тревога» составила спи 
сок из 46 стран, где пр ож и 
вает 2,7 миллиарда человек 
и где изм енения кл им ата  и 
обусловленны е  нехваткой  
воды кр и зи сы  по ро ж д аю т 
серьезную  угрозу возникно 
вения ко нф л и кто в , со про 
в о ж д а е м ы х  н а с и л и е м . В 
других 56 странах, где про 
ж ивает еще 1,2 миллиарда 
человек, существует серьез
ная опасность политической 
нестабильности. Это боль
ш е, ч е м  п о л о в и н а  в с е го  
мира.

С этой проблемой сталки
ваются все —  как богатые, 
так и бедные, как страны Се
вера, так и страны  Юга. В 
п редд верии  О л и м пи й ски х  
игр Китай направляет сотни 
миллионов кубических м ет
ров воды в Пекин, который 
часто страдает от засухи, од
нако предполагается, что не
хватка воды будет ощ ущ ать
ся на п р отя ж ен и и  м н о ги х  
лет. В С еверной А м е р и ке  
воды великой реки Колорадо 
редко достигаю т моря. Про
блема нехватки водных ре
сурсов отмечается на одной 
трети территории Соединен
ных Штатов и на одной пятой 
территории Испании.

Водными ресурсам и озе 
ра Чад в Центральной Аф ри
ке  п о л ьзую тся  п р и м е р н о  
30 м иллионов человек. Од

ЭТО жизнь

нако за последние 30 лет его 
пл о щ ад ь  у м е н ь ш и л а с ь  в 
10 раз, что обусловлено за
сухами, изменением клима
та, нерациональны м управ
лением водными ресурсами 
и чрезм ерны м  потреблени
ем воды. Когда прошлой осе
нью я был в Бразилии, мне 
пришлось отменить поездку 
по одному из крупных прито
ков Ам азонки. Он высох.

На протяж ении  прош ед
ш его года я бил тр е в о гу  в 
связи с изм енением  клим а
та. Результаты этого нашли 
свое отражение в принятой 
в Бали «дорож ной карте», 
где определен курс перего
воров по им ею щ ем у обяза
тельную  ю ридическую  силу 
договору, которы й будет ог
раничивать выброс парнико
вых газов , и этот д о говор  
придет на см ену Киотском у 
протокол у, когда ср о к его 
д е й с т в и я  и с т е ч е т  в 
2012 году. В этом году я буду 
п р е д п р и н и м а ть  аналогич
ные ус и л и я  с целью  п р и 
влечь внимание общ ествен
ности к целям в области раз
вития, сф орм улированны м  
в Декларации тысячелетия.

Эти цели предусматрива
ют, в частности , сокращ е
ние к 2015 году вдвое числа 
людей, не имею щ их доступа 
к безопасной питьевой воде. 
Это им еет жизненно важное 
значение. Анализ проблем в 
секторе  здравоохранения и 
в области развития, с кото 
рыми сталкиваются бедней
шие жители планеты и кото
рыми являются болезни, та
кие, как малярия или тубер
кулез, а такж е  рост цен на 
продукты питания и деграда
ция окруж аю щ ей среды, по
зв о л я е т  сд ел ать  вы вод  о 
том , что зачастую  в основе 
п р о б л е м  л е ж и т  нехватка  
водных ресурсов.

В сентябре этого года я со
беру на сам м ит в Нью-Йорке 
высокопоставленных должно
с тн ы х  л и ц  из все х  стран  
мира, с тем  чтобы обсудить 
вопрос о том, каким образом 
мы м ож ем  достичь этих це
лей, особенно в Аф рике. Тем 
врем енем  нам необходимо 
начать думать о более эф 
ф е кти в н ы х  стра те ги ях  уп 
равления водными ресурса
м и, которы е позволяли бы 
использовать их более эф 
ф ективно и распределять их 
справедливо. Это предпола
гает налаживание партнерс
ких отнош ений не только с 
п р а в и т е л ь с тв а м и , но и с 
группами гражданского об
щества, отдельными лицами 
и предприятиями.

Сейчас мы нахо
д им ся  на началь
н ом  этапе  э то го  
« п р о б у ж д е н и я » . 
Однако отмечаю т
ся некоторые обна
д е ж и в а ю щ и е  и з 
м енения, особен
но в частном секто
ре. Долгое время 
считалось, что ви
н о в н и ка м и  явл я 
ются корпорации. 
Клубы  ды м а над 
э л е к т р о с т а н ц и я 
м и  з а гр я з н я ю т  
наш воздух, сточ
ны е воды  п р е д 
приятий загрязня
ют наши реки. Од
нако ситуация м е
н я е тс я . С е го д н я  
все  чащ е п р е д 

приятия проводят работу с 
т е м , ч то б ы  в н е с ти  с в о й  
вклад в реш ение этой про
блемы, а не усугублять ее.

В начале этого месяца чле
ны «Глобального договора» 
Организации Объединенных 
Н аций , ко тор ы й  явл яется  
крупнейш ей  инициативой , 
предусматривающей добро
вольное выполнение корпо
ративным сообщ еством сво
его гражданского долга, со
брались в Нью-Йорке на со
вещание по проблемам вод
ных ресурсов. Собравшиеся 
в зале участники представля
ли ком пании, общ ий объем 
ресурсов которых составля
ет почти полтриллиона дол
ларов США и служащие кото
ры х раб о таю т п о чти  в 
200 странах.

Главную тем у совещ ания 
м ож но было бы сф ор м ул и 
рова ть  сл ед ую щ им  о б р а 
зом : как перейти от просто
го водопользования к береж
н о м у  и р а чи те л ьн о м у  и с 
пользованию  водных ресур
сов. Это предполагает при
нятие обязательства взаи
м одействовать с О рганиза
цией Объединенных Наций, 
правительствам и и группа
ми гражданского общества в 
целях охраны водных ресур
сов, запасы которых все бо
лее истощ аются, и обеспе
чения получения м естны м и 
о б щ и н а м и  с о о тв е тс тв у ю 
щ их выгод.

Чтобы пройти любой путь, 
необходимо сделать огром 
ное м ножество шагов, и уча
стники совещания говорили 
также и об этом. Представи
тель одной из крупных компа
ний по производству тексти
ля рассказал о том , как ком 
пания проводит работу с м е
стными органами управления 
и ф ермерами в целях обес
печения охраны водосборных 
бассейнов в районах выра
щивания хлопка. Представи
тель компании, занимающий
ся пош ивом джинсов, сооб
щил, что компания планиру
ет изм енить текст на приш и
ваемых на джинсы этикетках, 
на которы х реком ендуется 
стирать джинсы в холодной 
воде и вы веш ивать их су
ш и ться , что  такж е  станет 
вкладом в экономное расхо
дование водных ресурсов.

Да, это всего лиш ь капля 
в море. Однако я рассм ат
риваю это как первую каплю 
в о гром ной  волне преобра
зований.

А в то р  —  Генеральны й 
с е кр е т а р ь  О р га н и за ц и и  

О б ъ е д и не н н ы х  Н аций

Изменения в госбюджете 2008  года
Парламент Грузии принял 

в третьем чтении поправки в 
госбюджет 2008 года.

Согласно изменениям, об
щий объем ассигнований из 
госбюджета увеличивается на 
959 млн. лари до 6 664,1 млн. 
лари. Ассигнования госбюд
жета включают выделенные 
средства для осуществления 
расходов, финансовых и не
финансовых операций, а так
же для операций с обязатель
ствами.

Такое увеличение парамет
ров госбюджета с одной сто
роны связано с увеличением 
прогноза по налоговым по
ступлениям на 140 млн. лари, 
а с другой изменением ф и
нансовых и нефинансовых ак
тивов.

В частности, согласно из
менениям, финансовые акти
вы увеличиваются на 775 млн 
. лари, что связано с поступ
лениям и  от планируем ого  
размещения государственных 
ценных бумаг Нефинансовые 
активы уменьшаются допол
нительно на 44 млн. лари.

Внесенные изменения пре
дусматривают увеличение как 
доходной, так и расходной ча
сти бюджета. Доходная часть 
увеличивается на 140 млн. 
лари и составит 5 млрд. 2954 
млн. лари, а расходная на 2027 
млн. и составит 4 млрд. 766,1 
млн. лари. О перационное  
сальдо госбюджета уменьша
ется на 627 млн . лари и со
ставит 529,3 млн. лари.

Изменения нефинансовых 
активов составит 528,0 млн. 
лари. Общее сальдо госбюд
жета увеличивается на 1 млн. 
лари и составит 1,3 млн. лари, 
что является проф ицитом  
госбюджета.

Согласно законопроекту, 
правительство по-прежнему 
прогнозирует в 2008 году ин
фляцию на уровне 8%. Что ка
сается прогноза экономичес
кого роста, то правительство 
увеличило прогноз по росту 
реального ВВП с 6% до 75%, 
номинального ВВП с 14,5% до 
16,1%, а в денежном выраже
нии с 194 млрд. лари до 197 
млрд. лари.

Индекс потребительских цен
Индекс потребительских 

цен в Тбилиси с 6 по 13 марта 
составил 99,56%. Он отража
ет изменение цен потреби
тельской корзины на основе 
цен на продукцию и услуги 49 
наименований.

По сравнению с предыду
щей неделей в целом цены в

Тбилиси снизились в среднем 
на 044%. При этом продукты 
питания  подеш евели  на 
0,55%, а непродовольствен
ные товары на 0,61%. Цены-Жэ 
услуги остались прежними.

По сравнению с предыду
щей неделей дизельное топ
ливо подорожало на 2,4%.

Страны СНГ - мировой центр 
сельскохозяйственного производства?

М еждународное сообщ е
ство обеспокоено беспреце
дентны м  ростом  м ировы х 
цен на пр од о во л ьств и е  и 
предлагает остановить эту 
тенденцию путем  реализа
ции неиспользованного  по
те н ц и а л а  с е л ь с к о х о з я й 
ственного сектора стран Во- 
с т о ч н о й  Е вропы  и СНГ, 
прежде всего таких стран, 
как Казахстан, Россия и У к
раина.

Как сообщ или Новости- 
Грузия в Центре Н овостей 
ООН, перспективы развития 
сельского хозяйства в пост
советских государствах об
суждались на конф еренции 
в Лондоне.

Она прош ла под эгидой 
Продовольственной и сель
скохозяйственной организа
ции О бъединенны х Наций 
(ФАО) и Европейского банка 
реконструкции и развития. 
В ней приняли участие пред
ставители правительств и 
частного аграрного сектора. 
Они обменялись мнениями 
об укреплении сотрудниче
ства в усилиях по привлече
нию инвестиций в сельское 
хозяйство.

П резидент Европейского 
банка реконструкции и раз
вития Жан Л ем ьер  считает, 
что эти инвестиции пом огут 
превратить регион в важный 
м ировой центр сельскохо
зяйственного производства.

По данны м ФАО, в 2007 
году мировые цены на продо- 
вольственны е  товары  вы
росли почти на 40 процентов. 
Во м ногом  это было вызва
но низким и запасами продо
вольствия, засухам и и на
воднениями, климатически
ми изменениями, высокими 
ценами на неф ть и расту
щ им спросом  на биотопл и
во. Особенно выросли цены 
на зерновые.

Многие правительства от
реагировали на подорож а

ние продуктов питания пу
тем  введения ряда специ
альных мер в интересах по
требителей, в том числе кон
троля над ценами, повы ш е
ния субсидий, снижения ба
рьеров на им порт и введе
ния новых ограничений на 
экспорт сельскохозяйствен
ной продукции. Однако, по 
мнению экспертов Европей
ского  банка по реконструк
ции  и р а з в и т и ю  и Ф А О , 
м ногие из этих шагов в дол
госрочной перспективе м о 
гу т  оказаться контрпродук
тивными.

Вместо этого они предла
гают разблокировать неза- 
действованны и потенциал 
сельскохозяйственного про
изводства в странах СНГ, где 
в последние годы из произ
водства было выведено око 
ло 23 м иллионов гектаров 
пахотных земель. Специали
сты считают, что, по м ень
ш ей м ер е , 13 м и л л ионов  
гектаров из них можно ис
пользовать для выращива
ния сельскохозяйственной 
продукции  без каких-либо 
се рьезн ы х  э ко л о ги ч е ски х  
потерь.

ФАО обращает внимание 
на оптимистичные прогнозы 
роста  в б л и ж а й ш и е  годы 
пр ои зво д ства  зерновы х в 
странах СНГ Ожидается, что 
в период м еж ду 2007 и 2016 
годами оно вырастет на семь 
процентов и достигнет циф 
ры 159 миллионов тонн.

«Но давайте будем более 
с м е л ы м и  и п р е д с та в и м  
себе, что мы устраним  орга
низационные и финансовые 
трудности, которые ограни
чивают производство в ре
гионе. Тогда производство  
зерновы х в регионе  и его 
вклад  в м и р о во й  э ксп о р т  
значительно превы сят эти 
прогнозы», —  заявил [ене- 
ральный директор ФАО Жак 
Диуф .

П олосу подготовил  Гиви ИНАСАРИДЗЕ



2 2  т т  2 0 0 8  г. 11

ГРУЗИНЫ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ
Азербайджан -  одно из не

м ногих государств, где на 
сравнительно небольшой тер
ритории проживает довольно 
много этносов. Большинство 
из них относится к коренным 
народам Азербайджана. Один 
из этих народов -  этнические 
грузины, живущие преимуще
ственно на северо-западе 
страны.

Доктор исторических наук 
Эльдар Исмайлов отмечает, 
что в Азербайджане никогда 
не было много грузин, кроме 
тех, кто с незапамятных вре
мен живет на северо-западе 
стоаны.

В 1926 г. была проведена 
первая советская перепись, и 
в Баку было отмечено ничтож
но малое количество грузин. 
Такие же переписи проводи
лись в 1937 1939, 1959 гг -  и та 
же картина. То есть, по сути, 
на востоке Азербайджана ни
какой грузинской диаспоры не 
было».

Что касается грузин -  ко
ренных жителей северо-за
падных Загатальского, 1ахско- 
г.С? и Балакенского районов 
Азербайджана, то они, по сло
вам историка, тоже никогда не 
составляли национального 
большинства в том регионе.

Пожилая учительница, жи
тельница Баку Нателла Баркая 
говорит, что «сегодня здесь 
грузин не просто мало, а очень 
мало; и я не могу сказать, что 
мы сплочены». По ее словам, 
большинство их занято в сфе
ре интеллектуального труда. 
«В основном, это учителя, му
зыканты, актеры, корреспон
денты. Грузин-торговцев я 
здесь не встречала».

Кстати, бакинские грузины 
практически не поддержива
ют связей со своими соотече
ственниками, живущ ими на 
северо-западе Азербайджа
на.

«У нас ведь и диаспора по
явилась только в последние 
годы, после основания здесь 
дипмиссии Грузии, - продол
жает И. Баркая. - Посольство 
уже провело несколько мероп
риятий культурного плана. Но, 
в общем-то, правильно сказал 
на последней встрече с нами 
глава грузинского земляче
ства Рафаэль (валадзе, что у 
пг сольства нет ни ф изичес
ких, ни материальных возмож
ностей поддерживать дея
тельность диаспоры. Правда, 
новый посол обещает, что с 
появлением у них нового зда
ния м ероприятий станет 
больше, но я не могу сказать, 
что у нас сейчас есть д ей 
ственная диаспора. В основ
ном нас, грузин, собирают по 
случаю приезда каких-нибудь 
высоких гостей из Тбилиси. 
Раньше, года 3-4 назад, гру
зинские театры, актеры при
езжали чаще, и мы с удоволь
ствием ходили на их выступ
ления. А в последнее время 
даже этого нет».

По словам И. Баркая, гру
зинским она владеет слабо. То 
же нам сказал и другой баки
нец. Борис Кипиани. (Он хоть 
и бывал в гостях у ингилойцев 
3. атальского района, посто
янных отношений с ними, по 
его собственному признанию, 
тоже не поддерживает.) А уча
стник Великой Отечественной 
войны Леван Харадзе выра
зил недовольство тем, что се
годня в Баку нет даже курсов 
родного языка для молодых 
грузин, хотя еще несколько 
лет назад, до 2003 года, они 
действовали.

Сотрудник бакинской газе
ты «Азадлыг» Шахин Азиз, в 
2001-06 гг работавший регио
нальным корреспондентом  
«Радио Свобода» на северо- 
западе Азербайджана, рас
сказывает, что в Загатальс- 
ком, Балакенском и Гахском 
районах наблюдается инте
ресная ситуация с самоиден
тификацией тех, кого приня

то считать этническими гру
зинам и. «Есть среди них 
люди, считающие себя имен
но грузинами, а есть и такие, 
кто заявляют: «Мы не грузины, 
мы ингило». Разговаривают 
они между собой вроде бы на 
грузинском, но не на чистом. 
Вот живущие в [ахском райо
не, в двухдеревнях, говорят на 
чистом  грузинском , и при 
этом они православные хрис
тиане, фамилии и имена у них 
тоже чисто грузинские. Но в 
том же (ахе есть еще и инги- 
лойцы-мусульмане. А инги- 
лойцы, живущие в Загатале и 
Балакене, до последних вре
мен все были мусульманами, 
и имена с фамилиями у них 
соответствующие, не отлича
ющиеся от других азербайд
жанских. Но есть среди них и 
такие, кто в последние годы 
ездил учиться в (рузию, и они 
поменяли фамилии и веру. 
Например, в период моей ра
боты в том регионе в селе Али- 
абад Загатальского района 
появилось уже около ста чело
век ингилойцев, перешедших 
в баптизм. Хотя в том же Али- 
абаде действует и исламская 
школа, где готовят служителей 
культа, и туда приезжают 
учиться люди со всей респуб
лики. Ингилойцы там тоже 
учатся. В целом в Балакенс
ком районе, по-моему, две 
ингилойские деревни, а в За- 
гатальском -  три».

По словам журналиста, «в 
социал ьно-эконом ическом  
положении местных азербай
джанцев и представителей 
других коренных народов, про
живающ их в этом регионе, 
разницы нет никакой. Наобо
рот, местные власти, по моим 
наблюдениям, проявляют 
даже больше внимания к на
селению грузинских и инги- 
лойских сел, чем азербайд
жанских и аварских. Навер
ное, из-за стремления сохра
нить дружественные отноше
ния с соседней [рузией -  что
бы не было лишних разгово
ров».

Нам удалось поговорить и 
с жителем  Гахского района 
Эмзари Сухашвили, он изло
жил нам свою точку зрения на 
положение живущих там этни
ческих грузин. Сам он препо
дает историю в одной из гру
зинских средних школ города 
(аха. «Вообще у нас в районе 7 
грузинских сел: Алибейли, 
Аракенир, Кечиклы и так да
лее. Мы христиане, у нас здесь 
одна действующая церковь -  
св. (ёоргия. В самом (ахе 3 гру
зинские школы, а всего таких 
школ 7 Там наши дети получа
ют полное среднее образова
ние на грузинском языке, с 1- 
го по 11-й класс. Только в од
ном селе, Мещабаши, школа 
9-летняя. Вообще нас, грузин, 
здесь в районе живет прибли
зительно 7 тысяч. Дома мы

говорим  на гру
зинском, нам уда
ется сохранять 
свои культурные и 
ф о л ь к л о р н ы е  
традиции. Есть у 
нас один клуб, но 
он не действует 
уже лет десять. 
Сейчас там  ре
монт. Мы много 
раз обращ ались 
за помощ ью  в 
Баку и Тбилиси, 
потому что уже 12 
лет там не ставят 
спектаклей на гру
зинском, нет кон
цертов. Но вроде 
скоро уже отрес
таврируют».

По его словам, 
большинство ме
стных грузин заня- 

■' -Щ: то в сельском хо-
\  зяйстве. «Самой 

• большой пробле- 
мой для нас явля
ется безработица. 
Есть молодые 

люди, которые получают обра
зование в Тбилиси, становят
ся ю ристами, агрономами, 
бухгалтерами, но дома они не 
могут найти работу. Мы тре
бовали, чтобы во властных 
структурах района, в банках, 
госучреждениях наших тоже 
принимали на работу. А то в 
каждой структуре  можно 
встретить всего несколько 
грузин. У нас 90% работают 
как крестьяне. В районной 
власти только одна грузинка. 
В районной полиции штат 80 
человек, из них только трое -  
грузины. Мы на многое не пре
тендуем, в принципе наши 
права соблюдаются. Но все же 
безработица -  тяжелый бич. 
Как следствие, отсюда проис
ходит большая миграция, 
люди уезжают -  в основном, в 
Тбилиси. Конечно, никаких 
проблем с представителями 
других наций мы не испытыва
ем, дружим, но вот в исполни
тельной власти и в полиции 
района есть несколько лично
стей, которые почему-то со
здают для грузин проблемы. 
Мы прекрасно осознаем стра
тегическое и дружественное 
партнерство между (рузией и 
Азербайджаном, но почему-то 
есть отдельные люди у влас
ти, которые плохо это понима
ют, они даже конституцион
ные права граждан не знают. 
Они нарушают наши права, 
стараются ухудш ить жизнь 
людей. Но мы надеемся на 
улучш ение, тем более, что 
большинство чиновников от
носится к нам с пониманием».

Э. Сухашвили знает о гру
зинской общине в Баку и ее 
руководителе Рафаэле (валад- 
зе. «Их представитель Вара- 
бион Бабаджанашвили, ува
жаемый здесь человек, рабо
тает в (ахе. Но вот самого (ва- 
ладзе я сам не видел. Здеш
ние грузины немного не дове
ряют ему, потому что он не 
интересуется наш ими про
блемами. Вот Варабион -  хо
роший человек, он вниматель
но относится к нашим вопро
сам. Но мы бы хотели, чтобы 
организация диаспоры в Баку 
начала играть большую роль 
в нашей жизни.

При этом могу сказать, что 
в последнее время улучши
лись наши связи с грузинским 
посольством. При Ш евард
надзе, например, мы вообще 
не знали, кто там послом в 
Баку, никто оттуда в (ах не при
езжал. А сейчас установились 
связи, и мы этому рады. К нам 
и омбудсмен Эльмира Сулей
манова приезжала, узнавала 
о наших проблемах».

Сухашвили говорит, что 
гахские грузины не считают 
себя ингилойцами. «Мы и в 
паспортах числимся как гру
зины, и на этом языке говорим 
и учимся, исповедуем право
славие. То есть, мы этничес

кие грузины. А вот что касает
ся ингилойцев, мы даже не 
знаем до сих пор, это назва
ние -  этнический или соци
альный термин? Ведь такой 
нации, как ингилойцы, нет. Я 
не понимаю: когда мы, жите
ли всех трех районов, приез
жаем в Баку вы ступать на 
фольклорных праздниках, все 
азербайджанцы называют нас 
там грузинами. А здесь нас 
подразделяют. При этом есть 
ингилойцы, которые в семьях 
говорят на грузинском языке, 
а есть которые на азербайд
жанском. С сожалением могу 
отметить, что у нас, гахских 
грузин, мало связей с зага- 
тальскими и балакенскими 
ингилойцами».

Жительница Балакенского 
района Пользар Гараева рабо
тает представителем испол
нительной власти района в 
ингилойском  селе Икитала. 
Она и сама ингилойка. На наш 
вопрос о том, кем все-таки 
ощущают себя ингилойцы, Г 
(араева ответила: «Мусульма
нами. Национальность наша 
называется «ингилойцы», но в 
докум ентах мы идем как 
«азербайджанцы». Я не могу 
назвать наш язык именно гру
зинским . Он отличается от 
грузинского примерно так же, 
как азербайджанский от ту
рецкого. То есть, как бы неко
торые слова у нас грузинские, 
а некоторые свои, но когда мы 
слышим грузин, мы их пони
маем». И добавила, что у ин
гилойцев нет никаких контак
тов с организацией грузинс
кой диаспоры.

(ахские грузины практичес
ки не обеспечены в полной 
мере правами, которые дает 
им европейская Рамочная 
конвенция о защите нацмень
шинств, давно уже ратифици
рованная Азербайджаном. 
Так, у них нет даже газеты на 
своем языке, не говоря уже о 
региональном  телеканале. 
«Тут есть районная радиоком
пания «Шалале», - рассказал 
житель одного из гахских сел 
Тенгиз Отарашвили, -  пару 
раз в неделю она передает 
выпуски местных новостей на 
грузинском языке. Вот и все». 
На вопрос, как он оценивает 
деятельность общинной орга
низации под руководством Р 
Гваладзе, Отарашвили отве
тил, что, может, с кем-то эта 
структура и контактирует, но 
лично он с этим еще не стал
кивался. «Конечно, мы заинте
ресованы в том, чтобы к нам 
как можно чаще приезжали 
соотечественники из таких 
организаций. Но это бывает 
крайне редко. Хотя, в целом, 
не м огу сказать, чтобы нас 
здесь кто-то обижал».

Правозащитница Арзу Аб
дуллаева, председательница 
Азербайджанского нацио
нального комитета Хельсинк
ской гражданской ассамблеи, 
отмечает, что трудно сказать, 
что права и свободы азербай
джанских грузин нарушаются 
больше, чем чьи-то другие: «У 
нас, к сожалению, все пробле
мы такого рода решаются то
порно. Обществу нужны ка
кие-то действенные общие 
нормы в отнош ении м ень
шинств. Эта сфера у нас все
гда хромала, наши чиновники 
привыкли закрывать глаза на 
такого рода проблемы -  как 
правило, их затушевывают, 
нарушая при этом права от
дельных активных граждан, 
прессингуя их. В реальности, 
одинаково нарушаются права 
что азербайджанцев, что 
представителей других наций, 
например, грузин. У нас вооб
ще ситуация с правами чело
века аховая, и на этом фоне 
ждать какого-то просвета для 
какой-то группы населения не 
стоит -  в таких условиях ина
че быть не может».

В беседе с нами Чрезвы
чайный и Полномочный По

сланник в Баку Этери Астеми- 
рова сообщила, что, по имею
щимся у нее данным сравни
тельно недавней переписи на
селения Азербайджана, «в 
стране проживает 14 877 гру
зин, в том числе в Баку -  2340, 
в [ахском районе -  7450, в Ба
лакенском районе -  1731, в 
Загатальском -  3071, в других 
регионах республики -  еще 
285 грузин». Она тоже отмети
ла проблему слабых связей 
между грузинами Баку и севе
ро-запада Азербайджана. 
«Наша диаспора в Баку неак
тивна. Мне кажется, в (ахском 
районе они более активны. 
Посольство не имеет право 
вмешиваться в дела местной 
общины как организации дру
гого государства, то есть гру
зинская диаспора сама долж
на проявлять инициативу в 
своей деятельности. Мы мо- 

• жем быть только мостом меж
ду правительством Грузии и 
здеш ним  зем л ячеством , а 
также между общиной и пра
вительством Азербайджана. 
Бывает, что наши соотече
ственники обращаются к нам 
с просьбами, и потом мы свя
зываемся с народным защит
ником и другими организаци
ями Азербайджана. Но мы не 
можем и не имеем права ра
ботать вместо диаспоры. К 
сожалению, за полтора года 
моей работы здесь, когда мы 
выезжали в (ах на религиозный 
праздник (иоргоба, никто из 
бакинских грузин даже ни 
разу не выразил желания 
съездить с нами», - сказала Э. 
Астемирова. (Праздник «(иор
гоба», т. е. День св. Георгия, 
справляют два раза в год -  6 
мая и 23 ноября. -  Ред.)

Сам же глава грузинской 
общины Азербайджана, член 
Конституционного суда АР Ра
фаэль [валадзе на вопрос, на
сколько, по его мнению, грузи
ны довольны уровнем соблю
дения их национально-куль
турных прав, ответил, что «в 
нашей Конституции ясно напи
сано, что, независимо от на
циональности и вероиспове
дания, от социального положе
ния, все граждане АР равны. 
Это относится и к нацмень
шинствам, и к титульной на
ции. Так что здесь я никаких 
проблем не вижу, и у грузин 
их вообще не было. Сейчас и 
наше, и грузинское министер
ство образования, и вообще 
наши правительства прини
мают меры, чтобы и тамош
ние азербайджанцы, и здеш
ние грузины более полно по
лучали информацию из двух 
стран. В Гахском районе есть 
школы и детские сады, в кото
рых обучение проходит, в ос
новном, на грузинском. На
сколько они довольны соблю
дением своих прав -  затруд
няюсь ответить. Думаю, что не 
полностью. Наверное, есть 
какие-то проблемы, но они 
решаются, и они не столь зна
чительны».

На вопрос о национальной 
самоидентификации ингилой
цев Р (валадзе ответил: «Кем 
они сами себя осознают -  это 
им решать. Если кто-то из них 
считает себя грузинами, зна
чит, так оно и есть -  принуж
дать людей непозволительно. 
Во всяком случае, у загатальс- 
ких и балакенских ингилойцев 
тоже есть грузинские школы -  
в принципе, они говорят на гру
зинском языке», - сказал в зак
лючение Р (валадзе.

Рауф ОРУДЖЕВ

(Данный материал опуб- 
линован п ри  поддерж ке  
Европейского Союза. Со
держ ание  публикации я в 
ляется предметом ответ
ственности Навказского  
института мира, де м о кра 
тии и  развития и  не отра
жает точку зрения Евро
пейского Союза.)
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В гостях у  школы — «вернатунцы»

Э к о н о м и к а

«80С А К  С е о г ^ а  Ре1го1еит» — 
лидер по уп л ате  налогов

«50САВ Сеогд1а Ре*го1еит» 
стала крупнейшим налогопла
тельщиком за 2007 год в сфе
ре реализации нефтепродук
тов. Об этом было объявлено 
на торжественном награжде
нии лидеров в этой отрасли, 
проведенном Союзом произ
водителей, импортеров и по
требителей нефтепродуктов 
Грузии.

Наград по итогам 2007 года 
удостоились лучшие компа
нии, работающие в этой сфе
ре. Вслед за ком панией 
«50САВ Сеогд1а Ре1го1еит», 
внесшей в бюджет 88,4 мил
лиона лари, наград удостои
лись компания «Висол Петро- 
лиум Джорджия» ноторая вне
сла в бюджет 757 миллиона 
лари. Третье место заняла 
ком пания «Лукойл Д ж о р д 
жия», которая внесла в бюд
жет 53,6 миллиона лари.

Четвертое и пятое места 
заняли компания «Ромпет- 
рол» (34 ммллиона лари) и 
компания «Оптимум» (20 мил
лионов лари).

Среди компаний, специа
лизирующ ихся на реализа
ции горюче-смазочных мате
риалов, лучшим налогопла
тельщиком названа компания 
«ОТ СВ011Р», являющаяся 
продавцом масел «Кастрол», 
которая внесла в бюджет 5,5 
миллиона лари.

«50САВ Сеогд1а Ре1го1еит» 
также названа победителем в 
номинации «Нефтяная компа
ния, осуществившая наиболь
ший объем инвестиций в Гру
зии за 2007 год». Инвестиции 
составили 25 м иллионов 
лари.

«Висол Петролеум Джорд
жия» победила в номинациях 
«Компания, имеющая в соб
ственности самую большую 
сеть АЗС» (67 станций), «Ком
пания, имеющая самый со
вершенный сервис на АЗС». 
«Компания, в которой занято 
наибольшее количество слу
жащих» (885 человек), «Компа

ния, владеющая 
терминалом неф
тепродуктов с наи
лучш ей инф ра 
структурой».

В ном инацией 
лучшая иностран
ная ком панией  
была названа «Эко 
Джорджия».

Как сообщ ил 
ко р р е с п о н д е н ту  
«СГ» генеральный 
директор «50САВ

Епегду Оеогд1а» Махир Маме
дов, эта компания получила от 
Министерства экономическо
го развития Грузии разреше
ние на эксплуатацию Кулевс- 
кого термнала. И вскоре наме
чается презентация данного 
терминала.

- За этим  разреш ением  
последуют другие шаги, кото
рые предусмотрены логичес
ким  развитием  собы тий, - 
сказал Махир Мамедов, под
черкнув, что все процедуры 
заверш атся в ближайш ее 
время.

На начальном этапе терми
нал может принимать до 10 
миллионов тонн нефти в год с 
последующим увеличением 
ее объема до 35 миллионов 
тонн.

Как известно, строитель
ство терминала началось в

2000 году и осуще
ствляло его ООО 
«Терминал-2000», 
учредителям и ко 
торого  являются 
Грузинская ж елез
ная дорога и авст
рийская ф ирм а 
«Аргомар ойл». Од
нако, в 2002 году 
с т р о и т е л  ь с т в о  
было прекращ ено 
из-за отсутствия  
ф и н а н с о в ы х  
средств. В 2004 году 
ф и н а н си р о в а н и е  

строительства  терм инала 
решил осуществить грузинс
кий бизнесмен Бадри Патар- 
кацишвили.

В январе 2007 год ГНКАР 
купила терминал у грузинско
го бизнесмена. В планах ком
пании увеличить мощ ность 
перевалки до 20 миллионов 
тонн и увеличить резервуар- 
ный парк до 380 тысяч куби
ческих метров.

В минувшем году «ЗОСАВ 
Епегду Сеогд1а» инвестирова
ла в 1рузию 380 миллионов 
долларов, в текущем году ин
вестиции составят до 100 мил
лионов долларов.

«ЗОСАВ Епегду 6еогд1а» 
разместится в Тбилиси по ад
ресу: ул. 300 арагвинцев, 24.

Мурад АЛАШВИЛИ 
Ф ото  автора

\М ц е н тр Э ксп ертно- аналитический М еж дународная 
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III Конкурс «Евразия. 
Социальный портрет»

«Евразия Медиа -  Центр», Международная конфеде
рация журналистских союзов, Международная Академия 
телевидения и радио выражают Вам свое почтение и ин
ф ормирую т о проведении под патронатом ЮНЕСКО III 
Международного конкурса фотографий, телевизионных 
сюжетов, видеороликов и документальных ф ильмов «Ев
разия. Социальный портрет», призванного привлечь вни
мание широкой общественности к социальным пробле
мам стран Евразии.

Развитие социальной роли ж урнал истики  в совре
менном обществе представляется нам одним из при
оритетных направлений. Данный конкурс, призванный 
объ ед инить  усил ия  ж ур н а л и сто в  в р еш е н и и  с о ц и 
альных проблем, становится заметны м собы тием  об
щ ественной и культурной жизни стран евразийско го  
пространства.

В Конкурсе могут принять участие профессиональные 
тележурналисты и фотокорреспонденты, информацион
ные агентства и редакции СМИ стран Евразии. На конкурс 
также принимаются работы, созданные людьми с ограни
ченными возможностями. Учреждается также специальная 
премия для редакции (независимо от форм СМИ), наибо
лее последовательно работающей над социальной темати
кой.

На конкурс будут приним аться работы ж урналистов 
по следующ им тем ам :

• СМИ против наркотиков:
за здоровы й образ ж изни ;
■ стоп СПИДу;
■ права инвалидов и  их  защита;
■ культура богатства и  бедность; л

• сем ейны й портрет (очерк о конкретной семье);
• наш е завтра (репортажи, очер ки  о про бл е м а х  

детства, бесп ри зор ни ка х , о пе ки  и  о бр а зо ва н и я );
• за лучш ей  д олей  (репортажи, очерки по пробле

м е  беженцев и  вы нуж денны х переселенцев);
■ на д н е  (репортажи, очерки о ж и зни  низш и х сло

ев общества, лю дях без определенного места ж и 
тельства).

присланных для участия в кон- 
пользоваться следующ ими кри-

При оценке работ, 
курсе, жюри будет 
те р и я м и :

актуальность поднимаемой темы;
гражданская позиция автора;
выразительность средств подачи (т.е. художествен

ные достоинства материала).

Отборочная комиссия выберет лучшие фотографии, те
левизионные сюжеты, видеоролики и документальные 
фильмы и представит их на рассмотрение высокого жюри 
под председательством известного журналиста Юрия Рос
та и директора телекомпании «Цивилизация» Льва Никола
ева.

3 мая 2008 года в Центральном Доме журналиста состо
ится открытие фотовыставки, показ лучших телевизионных 
работ и пройдет торжественная церемония награждения по
бедителей и лауреатов конкурса.

Мы приглашаем Вас принять активное участие в Кон
курсе. Для этого необходимо до 10 апреля 2008 года отпра
вить свои работы (фотографии или видеоматериалы), а 
также контактные данные автора и редакции по нашему ад-

«^вразия Медиа-Центр», Москва, 119992, Зубовский буль
вар, д.4, подъезд Союза журналистов России, с пометкой 
Конкурс «Евразия. Социальный портрет»

или по электронной почте на адрес: 
{о1о@ еигаз1а-тесИа.ш ,

Требования к ф отограф иям  в печатном виде;
- На Конкурс принимаются фотоматериалы выставочно

го формата - от 30x40 см до 50x60 см;
-Материалы могут быть как цветными, так и черно-белы

ми;
-Материалы должны быть без окантовки, рамок или како

го-нибудь иного оформления;

Требования к ф отограф иям  в электронном виде:
- Фотографии принимаются на электронных носителях 

либо по электронной почте;
- Фотографии должны быть в формате ЛРЕС, \Мпбо\л/5 

ВДтар - В т р  или Тад 1таде РНе Гогта* -  ИГР
- Размеры фотографий должны быть не менее 150 бр|, 

1500х 2000.

Требования к видеоматериалам:
- Видеоролики, телевизионные сюжеты и документальные 

фильмы принимаются на \/Н5 кассетах и СЛЮ.

Подробную информацию об условиях проведения Конкур
са можете найти на сайте:

\л/\л/\ллеига51а-теФа.ги

АШОТ ДЖАЗОЯН.
Генеральный директор «Евразия Медиа-Центра», 

Генеральный секретарь МКЖС

119992, Рося*. Москва, 
Зубоваяй бульвар. 4

/е-таИ: 
дада» еигааа-гаеЛати 

т(Ь@еигаяа-те4аш ичоигссфатЫеггч

ТЕЬ: (495) 637-77-70.
637-52-91 

РАХ: (495) 637-48-91

время существо
вания литобъе- 
динения и береж
но собранные в 
местной библио-- 
теке. Поэзия и 
проза Микаэла 
Ахтяна, Хажака 
Еприкаяна, Анаид 
Бостанджян, Ар- 
тэма [ригоренца, 
Рафаэла Грачья, 
Саркиса Ваняна,

Станислава Мелконяна, Люсинэ 
Ваноян, Эммы Хачатрян неплохо 
знакома учащимся и не только 
армянского сектора школы. Не
которые из стихотворений гос
тей с вдохновением декламиро
вали сами ребята. Они также ар
тистично разыгрывали коро
тенькие скетчи и забавные сцен
ки. Свои стихи читали и гости. 
Отвечали и на вопросы ребят о 
творческом процессе.

Исполненные учениками раз

нообразные танцевальные номе
ра тепло были восприняты ауди
торией, но несколько отвлекли 
от главного контенста меропри
ятия. Тем не менее, оно стало 
значительным явлением в жиз
ни школы, поскольку из-за отда
ленности от центра города - она 
расположена в районе, именуе
мом в народе «Африкой» =  ре
бята не избалованы визитами 
гостей. Нескрываемый интерес 
некоторых старшеклассников к 

л и те р а тур н о м у  
творчеству, побу
дил взять над 
ними шефство со 
стороны молодых 
членов «Вернату- 
на». Моника Кюрк- 
чян, Диана Меликян 
и Анри Григорян, 
вмести с их взрос
лым коллегой Ар
темом Григорен- 
цом, наметили 
провести в школе 
серию литератур
ных семинаров. И 
первая встреча 

уже состоялась.
Теплый прием литераторов 

директором школы Майи Квини- 
кадзе еще больше вдохновил 
гостей. Учащиеся с большим 
интересом слушали их расска
зы об их творчестве, отвечали 
на вопросы. А в самом нонце 
дали ребятам твердое обеща
ние сделать такие встречи тра
диционными.

Артэм КИРАКОЗОВ

Недавно в тбилисской 131-й 
средней школе побывали в гос
тях члены Союза армянских пи
сателей Грузии «Вернатун». 
Встреча была приурочена к де
сятилетию со дня основания 
этого литературного объедине
ния. Организовала вечер препо
даватель армянского языка и 
литературы, редактор школь
ной многотиражки Манана Кара
петян, при содействии члена по
печительского совета Давида 
Манусаджяна. К сожалению, 
актовый зал школы уже не
сколько лет закрыт из-за произо
шедшего там пожара, и потому 
пришлось проводить меропри
ятие в более или менее про
сторном коридоре. Но это едва 
ли отразилось на всеобщем на
строе.

Сюрпризом для гостей стали 
выставленные на стенде их кни
ги, а также шесть номеров аль
манаха «Вернатун», изданные за
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Шах - Украине, - Набукко
портировку среднеазиатского гам  
по территории России. Сейчас он 
сосгаиляет 1,7 долл. за тысячу куб. 
м на 100 км, и в целом транспор
тировка из Средней Азии на Ук
раину по российским трубам об
ходится примерно в 10 долл. за 
тысячу куб. м. И «Газпром» точно 
такж е м ож ет рассчитывать на 
двукратное увеличение ставки.

Понятно, что конкретная це
новая арифметика ещ е толком не 
началась, и многое будет зависеть 
от договоренностей сторон по та
ким вопросам как формула «ев
ропейской» цены, ставка транзи
та. Можно с уверенностью утвер
ждать, что новый ценовой уро
вень «голубого топлива» будет сти
мулировать продолжение перего
воров о допуске «Газпрома» на 
внутренний рынок Украины и 
сдвинет с  мертвой точки пробле
му формирования международного 
газового консорциума.

Согласие «Газпрома» на усло
вия среднеазиатских газовиков, в 
чем сомневаться не приходится, 
окончательно похоронит продав
ливаемый США и ЕС Транскас
пийский проект — газопровод но 
дну Каспия из Туркмении в Азер
байджан, Турцию и .далее на Бал
каны. Без чего разговоры о  сгро- 
ительстве газопровода «Набукко» 
станут уж е просто «дурным то
ном». Без Транскаспи» ресурсной 
базой для этого проекта может  
быть (;ы и то в перспективе) толь
ко Иран, что уж  вовсе не полит
корректно.

И наоборот, переход к евро
пейским ценам на газ из Средней 
Азии укрепит общие планы Рос
сии и среднеазиатских нартнерон

реализовать проект Прикаспийс
кого газопровода, но которому пла
нируется трансиорпцювать допол
нительно 10 млрд. куб. м лурк- 
мснского и столько ж е казахского 
газа, а такж е ускорит рс&шзацию 
проекта расширения старого га
зо п р о в о д а  «С редн яя А зи я  — 
I (ентр». Иными словами, усилит 
взаимную привязку шюизводитс- 
лей газа бывшего СССР.

Здесь поневоле возникает ас
социация с  ОПЕК, особенно в све
те сообщений СМИ о том, что со
вместное заявление трех цент|>а1ь- 
н оази а т ск и х  эн ер гок ом п ан и й , 
сголь точно совпавшее но време
ни с визитом делегации украинс
кого «11афтогаза» в Москву, было 
сд ел а н о  с  полного одобр ен и я  
Кремля.

Россия уж е не первый год ве
дет работу но формированию га
зовой» блока бывших советских 
республик, производящих и экс
портирующих газ. Вполне понят
но, что контроль «Газпрома» над 
поставками среднеазиатского газа 
не мог быть печным. Поэтому пе
реход к европейским принципам 
ценообразования, который Моск
ва сама проводит в отношениях 
со странами СНГ уж е несколько 
лет, сегодня означает новый уро
вень понимания и сотрудничества 
газовиков бывшего СССР. 11есмот- 
ря на все усилия .западных по
требителей 1а за , четыре страны 
СНГ вы бои н  стратегом» единого 
поведения на внешних рынках.

И горь Т О М Б Е Р Г , 
ведущ ая - у ч н ы ^ с —  

профессор М ГИ М О

ЧТО Н Е ВОЗЬМЕТ С СОБОЙ ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
Сегодня все гадают насчет 

новой конфигурации власти 
в России, которая грядет пос
ле инаугурации Дмитрия Мед
ведева. Кого и что возьмет 
М едведев с  собой в новую  
ж и з н ь , а к ого  и ч то  не  
возьмет? Как, например, он 
поступит с идеологическим  
концептом  иод названием  
«суверенная демократия»?

Сущ ествуют развернутые 
определения, данны е этому 
понятию его изобретателями 
и интерпретаторами. На са
мом ж е деле, этот концепт, 
хотя и претендует на фило- 
софскую  глубину, имеет ис
ключительно утилитарный, 
узко прикладной характер. 
Суть его проста и выражается 
в одной фразе: «Мы сами с 
усами». Он снимает необхо
димость обсуждать несовер
шенства молодой российской 
демократам, и заявляет эта не
совершенства как специфику 
— производное российских на
циональных н исторических 
особенностей. Агрессивно от
стаивает суверенное право 
России жить так, как хотим. 
Вернее, «как хочем». Своеоб
разие — и все тут! Крыть, что 
называется, нечем.

Медведев в свое время уж е

выразил недоумение в связи 
с  этим довеском к понятию  
«демократия». Цитирую: «Го
раздо более правильно гово
рить оКподлинной демокра
тии или просто оКдемокра- 
тии при наличии всеобъем
лющ его государственного су
веренитета. Если жеКкКсло- 
ву «демократия» приставляют
ся какие-то определения, это 
создает  странны й привкус. 
Это наводит наКмысль, что 
все-таки речь идет оКкакой- 
то иной, нетрадиционной де
мократии. ИКсразу жеКзада- 
етея определенный угол зре
ния».

Действительно, для пользы 
дела лучше совершенствовать 
демократию , чем заходиться 
в славословиях ее  несовер
шенствам.

Со врем ен ем  концепция  
«суверенной демократии» на
чала саморазвиваться - оброс
ла ухищрениями администра
тивно-аналитической мысли. 
А когда к ней примешались 
активно горланящие тинейд
ж еры , получилось уж  совсем  
нахально и вызывающе. Ис
чезла респектабельность, ко
торую  обеспечивали ссылки 
на классиков уважаемой ф и 
лософской мысли.

Конечно, в определенный 
момент некоторую пользу «су
веренная демократия» принес
ла. Прилипчивые западные 
эксперты уж  очень докучали 
занудными рассуждениями о 
несоответствии российской де
мократии неким стандартам. 
Вступать с ними в схоласти
ческий спор не было ника
кой охоты. Словом, Путину 
все это помогло: можно было, 
не отвлекаясь, заниматься  
более насущными вопросами.

И ещ е. Владимир Путин, 
в силу обстоятельств, больше 
ф о р м и р о в а л  отнош ение к 
молодой российской демокра
тии, нежели отраж ал реаль
но существующую ситуацию. 
Да, идеализировал. Создавал 
некий сим улякр — копию  
того, чего на самом деле не 
существует. Н о в то время 
было насущ но необходим о  
избавить граждан России от 
комплекса неполноценности. 
Чувства вины за  то, что ог
ромная страна с  неисчисли
мыми природными ресурса
ми, талантливым народом, 
великой культурой никак не 
может зажить по-человечес
ки. А когда что-то хорош ее 
перенимает, непременно из
гадит до  н еу зн а в а ем о ст и .

Стратегия Путина была заяв
лена как четко наступатель
ная, нацеленная на победы. 
Исключала слабую — оправ
дательно-извинительную  — 
позицию.

Пусть это был пока только 
виртуальный концепт, но в 
его словах наша демократия 
обретала кровь и плоть, вкус 
и цвет, очевидные приметы 
реальности. Путин стремил
ся добиться серьезного каче
ственного рывка в развитии 
страны. Потому, в |>езульта- 
те, и выбрал Медведева.

Сейчас, с приходом нового 
президента, начинается н о
вый этап в ж изни России. 
Ведь в России лидер государ
ства не просто вы полняет  
свои президентские обязанно
сти, а ещ е и осущ ествляет  
фундаментальную историчес
кую миссию. У Ельцина была 
одна миссия. У Путина — дру
гая. У Медведева — третья.

Один разгреб мусор и зало
жил фундамент. Другой — воз
вел прочный надежный кар
кас. Задача третьего — евроре
монт (на всякий случай уточ
няю: «евро» — это не переход 
под внешнее управление З а 
падом, а только лишь харак- 
теристика качества отделки).

М едведеву предстоит че
т ы р ех л ет к а  п ов ы ш ен н ого  
вним ания к качествен н ой  
стор оне всей наш ей ж и зни . 
Он явно не настроен оп рав
дывать «телеф онное право» 
и взяточничество о со б ен н о 
стям и истори ческ ого  пути  
Р о с с и и . А н е у в а ж е н и е  к 
собственности  ( результатом  
чего, в частности, является  
рейдерство) - национальной  
с п е ц и ф и к о й . Он сч и т ает , 
что будет больше пользы для 
ст р а н ы , есл и  н а в ести  во  
всем этом  порядок.

Кстати, свое недавнее вы
с т у п л е н и е  в К р асн оя р ск е  
М едведев заверш ил весьма  
интересной  цитатой из тр у
дов а к а д ем и к а  Л и хачев а:  
«Мы в ответе перед врем е
нем и не долж ны  сваливать  
все на своих достойны х вся
ческого уваж ени я и почи 
тания предков. Мы — с в о 
б о д н ы  и п о э т о м у  о т в е т 
ственны».

Так что, судя по всему, 
«су в ер ен  н ой  д е м о к р а т  и > 
пора на покой. Или — на 
выход...

Андрей В АВ РА , 
политический обозреватель 
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( ’. 2 0 0 9  года «Газпром» ста
нет закупать среднеазиатский 
газ но европейской цене. Об 
эгом официально .заявили «Газ
пром», «КазмунаГииз», «Узбск- 
неф тегаз» и «Туркменгаз». 
Формулы цены еще нет, по
этому говорить о  согласован
ных на|»амеграх рано. В «Газ
проме» угоерждают, что фор- 
мула расчета ев роп ей ск ой  

-  Б ета  на среднеазиатский газ 
будет нре;1мегом переговоров. 
Примерный уровень согласо
ван в размере 200-230  долла
ров за тысячу куб. м в зави
симости от точки передачи гам  
' Газн|к»му». Цена рассчитана 
исхода из текущих цен в Ев
ропе (в Словакии н Румынии 
газ стоит около 3 3 0  долла|юв 
за тысячу куб. м ).

В начале 2(Х)8 г. предпола
галось, что средняя цена для 
европейских потребителей к 
2009  году может «оепшигь око
ло 3 60  даиаров за тысячу куб. м. 
Однако сейчас прогнозная цена по- 
еганок российского газа в Европу 
уж е в 2(Ю8 г. составляет почти 380 
дииа|х)н с возможным увеличени
ем к концу года приблизительно да 
400. Лналшики не исключают, что 
при столь бурном росте цен на 
нефть цена на газ для Европы мо
ж ет превысить и этот уровень.

Заявление было сделано нака
нуне очередного раунда перегово- 
|юв с  Украиной, которая сейчас 
получает средаеазнатское топли
во значительно дешевле, чем ев
ропейские (мседн. И Украина выг
лядит главной н<хт|»адавшей сто- 
роной.

«Газпром» закупает окало 42

млрд. куб. м туркменского газа, 
около 8 млрд. куб. м узбекского и 
8  млрд. казахского газа. Цена на 
этот год установлена на уровне 140, 
145 и 1о0 даиар ов  за тысячу куб. 
м соответственно. Большая часть 
этого гам ноставляегся на Украину 
по цене 179,5 динаров, обеснсчи- 
вая рентабельность дня участников 
схемы поставок, с  одной стороны, 
п приемлемую цену дня Украины 
— с другой. I (снопом демарш сред
неазиатских производителей гона- 
чает, 'гго Киеву болмпе нсэде будет 
взять дешевый газ. 11равда, весьма 
вероятно, что Киев часть своих про
блем постарается переложите» на 
бюджет «Газпрома».

Испытанное орудие давления на

«Газпром» — ставка транзита рос
сийского гам. Теперь Киев с еще 
большим упорством будет настаи- 
1мть на повышении се  до евро
пейского уровня, чтобы хоть как- 
то ослабить эф ф ект от ценового 
рывка Средней Азии. И в этом 
случае «Гашром» будет вынужден 
в какой-то мерс оплачивать уве
личение рентабельности среднеази
атских партнеров. Цена вопроса 
для российской компании в эгом 
случае может составить до 1-1,5 
млрд. даи ар ов  в год. В «Газпро
ме», естественно, не собираются 
допускать радикального иересмот- 
|>а транзитной ставки. Тем более 
что и (мм «Газпром» способен зер
кально повысите» тарифы на транс



2 РОССИЙСКИЙ 22 марта 2008 г.

Р О С С И Я  Н Е  БУАЕТ  
«О БЕЗЬЯН Н И Ч А ТЬ»

В «РИЛ Новости» со 
стоялся круглы й стол  
на тем у «Будут ли при
знаны  н еп р и зн ан н ы е  
республики?». На нем  
о б с у ж д а л и с ь  и т о г и  
сл уш ан и й  в Г осдум е  
(н и ж н я я  палата п ар 
л ам ен та  Р Ф )  о в оз-  
мо ж  ности  признания  
Р о с с и е й  А б х а з и и ,  
Ю ж ной О сетии и П ри
днестровья.

Как заявил председа
тель комитета по м еж 
дународным делам пар
ламента Абхазии Гурам 
Гумба, в последние 15 
лет Абхазия связывала 
надежды на свою неза
висимость с Россией . 
С луш ания в Г осдум е  
были восприняты  а б 
хазской стороной с боль
шим вниманием, но ос
тавили д в о й ст в ен н о е  
впечатление. «На наш 
взгляд, наше обращение 
о поддержке суверените
та не получило долж но
го внимания в оф ици
альных кругах России», 
- считает он. Гумба д о 
бавил, что в непризнан
ных республиках ждут  
более ясной позиции по 
этому вопросу.

Т ак есть ли у Р о с 
сии четкая стратегия в 
о т н о ш е н и и  н е п р и з 
н а н н ы х  р е с п у б л и к ?  
Н ам ерена ли Р Ф  п р и 
знавать их в о б о зр и 
мом будущ ем?

Заведующ ий отделом  
п р о б л е м  м е ж н а ц и о 
н ал ь н ы х о т н о ш ен и й  
Института военного и 
политического анализа  
Сергей Маркедонов, спе
циально для «РИА Н о
вости», нрокомментиро- 
вал ситуацию . По его 
словам, в ближ айш ее

время ни одна из н е
признанных республик  
не получит признания. 
« П о зи ц и я  д е п у т а т о в  
п арл ам ен та — эт о  не  
позиция людей опреде
ляю щ их стратегию», - 
отметил он. «Что ж е  ка
сается высших дол ж н о
стных лиц, то террито
риальная целостность  
Грузии или Азе[>баГ|джа
ла, пока признается» - 
добави л  М ар к едон ов . 
Он так ж е  сказал, что 
«если говорить об ин те
ресах России, то , как 
это цинично не звучит, 
она долж на оставлять  
за  собой «свободу рук», 
а в случае изм енения  
статуса непризнанны х  
республик она «окаж ет
ся связанной». По м не
нию  эксперта, Россия  
долж на делать акцент  
не на статусе Абхазии  
или Ю жной О сетии, а 
на исключительно мир
ном разреш ении зам о
рож енны х конфликтов  
в СНГ.

Другой политолог — 
Л ев  Д зу га ев  сч и тает , 
что в сложивш ейся о б 
становке Россия пока не 
признает непризнанные 
республики СНГ, п о б у 
дет наращивать с  ними 
эконом ическое сотруд
ничество. Но его сл о
вам , из сл ож ивш ейся  
ситуации логически вы
текает модель сотрудни
чества, похож ая на вза
и м о д е й с т в и е  м е ж д у  
США и Тайванем. Со
еди н ен н ы е Ш таты не 
ф о р с и р у ю т  п р о б л ем у  
статуса Тайваня, но это 
не м еш ает им плотно  
со т р у д н и ч а т ь  с  н и м , 
вплоть до  военных обя
зательств.

Напомним, что пре
зидент Владимир Путин 
н а с в о е й  п о с л е д н е й  
пресс-конф еренции на 
вопрос, может ли Р о с
сия отреагировать на 
признание Косова при
знанием некоторых н е 
признанных республик  
на территории СНГ, от 
ветил, что «мы не б у 
дем обезьянничать», но 
у  нас есть некоторы е  
«домашние заготовки». 
Действительно, призна
ния А бхазии, Ю ж ной  
О сетии и П риднестро
вья пока не последова
л о . Н о , н ап р и м ер , в 
случае с Абхазией Р о с
сией  были сняты эк о 
н ом и ч еск и е сан к ц и и , 
налож енны е ещ е в на
чале 9 0 -х . Это су щ е
ственно облегчает поло
ж ен и е Абхазии и идет 
на пользу, если вспом 
нить о предстоящей с о 
ч и н ск ой  О л и м п и а д е , 
самой России.

Скорее всего, неприз
нанные республики СНГ 
не будут признаны в обо
зримом будущем, но эко
номическое и политичес
кое сотрудничество м еж 
ду ними и Россией будет 
нарастать. Как было ска
зано в ходе круглого сто
ла, непризнание респуб
лик не устраивает их 
власти, но они не игра
ют в конфликте первую 
скрипку. М ож ет оыть, 
усиление экономическо
го сотрудничества с  А б
хазией, Южной Осети
ей  и Приднестровьем — 
это и есть те самые «до
машние заготовки» Вла
димира Путина?

Валентин Р А Х М А Н О В , 
«Р И А  Н о в о сти »

лечение должно ВМТН СИСТЕПНМП
Всемирный День борьбы с туберкулезом отмечается 24 марта.

Почти не поддающая
ся традиционному меди
каментозному лечению  
форма туберкулеза за 
фиксирована в 45  стра
нах мира и приобрела 
масштаб эпидемии. Об 
этом говорится в докладе 
Всемирной организации 
здравоохранения ( В О З).

Работа над этим иссле
дован  нем началась в 
2 002  году7 на основе ана
лиза 9 0  тысяч исто
рий болезни в более чем 
80  странах мира. По дан
ным В О З, ежегодно чис
ло заболевших «атипич
ным туберкулезом» уве
личивается на полмилли
она человек, и в общей 
сложности достигло уже 
9  миллионов случаев.

Самый высокий пока
затель заболевания за 
фиксирован в столице 
Азербайджана Баку, ще 
почти четверть всех слу
чаев заболевания ту
беркулезом не поддава
лась традиционному ле
чению. В первой пятер
ке выявленных очагов 
эпидемии также фигури
руют Молдавия, украин
ский Д онецк, Томская 
область РФ  и столица Уз
бекистана Ташкент. Так, 
в Томской области 15% 
от всех выявленных слу
чаев заболевание демон
стрирован! высокую со
противляемость действию 
лекарств.

При этом в докладе 
ВО З отмечается, что по
давляющее большинство 
стран Африки, где по- 
настоящему свирепству
ет туберкулез, зачастую 
соседствующий с ВИЧ- 
инфекцией, вообще не 
смогли предоставить ме
дицинской информации 
для доклада.

П о 
д ан н ы м  
ВО З, на 
о б у з д а 
ние эпи
демии не 
п оддаю 
щ е г о с я  
традици
о н н о м у  
лечению  
туберку
л еза  в 
бедных и 
развивающихся странах 
потребуется 4 ,8  милли
арда долларов только в
текущем году. 

ОпОрганизация отмеча
ет, что при системном  
подходе на государствен
ном уровне распростра
нение «атипичного ту
беркулеза» поддается кон
тролю. Так, Латвия и 
Эстония сумели не толь
ко остановить эпидемию  
этого заболевания, но и 
демонстрируют положи 
тельную динамику сни
жения его масштабов.

Не поддающаяся тра
д и ц и он н ом у  л еч ен и ю  
форма туберкулеза мо
жет передаваться по воз
духу от источников ин
фекции, однако она не 
является фатальной. В 
отличие от традиционно
го, на цикл его лечения 
требуется не шесть меся
цев, а до двух лет и мно
гократно большие сред
ства, сообщает ВОЗ.

В России, в Централь
ном НИИ туберкулеза, а 
также на базе ещ е не
скольких проф ильны х  
институтов сейчас идет 
активная работа по со
зданию новой противо
туберкулезной вакцины, 
которая, как предполага
ется, не только сделает 
течение болезни более

спокойным, но и защи
тит от инфекции окру
жающ ее население.

Портрет больного ту
беркулезом — это муж
чина в возрасте (в сред
нем) 43  лет, в 70% слу
чаев побывавший в мес
тах лиш ения свободы. 
Причем 50%  больных 
узнают о своем заболе
вании только в сл ед
ственном изоляторе.

Специалисты отмеча
ют, что :х(х }х:ктивиость 
лечения больных тубер
кулезом в неге! I цнарной 
си стем е вы ш е, чем в 
органах граж данского  
зд р а в о о х р а н ен и я . По 
выходе из мест заключе
ния человек, как прави
ло, не встает на специ
альный учет и не обра
щается в органы здраво
охранения. Это создает 
реальную опасность для 
окруж аю щ их, так как 
один больной с  активной 
формой туберкулеза мо
ж ет заразить 5 -6  чело
век.

Для борьбы с заболе
ванием в России действу
ет Федеральная целевая 
щюграмма на 2 0 0 7 -2 0 1 1 
годы. Па ее реализацию 
выделено 2 6 ,3  млрд руб
лей.

Р А М И  «Р И А  Новости»

Ч У П € С Н Ы €  в о д о е м ы  Р О С С И И
Среди ном инантов  

конкурса «7 чудес Рос
сии», помимо памят
ников ар хи тек тур ы , 
есть такж е реки и о зе 
ра. Но не каждый ре- 
т о н  может похвастать
ся уникальным - «чу
десным» - водоемом. 
Претендентом от Ю ж 
ного округа стало о зе
ро Б а с к у н ч а к , от  
У р а л ь ск о го  — р ек а  
10бирей п озеро Зюрат- 
куль, в Дальневосточ
ном округе - Авачинс- 
кая бухта, а Сибщхкий 
округ представил Ва- 
сюганское болото н зна
менитое озеро Байкал.

Не удивительно, что 
Байкал относится к чис
лу лидирующих претен
дентов на звание «Чуда 
России», ведь это огром- 
ная гордость страны. По 
площади водного зерка
ла Б а й к а л  за н и м а е т  
в ось м ое м есто  ср еди  
крупнейших озер мира. 
О зер о  п ротян ул ось  с 
юга на север на 6 3 6  км 
в виде гигантского по
лумесяца. Ш ирина ко
леблется от 25  до 8 0  км. 
П лощ адь поверхности  
— 31 ,5  тыс. км1. Д ли
на береговой линии —  
2100 км. Максимальная

вытекает из Байка
ла одна река — Ан
гара. В озере оби
тает 2 6 3 0  видов и 
разновидностей ра
ст ен и й  и ж и в о т 
ных, две трети ко
т о р ы х  о б и т а ю т  
только в этом водо
ем е, т .е . являются 
эндемиками. Такое 
о б и л и е  ж и в ы х  
организмов объяс
няется большим со
держ анием  кисло
рода во всей толще

глубина озера 1637 м, 
что дел ает  его самым  
глубоким озером плане
ты. Объем воды —  23  
тыс. км (ок ол о  2 2 К% 
мировых запасов п р е
сной воды ). По этому  
показателю Байкал з а 
нимает второе место в 
мире среди озер, усту
пая лишь Каспийскому 
м ор ю . В о зр а ст  о зер а  
учены е оп р едел я ю т в 
2 Ъ — 3 0  млн лет. Этот 
ф акт такж е делает Бай
кал уникальным природ
ным объектом, так как 
большинство озер, осо
бенно ледникового про
и сх о ж д ен и я , ж и в ут  в 
ср ед н ем  1 0 — 15 ты с.

на победу — озеро Сели
те!) в Центральном окру
ге России. Площадь это
го озера ледникового про- 
исхождення составляет 
260 км1, в том числе око
ло 38  км! приходится на 
оетрова (их на Селигере 
более 160). Водоем име
ет очень своеобразную  
форму - это не озеро в 
привычном понятии, а 
скорее цепочка озер, про
тянувшихся с севе[>а на 
юг на ЮОКкм и связан
ных между собой корот

кими узкими протока- 
1 ми. Береговая линия 
Щ протяженностью более 

500Ккм отличается из- 
резанностьюК— порос
шие лесом мысы, глу
б о к и е , вдавш иеся  в 
суш у живописные за 

ливы, |)азнообразные по 
ф орме острова. Флора и 
ф ауна Селигера также 
о ч ен ь  р а з н о о б р а з н а .  
Здесь обитает около 30  
видов рыб (промысловое 
значение имеют снеток, 
лещ, щука, судак, налим, 
ряпушка, язь), ведутся 
1>аботы по акклиматиза
ции угря, пеляди, карпа. 
В окрестностях Селигера 
сохранились такие мле
копитающие, как лось, 
кабан, медведь, волк, ли
сица, заяц, бел ка, енот, 
куница, бобр, летучая 
мышь. Из птиц есть цап
ля, журавль, утка, чай
ка, рябчик, сорока, дя
тел, дрозд и пеночка.

«Р К А  Новоств»

лет, а потом заполняют
ся илистыми осадками  
и заболачиваются.

В  Б ай к ал  в п а д а ет  
3 3 6  рек и ручьев, и это 
число учитывает лишь 
постоянные притоки. А

байкальской воды. По
чти по всем показате
лям, Байкал занимает  
первые места среди ми
ровых водоемов.

Еще один претендент
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Нужны корпорации развитии
[лава Министерства регионального развития 
Дмитрий Козак (он занял этот пост осенью 2007 
года) на деловых форумах в  Моснве и  Краснодаре 
озвучил новое видение развития регионов России, 
предложив объединить их по энономичесним при- 
знанам в манрорегионы и  определить отраслевую 
специализацию каждого. Свою точку зрения о том, 
пойдет ли эта инициатива на пользу регионам и  
как она может отразиться на системе управления 
субъектами РФ (их сейчас 84), высказал «РИА Но
вости» один из ведущих российских экспертов, 
профессор Вячеслав ГЛАЗЫЧЕВ. Он возглавляет 
комиссию Общественной палаты РФ по вопросам  
регионального развития.
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- Как Вы в  целом оцени
ваете идею создать в  стране 
экономические макрорегио
ны?

-  Идея верная, но очень 
трудно реализуемая, потому 
что пока еел шут на части 
сразу два обстоятельства. Это 
привычка отстройки схемы  
«центр - региональная власть» 
но отдельности для каждого 
субъекта Ф едерации. И вто
рое - это расщепление любого 
решения, как на федеральном, 
так и на региональном уров- 
нях но департаментам, мини
стерствам и агентствам, кото
рые плохо друг с другом взаи
модействуют.

Это не административная 
мера, а способ видения. Еще 
комиссия по естественным  
п р ои зв од и тел ь н ы м  силам  
Владимира Ивановича Вер
надского к 1920-му году раз
работала систему членения 
России на макрорегионы. А 
после начала первой пятилет
ки все разделили по ведом
ствам. Потом, при Хрущеве, 
вновь была попытка сформи
ровать макрорегионы н сде
лать в них советы народного 
хозяйства. Но эго затихло, 
так как оказалось несовмес
тимо с региональной конст
рукцией единственной в СССР 
партии.

В последнее время страте
гии развития российских ре
гионов разрабатывались по
рознь, н почти каждый ви
дел себя как остров, плаваю
щий в океане. В итоге - пять 
р еги о н о в  п р е т е н д у ю т  на 
транспортный хаб, а четыре 
настаивают, чтобы только у 
них построить м ост  через 
Волгу. П оэтому нынешняя  
инициатива абсолютно пра
вильная.

- А что за этим последу
ет? Какая должна в  макро- 
регионах выстраиваться си
стема управления? И  потре
бует ли  их создание, на ваш  
взгляд, кардинальной пере
стройки института полно
мочных прсдствителей пре
зидента в округах России?

-  Насколько этому нужно  
придавать административную  
надстройку - вопрос спор
ный. Козак пока высказал 
суждение, что это м ож ет со
впадать с федеральными ок
ругами (и х  в Р оссии 7 — 
р ед .). Но это означает очень 
сильное переосмысление пол- 
предовского аппарата, совер
шенно другую его конструк
цию. Т о есть, по сути, это 
мож ет быть нечто вроде вы
носных частей федерального 
правительства, которые бы 
охватывали комплекс про
блем. Этого нельзя исключить. 
С другой стороны, вряд ли 
макрорегионы выстраивают
ся по вполне условно прове
денным границам федераль
ных округов. И хватит ли 
семи - это большой вопрос.

Поэтому чистоты жанра точ
но не удастся соблюсти.

- То есть это все-таки мо
жет привести к  упразднению  
представителей Президента 
России в  округах?

-  Я не готов отвечать на 
этот вопрос.

За  последние семь лет пол
н ом оч н ы е н р едстави тел ьи  
П резидента уж е успели н е
сколько окаменеть в своем  
функционале. Сейчас они, в 
основном, занимаются апро
бацией кадровых перемещ е
ний, наградами и пр.

Этот институт, конечно, 
мож но оставить как есть, что
бы он по-прежнему выполнял 
кадровые, чиновничьи ф унк
ции. Но рядом должен выра
сти другой, его можно назвать 
корпораццсй развития.

- И в  чем его смысл?
-  Д ело в том, что существу

ю щ ая си стем а  управления  
рассчитана на функциониро
вание, а не на развитие. На 
выдачу пенсий, зарплат бю д
жетникам, поддержание ин
фраструктуры. На развитие 
она никогда не была настрое

на. В свое время этим зани
мался Госплан, а на местах 
б|>али под козырек или бега
ли в кулуарах и вымаливали 
себе заводик, чтобы от него 
построить жилье, трамвайную 
линию, ТЭЦ и все прочее.

И нститут развития - это  
корпорация, которая долж на  
сама захваты вать  на хлеб, 
оптимизировать процесс пла
нирования, но не но старым 
шаблонам, а по имеющимся 
перспективам и ресурсам. В 
нее должны входить и чинов
ники, и бизнесмены, и экс
перты, то есть она долж на  
быть в статусе частно-государ
ственного партнерства.

Госкорпорации создаются  
но отраслевому принципу. А 
м ож ет быть, к примеру, кор
порация «Восточная Сибирь», 
и е е  ф ункции - это коорди
нация, планирование, выяс
нение, какие, меры и инсти

туты необходимы, чтобы от
дельные программы сопряга
лись и опирались на реаль
ный человеческий капитал.

А люди - это самая беспо
коящая штука, у нас с этим 
чудовищный перекос. Немыс
лимо много студентов по не
понятной специализации, ко
торых не может себе позво
лить страна. Если высшее об
разование - это так называе
мые экономисты, получившие 
диплом в техническом вузе

второй руки, то совершенно 
не факт, что оно пригодно.

С другой стороны, в стра
не близко к нулю количество 
людей, реализующих совре
менные рабочие функции. Но 
народ сей ч ас р ассуж дает:  
«Лишь бы ребенок на завод 
не шел».

У ж е сейчас драма Ленинг
радской области в том, что, 
р а з б е ж а в ш и с ь  на  с б о р е  
инвестиций, она не мож ет их 
принять, так как под них нет 
людей. Сошлюсь ещ е на при
мер. Развитие Ю жно-якутс
кого комплекса. Это уголь, 
черный и цветные металлы. 
Простой анализ показывает, 
что человеческого ресурса для 
этой задачи в Якутии нет. А 
откуда его взять?

А вот, к примеру, Калуж
ская область с  ее  новым ав
томобильным кластером. Н а
всегда ли он или на десять

лет? Дальше 
он мож ет, к 
примеру, пе
рен ести сь  в 
К) ж  н ы й 
Урал, где д е 
шевле и есть 
р а б о ч а я  
си л а , и где  
будет видно, 
что оставш и
еся от совет
ской индуст- 
р и а л и за ц и и  
заводы , при 
их т ех н о л о 
ги я х , я в л я 
ю тся торм о
зом.

В о т  ч то  
п р е д  м е  т 
мышления в 
такой струк
туре. Причем 
р еги о н ы  к 
э т о м у  не  
и м ею т п р я 
мого отнош е
ния, потому 
ч то р ег и о -  
н а л ь н а я 
власть долж 
на отвечать  
за системное 

обеспечен не фу] шционирова- 
ния - чтобы почта работала, 
пенсию приносили. Это важ 
ная и серьезная работа. Но 
сегодня они претендуют на 
роль субъектов развития, а 
они субъекты Ф едерации.

Поэтому я согласен с  иде
ей Козака. Потому что она 
требует, чтобы в центре был 
штаб, который эти конструк
ции должен связывать м еж 
ду собой. А пытаться рулить 
каждой точкой пространства 

страны из Москвы 
не продуктивно.

- То есть регио
нам нуж но все- 
таки по максимуму 
отдать полномочия, 
особенно в  эконо
мике, чтобы было 
с кого спрашивать, 
и  добиться н аи 
больш ей эф ф ек
тивности?

- Конечно, нуж 
но. Но в том, что 
касается выравни
в а н и я  у сл о в и й  
жизни.

Развиваться что- 
либо м ож ет только 
точечно, узлами, а 
не р авном ерны м  
катком. Так не бы
вает. Это требует  
качественного п е
релома в сознании.

Сказать, что к этом у х о 
р о ш о  г о т о в ы , н е  м о г у .  
П лохо готовы. П отом у что 
привычки работать по го
р и зо н т а л и  н ет . П р и в ед у  
п р и м е р . С т р а т е г и ч ес к и й  
план развития Я кутии до  
2 0 2 0  года довольно грамот
но состав л ен , но он весь  
построен  как схем а  в ед о м 
ственны х р аздел ов , а с в я з
ки м еж ду ними нет .

Советская система не вы
носила идею сотрудничества, 
и с е й ч а с  г у б е р н а т о р ы  
этого не любят, так как ви
дят в этом угрозу. И более 
или м ен ее откры то этом у  
противодействует. Однако Че
лябинск уж е начал строить 
агломерацию на договорных 
осн ов ан и я х , к эт ом у  у ж е  
приглядываются Екатерин
бург, Иркутск, Новосибирск. 
Не случайно, потому что по
нятно, что нельзя из одного

идеально вылизанного кусоч
ка сделать разумный, страте
гически выверенный план.

Вот этот тип согласования, 
конечно ж е , долж ен быть ра
зыгран в макрорегиональном  
горизонте. И мировой опыт 
показывает, что это возм ож 
но. Страны Евросоюза, даж е  
со своим суверенитетом, друг 
с другом договариваются.

- А должны ли  быть в этих 
м акрорегионах центры, и  
насколько они совпадут с 
уже существующими в фе
деральны х округах?

-  Они уж е есть. Их не надо 
сочинять. Ростовская потен
циальная агломерация - Р ос
тов, Батайск, возм ож но, Но
вочеркасск и Таганрог. Уже 
есть такой узел, на котором  
зам ы кается очень больш ая  
территория. Втянет ли она в 
себя Краснодар? Это требует  
спокойного, без амбиций об
суж дения. Понятна роль Н о
в о си б и р ск а , К р асн оя р ск а , 
Владивостока и Хабаровска. 
А вот, скаж ем , роль Вороне
ж а  или Белгорода не понят
на. Т о есть эти центры есть, 
но совсем другое дело, если в 
них видеть не просто муни
ципальны е обр азован и я , а 
штабы для макроокругов.

И не муниципалитеты б у 
дут этими штабами округов, 
а корпорации развития, как 
бы они ни назывались. Они, 
конечно, должны сходиться  
там, откуда идет экспансия 
капитала. Самара колонизу
ет своим капиталом окрест
ные города, это ж е делает  
Казань. Значит, они и явля
ются такими центрами.

- А может ли  эта концеп
ция создания макрорегионов 
привести к  администра
тивному переделу существу
ющ их субъектов?

-  Если вы объединяете ре
гионы, то есть две зоны ф у н 
кционирования: нуж но смот
реть, что мы от этого полу
чаем, и что теряем. Чаще все
го теряем. Если вы «плечо» 
увеличиваете, радости при 
этом нем ного - при наш ей  
систем е коммуникаций тем  
более. А мож ет ли завтра ис
чезнуть, к примеру, Псковс
кая губерния? М ожет. В свое 
время раньше ж е была Вели- 
колуж ская  облатсь. И что 
потом  изм енил ось? К ром е  
осложнения жизни части чи
новничества в Великих Л у
ках и удлинения «плеча», ни
чего. П оэтому не важ но, как 
они делятся.

Это не субъектны й воп 
р ос, эт о  вопрос п ростр ан 
с т в а  к а п и т а л и з а ц и и .  А 
агентами ее  являю тся вовсе  
не субъекты  Ф едер ац и и , а 
би зн ес: государственны й,
ч а ст н ы й , ч а с т н о -г о с у д а р 
ст в ен н ы й . П р ивы кнуть  к 
этом у т о ж е  очень трудно, и 
региональная власть п р ед 
ставл яет  стратегии р а зв и 
тия , не различая, где она  
со зд а ет  рамки или влияет  
на н и х , где она отчасти р е
гул и рует  п р ои сходя щ ее, а 
где вообщ е ничего не д ел а 
ет  и пребы вает фактически  
г» страдательном  залоге.

- Как вы  думаете, можно 
ли  ожидать противодействие 
новой системе со стороны 
региональной власти?

-  О но обязательно будет. А  
вот в какой ф орм е? Тихий  
с а б о т а ж .  Т а к  в с е г д а  и 
происходит.

«Р И А  Новости»
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БАДы: это вредно или полезно?

Профессор кафедры н е
фрологии М о с к о в с к о й  меди
цинской академии имени 
И.М.Сеченова Владимир Бо
рисов уверен, что и Р о с с и и  
следует создать систематизи
рованные справочники но 
биологически активным до
бавкам (БА Д ), которые по
могли бы медиком правиль
но подбирать качественные 
препараты для пациентов. 
По мнению Борисова, к ис
пользованию БАДов должен 
применяться грамотный и 
сбалансированный подход - 
не стоит относиться к ним 
только отрицательно, но и не 
надо считать, что добавки 
могут избавить от всех бо
лезней. Реклама подобных 
препаратов, в конечном сче
те, призывает к самолече
нию. Л ведь при выборе до
бавки необходимо учитывать 
не только ее состав, но и 
механизм действия компо
нентов, соблюдать их соче
таемость. Часть реклам аб 
солютно не с<к>тветствует дей
ствительности, подчеркнул 
Борисов.

В свою очередь, руково
дитель лаборатории витами
нов и минеральных веществ 
ГУ ПИИ питания РАМН 
Владимир Спиричев выска
зал «РИА Новости» мнение, 
что БАДы прежде всего мо
гут служить дополнительным

источником витам инов, ко
торых современному челове
ку, как правило, не хвата
ет . Витамины - важ нейш ий  
к ом п он ен т  б и о д о б а в о к . У 
бол ьш и н ства  р о сси я н  н а 
блю дается недостаток вита
мина С, витаминов группы  
В , массовый недостаток ж е 
леза  и каротиноидов у  д е 
тей и ж ен щ и н . Если си туа
ция с аскорбиновой кисло
той за  последние 2 0 -3 0  лет  
стала лучш е, то с витами
нами группы В — наоборот.

Т о, что источник всех ви
таминов - это фрукты  и ов о
щи - не совсем  верно, отм е
чают медики. Ф рукты  и ово
щи, например, не являются  
источником витаминов груп
пы В. Эти витамины мож но  
получить, употребляя в пищу 
изделия из муки грубого по
мола, то есть черный хлеб, 
отруби, овсянку, гречку. Но 
чтобы получить дневную нор
му витамина В 1, необходи
мо съ есть 1 ,3  килограмма  
черного хлеба или 4 0 0  грамм 
мяса, что мало реально.

В то ж е  время, если рань
ш е в течен и е дня человек  
сж игал около 4 -5  тысяч ки
локалорий, то теперь из-за  
малоподвижного образа ж и з
ни, когда значительную часть 
времени многие проводят за 
компьютером, в среднем че
ловек сж и гает  всего 1 ,5 -2

тысячи ки
л ок ал ори й  
в день. При 
с т о л ь  м а 
лых затра
т а х  э н е р 
гии необхо
димо мень
ше есть, но 
откуда тог
да взять ви- 
т а м и н ы ? 
О д и н  и з  
в ы ходов  - 
принимать  
п о л и в и т а -  
м и н н ы е  
комплексы  
и БАДы в 
д о з а х  н е  
в ы ш е с у -  
т о ч н о й  
нормы.

И о и н - 
ф о р м а ц и и  
генерально

го директора фармацевтичес
кой компании «Экомир» Сер
гея П еш кова, во всем циви
лизованном мире БАДы за 
нимают свое законное место 
на полках магазинов и при
меняются для вполне опре
деленны х ц ел ей , никак не 
конкурируя с лекарственны
ми средствами и пищевыми 
продуктами.

Российский рынок биодо
бавок проходит стадию ста
новления, налаживается ди 
алог м еж ду производителями  
и контролирующими органа- 
ми. Т ак , у ж е  второй год в 
России работает система доб
р овол ьной  сер т и ф и к а ц и и , 
направленная на выработку 
единых критериев подачи ин
ф ормации о свойствах Б А 
Д ов, которая м ож ет быть за 
явлена на упаковке или в 
инструкции к препарату. Но 
не все компании в состоя
нии потратить немалые сред
ства для проведения серьез
ных клинических испытаний  
и предоставления экспертам  
доказательной базы эф ф ек 
тивности своих препаратов.

М едики считаю т: эт о  с е 
р ь е зн ы е  и н в е с т и ц и и , но  
он и  к р а й н е  н е о б х о д и м ы  
для и зм ен ен и я  о т н о ш ен и я  
к о н еч н о го  п о т р еб и т ел я  к 
би о л о ги ч еск и м  д о б а в к а м .

«Р И А  Новости»

Семья - главная тема 
книжной выставки

Год Семьи во многом 
определил лицо XI Наци
ональной вы ставки-яр
марки «Книги России», со
стоявшейся в Москве. Ее 
организаторы  считаю т, 
что литературе, книге, се
мейному чтению должно 
удел яться сов ер ш ен н о  
особое место: «И менно  
традиция совместных чте
ний, душевного общения 
всех поколений - один из 
самых прекрасных, истинно россюкжих обычаев».

В программу вьктавки были включены круглые столы и презента
ции, посвященные теме семьи. Наиболее интересным подучился круг
лый стол «Семейное чтение: уходящ ая традиция или вечная цен
ность». Также оргкомитет выставки провел Детский день. На главной 
сцене Всероссийского выставочного центра был организован большой 
детский праздник, а на стендах издательств прошли презентации книг 
для детей, викторины, мастер-классы художников-геиюстраторов и 
встречи с  детскими писателями.

Среди профессиональных мероприятий особый интерес издателей 
представила презентация проекта «Дскларшщя нрав книги». Ее орга
низовала Ассоциация книго|>а<тиюст|«жителей независимых государств. 
Но словам главы Роспечати Михаила Сеславинского, Россия сейчас 
вошла в пятерку мировых лидеров книгоиздания.

Состоялось награждение лауреатов четвертого Всероссийского кон
курса региональной и краеведческой литературы «Малая родина», ко
торый традиционно проходит в рамках выставки. В номинации «Мой 
край», которая вручается за научные и научно-популярные месте.юна-

НДС ЖДУТ КИБЕРВОЙНЫ
11о .данным рхеийского разра

ботчика компьютерных аншвирус- 
ных нреяромм «Лаборатории Кас
перских», самое большое кшиче- 
епю номпмогерных вирусов было 
за|)С1ИС1рмро1И1но в 2007 гону.

«Лаборатория Касперского» в 
принтом году .добавит в спои ан
тивирусные биты почти сколько 
ж е программ, сколько за прод- 
нкгшующие 15 лег. Эго внушает 
серийные <н имения -  пси. если 
ситуация и 2008 готу не изме
нится, то через год нас ждет оче- 
реоюе уддоенне количества уцхи.

Одной из ключевых тем ин
ф орм ационной безопасности  
всего 20 0 7  года, поданным ком
пании, стали Боо-атаКК. При
чем :гти атаки стали испольэо- 
ватм'я не только как инстру
мент для вымогатели-пи денег 
у  жертв, но и как средство по
литической и конкурентной  
бор|>бы. Т ак , атака на Эсто
нию в мае 2(Х)7 гадд получила 
самое ш ирокое освещ ение в 
('.МИ, и многими экспертами

расцени ваегея как первый случай 
«кибервойны».

Эксперты «Лаборатории Кас
перского* прогнозирую т, что в 
2 0 0 8  год у  продолж ится эволю 
ция вредоносны х программ от  
единичных прилож ений к сл ож 
ным и взаимодействующим м еж 
д у  собой проектам. «Б 2 0 0 8  году 
такж е ож идается всплеск инци
дентов с зараж енны м и дистри

бутивами игр и программ, раз
мещ енны х на популярных сай
тах и в файлообм енны х сетях. 
В о многих случаях такой сп о
соб распространения м ож ет ока- 
затьея более эф ф ективны м , чем 
рассылка вредоносного ф айла по  
электронной почте.

По данным спам-аналитиков  
«Л аборатории К асперского», в 
2007  го;|у доля спама в почтовом 
тр а ф и к е  составил а в среднем  
79,2% . Мри этом объем рассыла
емого спама в течение года вырос 
примерно в .два раза, что связано 
с  увеличением количества инеем 
в целом, а  такж е с ростом числа 
:!а|>ажсннмх компьютеров, исполь
зуемых для рассылки спама. Пер
вое и нтопос места по количеству 
рассылаемого чзшма в 20 0 7  году 
принадлежали США и России со
ответственно, а третье место за
няла Польша.

мов, представляющих край в его  художественном многообразии, отли
чилась книга «О т Самарго до Тумангана. Удивительный мир Примор
ского края: фотоальбом». Она одержала победу в номинации «Образ 
Родины». Премия в номинации «Увлекательное краеведение», отмеча
ющая познавательную и обучающую литературу (кроме учебников), 
досталась изданию «100 биографий домов I шжнего (Иопю/юдд): Каж
дый дом - своя судьба».

Кроме того, жюри наградило специальными дипломами изда
тельство *Центр| юли граф» за серию изданий, посвященных ис
тории города Санкт-П етербурга и его окрестностей, и редак
цию Пермского историко-архивного журнала «Ретроспектива» 
за историко-просветительскую деятельность, пропаганду куль
турных традиций родного края.

Одним из ярких событий ярмарки стала церемонии вручения книж
ной антнпремии «Абзац». Главную антипремию - «За вес худшее в 
литературе» - «Полный абзац» - получила книга Лены Лениной «8ехиа1, 
или Как соблазнить любого мужчину».

М ихаил Ш И Я Н О В , «Р И А  Новости»

Меньше ограничений -  
больше ответственности

В Сонете Федерации (верхняя 
■влага нарыменга Р Ф ) еосюилиоь 
слушании, в хода которых обсужда- 
лисьправша раугмрииния .даятезы 
носги интернег-сайгов. В частосш. 
было предхккено ввести обжггель- 
ную рстчршцпо как СМ И ннтер 
нсг-сайшн с аудиторией не менее 
1(ХЮ посещений в .дань. Таким <6- 
роэом поднонятеСМИ можно шп- 
вост любые раудярю обновляемые 
сайгы. в том чисю и личные .даеннн- 
ки, ризшчньх'фчумы и чалы, иклю- 

чая, например, сайта знакомств. Эю 
прщхьнение, но мнению ничей, на
лижет огасптненносп» на шцдазьпрв 
ш и людей, которые яцдактя рчуда- 
торами гайки», с точки 3|кзнин нуши- 
куемой ши цдадосгая'шсмаи >14x3 Ин
тернет информации.

Между тем, в Сети сразу же по- 
явнлось много 1«)П|ххчн». Каким об- 
разом определять посещаемость сай
та, если она может пзменити я в 
зависимости от времени суток ши 
.дня недели - иногда быть гораздо 
больше 1000, а иногда - меньше 500? 
Что делать, если иоссщаемоет!. рез
ко возрастает из-за одной попу
лярной публикации? П что будет 
с теми источниками, которые ког
да-то обладали высокой жххтнае- 
мостью, ж) со временем потеряли 
свою аудиторию?

11ш я цип ну I ч х хаммип 1| х ха I Г и и  
РоССВЯЗЬ(КрВНКуЛ1Л\рЫ НорИС Вюих-
ков. «Регоирраип. сайг как САШ и
ЖПу'ВПЪ СООПХЛКТВуЮПфК 1фИНИХЗИИ
- это  .ам н ое дело салххо ак то р 1 «я»"»»,
- п в ш  он. Ваалаапемос им исяом- 
спх) не нанижет вводил» в Писки ни
каких небюциничгга»! для пхСхны <6 - 
щения и пТахня пнфчмащкм.

РАМ И «Р И А  Новости»

Важной тенденцией развита 
ашма «Лаборатория Касперско
го» называет нояпдание <быст- 
рых рассылок». Такие письма .до
стигают Я1ЦИКОВ миллионов 
польэоватслей за 15-30 минут. 
Из ярких спам-происшествий 
2007 года компания от ст а ет  но
вый формат «тили, обнаружен- 
ный в <Я\Гяб|Х! - письма с вло
женными трЗ-фойлами.

О  им-шы. нтгики «ЛаГх зрпории 
Касперского» протезируют, что 
на-агюпво спама в ю т е  в с.даду- 
кхцем году останется на током 
ж е высоком уровне, как и в пос
л едам  кпаргада 2007 гое», вго- 
можно, даже иезначетедмю у»> 
личигся. Кроме того, спамеры 
будут наршщннп. снорост рш*- 
сылок, и увеличивать каичесгао 
писем в одной рассылке.

РАМИ «РИА ЙВ10СТ1»

В номере использованы фотографии фотонорреспондентов РИА Новости : 
Вятнина В., Гущина А., Даничева А., Денисова Р, Нривобона Р, Ионтыша Е , Иурбатова А., 

Прихотьно Б., Фидоренно В., Фомичева М.
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Каха Кавсадзе: Ф орвард
•«Восторгаться собой Стуруа мне не давал» с фамильным ф интом

Во всех справочниках указы
вается, что знаменитый грузин
ский актер Наха Иавсадзе родил
ся в 1935 году в Ткибули. На са
мом же деле Каха Давидович 
родился 5 июня 1935 года в Тби
лиси. Потом его родители пере
ехали работать в Ткибули, где 
чиновники, составляя докумен
ты, и сделали Кавсадзе урожен
цем их города.

В 1959 году Каха Кавсадзе 
окончил актерский факультет 
Тбилисского театрального ин
ститута имени Ш.Руставели. В 
том же году он был принят в 
Тбилисский академический те
атр им. Ш.Руставели. Тогда те
атром руководил знаменитый 
режиссер Роберт Стуруа. Под 
его руководством и произошло 
становление Кахи Кавсадзе, как 
актера.

«Такой монстр сидел передо 
мной, что думать, что я все знаю, 
не получалось, - вспоминает 
Каха Давыдович. - Помню, когда 
я сыграл первую роль у него в 
спектакле, действительно, поду
мал, что все могу. А потом Сту
руа дал мне роль человека, ко
торый медленно двигается, го
ворит тихо и высоким голосом. 
Мне, который часто кричит, бы
стро двигается, такую роль дал и ! 
И это было очень трудно. Так что 
восторгаться собой Стуруа мне 
не давал».

Постепенно Кавсадзе стал 
одним из ведущих актеров те
атра. Он сыграл почти во всех 
всемирно известных постанов
ках Роберта Стуруа, в том числе 
и в «Кавказском меловом кру
ге».

В кино Каха Кавсадзе дебю
тировал в конце 50-х. В течение 
десяти лет он снимался в ролях 
второго плана на различных ки
ностудиях страны: на киносту
дии «Арменфильм» - в истори
ко-революционном фильме 
«Лично известен», на «Мосфиль
ме» - в киноповестях «Ровесник 
века» и «Лебедев против Лебе
дева», на Рижской киностудии -  
в комедии «Чертова дюжина», на 
киностудии «Беларусьфильм» - 
в комедии «[оден к нестроевой».

Но чаще ему, конечно же. 
приходилось работать на род
ной киностудии «[рузия-фильм», 
где Кахи Кавсадзе снялся в ис
торической драме «Мамлюк», 
музыкальной комедии «Иные 
нынче времена», героико-при
ключенческом фильме «Он уби
вать не хотел». При этом режис
серы в основном использовали 
внешние данные актера. Высо
кий, статный, красивый, он не 
мог не привлечь их внимание, 
но большой популярности эти 
фильмы ему не приносили.

Так продолжалось до 1969 
года, когда Владимир Мотыль 
предложил актеру роль Абдул
лы в фильме «Белое солнце пу
стыни». В результате велико
лепно сыгранный Кахи Кавсадзе 
главарь банды басмачей Абдул
ла, сугубо отрицательный пер
сонаж, сделал актера любимцем 
многих женщин Советского Со
юза. Чиновница в Госкино после

просмотра заявила, что этот от
рицательный герой очень поло
жительно смотрится, чего быть 
не должно. Особен
но её возмутила 
финальная сцена, 
когда жёны оплаки
вали смерть Абдул
лы: «Глядишь, и зри
тели станут жалеть 
бандюгу».

Вообще в этой 
картине удачно сло
жилось все -  и сце
нарий, и замеча
тельная режиссерс
кая работа, и вели
колепные актеры. В 
результате «Белое 
солнце пустыни» 
стало по-настояще
му легендарным 
фильмом, на протя
жении вот уже не
скольких поколений 
оставаясь одной из 
самых любимых 
зрителями кинокар
тин.

Стоит отметить, что сам Кав
садзе обычно не любит смот
реть фильмы со своим участи
ем. Удивительно, но картину 
«Белое солнце пустыни» он 
впервые посмотрел лишь в 2000 
году! Каха Давыдович рассказы
вает: «Я хотел понять, что лю
дям здесь так нравится. Толя 
Кузнецов - фантастический, Лус
пекаев - фантастический, Мишу
лин - замечательный. И про 
меня говорят, что я тоже непло
хой. Но главная заслуга принад
лежит режиссеру Мотылю».

В дальнейшем Каха Кавсадзе 
много снимался в кино, и вновь 
преимущественно на киносту
дии «Грузия-фильм». В 70-е годы 
на телеэкраны вышла серия за
бавных короткометражек о при
ключениях трёх друзей (Кавсад
зе, Цуладзе и Берикашвили) -  
«Пари», «Бабочка», «Три рубля» и 
т.д. Кроме того, Кахи Кавсадзе 
постоянно снимался и в «боль
шом кино»: «Мелодии Верийс- 
кого квартала» (Иноченцы), «Дре
во желаний» (Иерами), «Пока 
безумствует мечта» (фон Бра- 
ульбарс), «Дюма на Кавказе» (Ата- 
жук Вахвари), «Покаяние» (Миха
ил Коришели).

Немало восторженных ре
цензий и призов собрал сериал

«Житие Дон Кихота и Санчо», в 
котором Кавсадзе исполнил 
роль легендарного рыцаря. Кахи 
Давидович отмечал, что съемки 
фильма происходили в очень 
сложных условиях: «Если еще 
раз сняться так, как я снимался 
тогда, я умру на половине филь
ма. Это были абсолютно нече
ловеческие условия. Первое - 
нас ничем не кормили. То, что я 
кушал, делал сам. Когда меня 
позвали на пробу, я весил сто 
десять килограммов, а в конце 
фильма - семьдесят восемь. И я 
повредил себе желудок. Поэто
му на эти деньги я бы нанял себе 
повара, врача и шофера. А то 
ведь я ехал на съемки на своей 
машине. А когда ехал оттуда, 
уставший, однажды чуть в ава
рию не попал. У нас даже не 
было места для отдыха, я отды
хал в седле!»

Женой Кавсадзе была актри
са театра и кино Белла Мириа- 
нашвили. Она с блеском начала 
свою карьеру в искусстве, но 
после рождения второго ребён
ка у неё отнялись ноги. Однако 
это не помешало браку, и суп
руги прожили вместе 26 лет, 
пока Белла не скончалась.

Каха Давидович очень тяже
ло переживал уход жены: «У 
меня была красивая, умная, 
добрая супруга. И это прошло. 
После этого мне трудно. Я 
знаю, что я должен вытерпеть 
это время. Когда она ушла из 
жизни, я очень страдал. Я час
то повторял: «Что сейчас мне 
делать? Что?» Ко мне подошел 
один знакомый - хороший ре
жиссер и сказал: «Каха, понят
но - ты переживаешь. А сколь
ко лет вы были вместе?» - 
«Двадцать шесть» - «И все это 
время ты был счастливым че
ловеком?» - «Был счастливым» 
- «Ты больше чем четверть века 
был счастливым! А есть люди, 
которые не были счастливыми 
ни одного дня!»

И он прав. Что ж, моя участь 
такая. Столько лет было нам от
пущено».

Дети Кахи Кавсадзе пошли по 
стопам родителей -  работают в 
театре Руставели.

П р о к а т и л с я  в Б е р л и н  з а  «м ер си »
-Забавная история произош

ла на съемках фильма «Тысяча и 
один рецепт влюбленного кули
нара» режиссера Наны Джорд- 
жадзе. рассказывает Каха Кав
садзе. - Главную роль в этой кар
тине, которая была номинирова
на на «Оскара» в категории луч
шего иностранного фильма, иг
рал Пьер Ришар. У меня был там 
с ним длинный диалог, причем 
на французском языке, который 
для меня -  как китайский. В кон
це диалога мой герой спраши
вает ришаровского. почему тот 
решил открыть свой ресторан в 
Грузии -  такой далекой от Фран
ции стране. «Потому что я люб
лю Грузию!» -  отвечает Ришар.

«Мерси», -  благодарю я своего 
визави. Я, конечно, вызубрил 
текст, а затем спросил Пьера, 
понимает ли он мой французс
кий. «Уи, уи». -  ответил актер...

Мы приступили к съемкам. 
Сняли первый дубль, второй. По
лучилось неплохо, но Нана про
сит сделать еще один. Какие про
блемы, думаю про себя, я же не 
забуду вызубренный и уже два 
раза повторенный текст? И... о, 
ужас, забываю его в середине 
диалога. Между тем прерывать 
съемку по своей инициативе я не 
могу и продолжаю говорить ка
кую-то тарабарщину, благо музы
кальный рисунок фразы я все еще 
помню. Вижу, как постепенно ок

ругляются глаза у Ришара. Он по
нимает, что надвигается катаст
рофа, что, если меня не остано
вить, я буду долго нести эту ахи
нею, и вдруг решительно пере
бивает меня своей репликой: 
«Потому что я люблю 1рузию!» Я с 
облегчением выдыхаю в ответ: 
«Мерси». А Джорджадзе кричит: 
«Гениально!» -  даже не подозре
вая, что я натворил. Это она обна
ружила позже, когда из трех от
снятых дублей выбрала после
дний. Наложили звук, и Нана едва 
не упала со стула... Так я «зарабо
тал» краткосрочную командиров
ку в Германию -  пришлось специ
ально ехать в Берлин для пере- 
озвучивания...

Если в бра
зильском футбо
ле существовал 
«финт Гарринчи», 
то в футболе со
ветском с ним ус
пешно конкури
ровал «финт 
Месхи» -  левого 
крайнего напада
ющего тбилис
ского «Динамо»
Михаила Месхи.
Болельщики со 
стажем утверж
дают, что впер
вые этот само
бытный форвард 
продем онстри
ровал его в товарищ еском 
матче за сборную СССР против 
команды Чехословакии.

Необычный трюк понравил
ся заполнившим трибуны зри
телям настолько, что к концу 
игры они уже забыли о резуль
тате, а ждали нового финта в 
исполнении ф утболиста из 
солнечной Грузии...

Как и подавляющее боль
шинство его сверстников, рас
сказывает «Чемпионат. Ру», 
юный Миша Месхи начинал иг
рать в футбол в обычном тби
лисском дворике, в 13 лет по
пал в спортивную школу, в 17 
был зачислен в состав ведуще
го клуба своей республики1 -  
«Динамо». Между тем индиви
дуальность стиля Месхи выра
батывалась вовсе не на трени
ровках. Вернее, не только на 
них. Для повышения маневрен
ности он... гонялся в поле за 
бабочками. А ещё любил «во
зиться» с мячом в компании с 
товарищами по команде или 
просто с мальчишками. Выби
рал человек пять и играл с 
ними на крохотном участке 
поля, улучшая дриблинг Неко
торые наставники тбилисского 
«Динамо» понимали пользу по
добных «забав» и даже находи
ли возможным освобождать 
своего футболиста от части 
групповых тренировочных за
нятий.

Игру великого Гарринчи Мес
хи увидел после чемпионата 
мира в 1958 -м в кинотеатре, 
когда был впервые вызван в 
сборную Советского Союза. 21- 
летний форвард решил неза
медлительно освоить приме
няемый бразильцем эффект
ный и эффективный приём, 
пытался «разучить» его в тече
ние целого года. Но, увы, не по
лучалось, поскольку Гарринча 
добивался цели благодаря фе
номенальной взрывной старто
вой скорости, которой Михаил 
не обладал. Однако чуть позже 
защитник «Динамо» Владимир 
Элошвили показал Месхи 
финт, который применил про
тив него в одном из междуна
родных матчей форвард сопер
ника. Друзья попробовали его 
повторить, но в момент испол
нения у Месхи спонтанно полу
чилось несколько иное неожи
данное движение.

Михаил его тут же, что на
зывается, закрепил, а спустя 
некоторое время продемонст
рировал в игре.

На любимом левом фланге 
Месхи действовал виртуозно. 
В 50-60-е годы болельщики схо
дили с ума от его непредсказу
емого дриблинга. Невысокий, 
плотный, даже несколько груз
ный нападающий мог абсолют
но легко «накрутить» одного- 
двух опекунов. Причём «фа
мильный финт» был лишь од
ним из козырей в его богатей
шем арсенале обманных при
ёмов. Говорят, что в начале 60- 
х на матчах с участием тбилис
ского «Динамо» публика пред
почитала садиться не по цент
ру, а ближе к тому угловому 
флажку, где играл Месхи -  что
бы лучше разглядеть его тех
нические трюки. Во время же 
перерыва болельщики дружно 
устремлялись на диагонально 
противоположную трибуну,

дабы продлить удовольствие.
Разумеется, нужно учиты

вать, что в конце 50-х -  начале 
60-х футбол был совсем дру
гим, чем сейчас. Он предъяв
лял гораздо меньше требова
ний к атлетической подготов
ке игроков, их выносливости, 
не был столь рациональным. За 
фантастическую технику Мес
хи прощали всё -  даже то, что 
по ходу матча он мог взять па
узу и, стоя у бровки, ждать 
мгновения, когда к нему попа
дёт мяч. А потом уже обыгры
вал защитника и бежал к чу
жим воротам. Его боготвори
ла публика, на него ходили, как 
ходят в театр, чтобы увидеть 
игру выдающегося актёра.

Но зрелищность и результат 
не всегда способны идти в од
ной упряжке. Уже после чем
пионата мира-1962, когда из 
сборной ушёл Гавриил Дмитри
евич Началин, у Месхи появи
лись проблемы с попаданием 
в состав национальной коман
ды.

26 июля 1969 года Михаилу 
Месхи устроили проводы в то
варищеском матче «Динамо» с 
уругвайскими «Насьоналем». 
Согласно сценарию левый 
крайний должен был отыграть 
первый тайм, и сделал он это 
блистательно. Когда в переры
ве динамовцы подняли своего 
партнёра на руки и под овации 
публики совершили круг почё
та, тренер гостей решил, что в 
СССР принято приветствовать 
так лучших футболистов. Ког
да же ему объяснили, в чём 
дело, он недоумённо развёл 
руками: «Как? Он уходит, а эти 
-  остаются?»...

Весной 1970 года Михаил Мес
хи сыграл ещё четыре матча за 
выступавший в первой лиге чем
пионата СССР тбилисский «Локо
мотив». а затем повесил бутсы 
на гвоздь. По окончании карьеры 
Михаил Шалвович объявил о 
желании создать собственную 
футбольную школу, и в этом ему 
помогали едва ли не всей [рузи
ей. Детище Месхи, существую
щее до сих пор, называется «А:ва- 
за», а среди её выпускников зна
чатся такие известные игроки как 
Омари Тетрадзе, Леван Цкитиш- 
вили, Мераб Жвания, [оча Джо- 
хадзе. Здесь же обучался фут
болу один из сыновей Михаила 
Шалвовича -  Михаил Месхи- 
младший. Впоследствии он 
семь сезонов выступал в выс
шей лиге чемпионата СССР за 
тбилисское «Динамо», один год 
провёл в рядах столичного 
«Спартака», играл за «(урию» из 
Ланчхути и батумское «Динамо». 
Другой сын Михаила Месхи, Ма
мука, тоже пробовался в дубле 
тбилисского «Динамо», но его ка
рьера не задалась из-за проблем 
с печенью.

В 1983 году у Михаила Шал
вовича Месхи обнаружили 
ишемическую болезнь сердца. 
С тех пор он регулярно ложил
ся в больницу на профилакти
ку, но постоянно чувствовал 
боли и при даже относительно 
небольших нагрузках начинал 
задыхаться.

Вечером 22 апреля 1991 года 
великий левый крайний в ис
тории грузинского и советско
го футбола скончался от сер
дечного приступа.
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Гадаем на сладостях, 
или Язык конфетных оберток

,  что интересного м ом но  найти в фантике 
от конфеты? Оказывается, он многое мотет 
сказать о ваш их отношениях. Понаблюдайте, 
как вы поступаете с фантиком после съеда
ния конфеты... Некоторые лю ди просто выб
расывают фантик в  м усорное  ведро, другие  
начинают конструировать всевозмот ны е ко м 
бинации, третьи просто стараются сломить

оберну в ко м о 
чек. а что делае- 
те им енно  вы?  

Ф а н т и к - к о н -  
жГж ■. вертик. Вы скла-

дываете ф антик, 
^  сгибая и разгибая

фольгу. Наверняка 
в вашей комнате 
каждая вещь знает 
свое место и поки
дает его только в 
чрезвычайны х об
стоятельствах. А 
под подушкой у вас 
припрятана книга 
типа «Как устроить 
идеальное свида
ние», такие, как вы, 
не нуждаются в том, 
чтобы им пускали 
пыль в глаза, веша
ли лапш у на уши. 

Вы твердо знаете, что вам нужно, и это хорошо. Но 
не переусердствуйте, ведь гармоничные отношения 
- это не программа с рациональным алгоритмом. 
Иногда не помешает сбежать с лекции или с работы 
и сделать сюрприз своему другу или подруге, и не 
подавляйте, а вдохновляйте его на великие сверше
ния.

Фантик-шарик. Вы сминаете фантик, делая из 
него шарик, вам нравится катать его по столу. Воз
можно, подсознательно вы чувствуете, что отноше
ния с вашим молодым человеком или вашей девуш
кой подошли к неизбежной «точке невозвращения», 
ваша любовь стала похожей на проколотый шарик, 
из которого медленно, но верно выходит воздух. А 
возможно, вы просто устали от однообразия и вам 
нужна хорошая встряска, попробуйте уединиться и 
хорошенько все переосмыслить. А может быть, впу
стить в свое пространство новых людей.

О тутю ж енны й ф антик. Вы разглаживаете 
фантик ногтем или монеткой до тех пор, пока он не 
станет идеально гладким. Вы относитесь к катего
рии людей, чье хобби - выращивание «вторыйх по
ловинок». Вы подбираете их совсем зелеными, до
водите до ума. высаживаете в грунт и держите при 
себе, пока не зацветут. А затем с чувством выпол
ненного долга переключаетесь на новые саженцы. 
Вам должны быть благодарны девушки (или парни), 
которым вы поставляете взращенные экземпляры, 
но не пора ли задуматься о себе и подыскать не пи
томца, а ровню?

Скрученный фантик. Вы съедаете конф ету и 
скручиваете бумажку, превращая ее в веревочку. 
Скорее всего, вы живете с «широко закрытыми гла
зами». не замечая сигналов, которые подают вам 
со всех сторон представители противоположного 
пола, выражая свое неравнодушие. В голове у вас 
целый склад залежалых комплексов и стереотипов, 
которые заставляют сомневаться, злиться на себя 
и в конце концов - терять время. Чем сильнее скру
чиваете свой фантик, тем очевиднее то, что вы жи
вете, мучительно обдумывая каждый свой шаг и 
вздох. Пора проветрить голову и оглядеться вокруг. 
А любовь не заставит себя ждать!

Ф антик-трубочка. Вы сворачиваете ф антик 
трубочкой. Скорее всего, вам нравится играть роль 
поверенного в сердечных тайнах всех своих знако
мых, вы с удовольствием пишете сценарий свида
ния для лучшей подруги, а на себя не остается ни 
времени, ни сил. В глубине души надеетесь, что ваш 
суженый найдет вас и за семью морями. Но ваши 
ожидания м огут и не оправдаться. Хватит устраи
вать жизнь друзей, собирая чужие трофеи, - пора 
отправляться на охоту за собственными!

Ф антик-ф игурка . Вам нравится превращать 
фантики в различные фигурки: в людей, животных, 
звезды. Увы, но самые увлекательные приключения 
разыгрываются в вашей голове, которая ничуть не 
уступает компьютеру последнего поколения, а не 
наяву. Возможно, именно поэтому у вас не слишком 
легко складываются отношения с молодыми людь
ми, ведь им не всегда удается преодолеть интеллек
туальные бастионы, которые вы вокруг себя соору
жаете. Все, что вам нужно, - перестать отгоражи
ваться от пугающей, но все-таки необычайно зани
мательной реальности, любовь - она тоже штука 
непредсказуемая^

Разорванный фантик. Вы рвете фантики на ку
сочки. Скорее всего, длительные отношения - со
всем не ваш стиль, вы опасаетесь что-то упустить, 
надолго посвятив себя одному человеку. Вы пытае
тесь доказать, что с каждым днем вы становитесь 
все лучше и лучше, а потому превращаете любые 
отношения в соревнования с самой собой. Однаж
ды вам надоест играть в салки, и. оглянувшись, вы 
не увидите никого, кроме себя, потому что все, кто

вас любил, остались позади. Поэтому хотя бы раз 
попробуйте остановиться и, однажды впустив в свою 
жизнь человека, оставить его там навсегда хотя бы 
в качестве друга.

Поза расскажет о характере
Н е к о т о р ы е  

психологи счи
тают, что поза 
женщины свиде
тельствует об 
определ енны х 
чертах характе
ра и психологи
ческом  состоя- 
нии. Станьте пе- у *  
ред зеркалом и \  
прим ите  харак- \  
терную для вас. '/)  
позу.

Вы имеете V 
обыкновение опи
раться всем весом 
на одну ногу, а вто
рой только на каблук? Значит, вы непосредственны 
в общении с людьми, любите компании. В то же 
время категоричны и иногда стараетесь навязать 
свою волю и взгляды другим. Но, возможно, это 
лишь ширма, маскирующая робость и неуверен
ность в себе.

Любите стоять, скрестив ноги, опираясь всем 
весом на одну, а вторую ставя на носок? Это говорит 
о неуверенности, когда приходится сталкиваться со 
сложными жизненными ситуациями. Для вас харак
терна осторожность, граничащая с подозрительно
стью, что затрудняет контакты с людьми, усложняет 
отношения в семье, на работе.

Ставите ноги так, что носки обуви касаются один 
другого? Поза характерна для юных: говорит об ин
фантильности или чрезмерной простоте.

Ставите ноги по-военному - пятки вместе, носки 
врозь? Это поза деловой женщины, реалистки, на 
которую можно положиться. Вы решительны, в нуж
ный момент смело даете отпор, за словом в карман 
не полезете. Однако порой вы слишком нетерпимы, 
и это усложняет жизнь.

«Спортивная стойка» - ноги на уровне плеч (мо
жет быть, одна чуть впереди, другая сзади) - гово
рит не о характере а о том, что женщина устала, что 
ею владеют равнодушие безразличие.

Магия жестов

Проблема многих, причем, не только молодых, 
людей в том, что они не умеют, а то и не желают 
разобраться в подлинных чувствах, побуждениях 
своей партнерши. Вместо этого срабатывает изби
тый стереотип: внимательность, отзывчивость - это 
удел слабаков, не способных блеснуть чисто мужс
кими талантами. Однако такие «слабаки», как раз и 
наслаждаются женским обществом в полной мере, 
там, где «настоящие мужчины» получают от ворот 
поворот!

Женщина всегда ждет от мужчины не только того, 
чтобы он «себя показал», но и того, чтобы он к ее 
чувствам прислушался. А выражает она свои чув
ства не только словами, но и мимикой, жестами. 
Понаблюдайте за выражением лица, движениями 
рук своей любимой. Эти бессознательные реакции 
способны порой сказать о человеке больше всяких 
слов.

Не раз можно наблюдать в транспорте такую сцен
ку. Сидит парочка, он что-то пытается усиленно до
казать ей, а она упорно молчит, скрестив руки на 
груди. Тем не менее парень продолжает гнуть свою 
линию, отчего она еще более вся сжимается. Ему 
бы остановиться, посмотреть внимательнее на под
ругу да поубавить свой пыл. Но этого не происходит, 
и в какой-то момент она резко ему отвечает, после 
чего, окончательно обидевшись друг на друга, они 
прекращают всякий диалог.

Дабы не попадать в подобные ситуации примите 
во внимание некоторые признаки, указывающие на 
недовольство, отсутствие к вам симпатии.

Ваш партнер все время пытается увеличить бо
лее чем на метр дистанцию между вами;

часто отворачивается, как бы показывая, что в 
любой момент может уйти; пальцы рук сцеплены 
или периодически потирают подбородок или шею;

ноги одна на другой, случается, одна из них не
рвно постукивает по полу;

брови нахмурены, уголки рта опущены; если го
ворить о взгляде, то он часто отводится либо же ста
новится неприступным, высокомерным.

О симпатии же сигнализируют те же части тела и

лица, но все предстает с точностью до наоборот.
Дистанция между вами уменьшается, достигая 

расстояния 50 и менее сантиметров; ничуть не скры
вается стремление прихорашиваться при вас: по
правляется одежда, волосы;

руки разомкнуты, ладони открыты навстречу вам;
одна нога отставлена назад, другая чуть впереди, 

и носок ее указывает на вас;
брови слегка приподняты, губы ненапряженные, 

часто расплываются в улыбке;
взгляд прямой, открытый, зрачки расширены.

Какой у вас темперамент?
Если характер указывает на содержательные ха

рактеристики внутреннего мира человека (эгоистич
ный, властный, объективный и т. д.), то в темпера
менте, прежде всего, отражается динамический 
аспект поведения.

Еще во II в. до н. э. врач Клавдий 1ален выделил 
четыре типа темперамента: сангвиник (в переводе 
с греческого «кровь»), холерик (от греческого 
«желчь»), флегматик («слизь») и меланхолик («чер
ная желчь»). В отличие от (алена, объяснявшего тем
перамент особеннос
тями обменных про
цессов в организме, 
другой не менее из
вестный исследова
тель Кречмер прово
дил параллель меж
ду темпераментом и 
типом телосложения.
Павлов обратил вни
мание на зависи
мость темперамента 
от нервной системы.
Он выделил четыре типа нервной системы: силь
ный, уравновешенный, подвижный (у сангвиников); 
сильный, неуравновешенный (у холериков); силь
ный, уравновешенный, инертный (у флегматиков); 
слабый (у меланхоликов).

В последние годы к основным составляющим тем
перамента относят две характеристики поведения - 
энергетический уровень и временные параметры. 
Последние выражаются через подвижность, темп и 
ритмичность реакций.

Взаимосвязь способа реагирования с темпера
ментом ярко описал известный юрист А. Кони:

«Представьте себе, что трамвай наехал на пере
ходившую рельсы женщину и причинил ей тяжкие 
повреждения или, быть может, самую смерть вслед
ствие того, что она не обратила внимания на пре
дупредительный звонок или что таковой раздался 
слишком поздно.

Сангвиник, волнуясь, скажет: «Это была ужасная 
картина - раздался раздирающий крик, хлынула 
кровь. Мне послышался даже треск ломаемых кос
тей, эта картина стоит перед моими глазами, пре
следует меня, волнуя и тревожа».

Меланхолик скажет: «При мне вагон раздавил не
счастную женщину; и вот людская судьба: быть мо
жет, она спешила к любящему мужу, к любимым 
детям, под семейный кров. И все разбито, уничто
жено, остались слезы и скорбь о невозвратимой 
потере, и картина осиротелой семьи с болью воз
никает в душе».

Холерик, негодуя, скажет: «Раздавили женщину! 
Я давно говорил, что городское управление небреж
но в исполнении своих обязанностей: можно ли по
ручить управление трамваем таким вагоновожатым, 
которые не умеют своевременно звонить и предуп
редить рассеянного или тугого на ухо прохожего. И 
вот результат. Судить надо за эти упущения, и стро
го судить!».

А флегматик скажет: «Ехал на извозчике и вижу: 
стоит трамвай, около него толпа, что-то смотрят; я 
привстал в пролетке и вижу: лежит какая-то женщи
на поперек рельсов, вероятно, наехали и раздави
ли. Я сел на свое место и сказал извозчику: «По
шел, скорее!».

Вот еще пример, из книги Круга «Торопись не спе
ша».

Четыре усталых страннина добрались к полуночи 
до городских ворот. Ворота заперты, и стража спит.

Первый сел на землю. «Вот не везет, стоило в кои 
веки раз выбраться из дому, и такое невезение! Что 
же делать - до утра далеко, помяните меня, еще 
дождь пойдет», - приговаривал он сквозь слезы.

«Чего тут ворчать, вышибем ворота, и все дела!» 
- горячился второй, дубася кулаком в ворота.

»Друзья, сохраняйте спокойствие, что вы Мече
тесь, сядем и подождем, летняя ночь коротка», - ус
покаивал попутчиков третий.

«Зачем сидеть и смотреть? Рассмотрим ворота 
поближе. Глядите, под ними большая щель. Ну-ка 
посмотрим, вдруг в нее пролезем», - взял в свои 
руки инициативу четвертый.

В какой последовательности здесь представлены 
все четыре типа темперамента, легко может опре
делить каждый.

Не следует забывать главное: темперамент - это 
врожденная психологическая характеристика и по
этому мало поддающаяся изменению. Можно толь
ко пожелать холерикам сдерживать амбиции и быть 
терпимее к окружающим их людям. Меланхоликам - 
меньше внимания обращать на неудачи и мелкие 
дрязги. Флегматикам - почаще раскрывать свои чув
ства. Сангвиникам - быть более внимательными, пос
ледовательными в своих планах и действиях.
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Лучше курить, чем использовать  
лазерны й принтер

Ученые из Технологического 
университета Квинсленда изме
рили выбросы твердых частиц у 
62 х лазерных принтеров, в том 
числе таких марок, как Сапоп и 
Не\л/1еК-Раскагс1.

27% принтеров (17 из 62-х) 
были классифицированы, как 
«образцы с высоким выбросом 
частиц». Два принтера имели 
средний уровень выброса час
тиц, шесть - низкий, а 37 образ
цов (примерно 60%) не выбра
сывали твердых частиц совсем.

Один из исследователей 
Линда Моравска считает, что ча
стицы из-за их малого размера 
представляют существенную 
угрозу здоровью. Их можно лег
ко вдохнуть и они легко проби
раются в самые мелкие и отда

ленные уголки легких. Влияние 
на здоровье может быть различ
ным - от простого раздражения 
легких до гораздо более серь

езных заболеваний, в том 
числе заболеваний сер
дечно-сосудистой систе
мы и рака, полагает она.

«Даже очень малые 
концентрации могут пред
ставлять угрозу здоровью. 
А существенное повыше
ние концентраций потен
циально представляет се
рьезную угрозу» - отмети
ла Моравска.

К выбору принтера 
нужно относится очень ос
торожно, и лучше отдать 
предпочтение струйным 
моделям. Однако, в любом 

случае Линда Моравска реко
мендует хорошо проветривать 
помещения, где установлены 
принтеры.

Открыт новый способ
лечения психических расстройств

(ормоны, которые помогают 
пожилым женщинам пережить 
менопаузу, могут также способ
ствовать исчезновению самых 
страшных симптомов шизофре
нии, показало недавно прове
денное исследование, сообща
ет ТЬе Аде.

Ученые пришли к выводам, 
что женский половой гормон 
эстроген сокращает количе
ство галлюцинаций, чем спосо
бен улучшить состояние жен

щин, страдающих силь
ными психическими 
расстройствами. «Это 
революционное от
крытие, показываю
щее, что гормоны дей
ствительно помогают 
этим женщинам, - от
метил автор исследо
вания, проф ессор 
Джайашри Кулькарни. 
- Это самое серьезное 
доказательство того, 
что шизофрению 
можно лечить новым 
способом - используя 

женские репродуктивные гор
моны».

Эстроген, сильный нейросте
роид, является ключевым ком
понентом заместительной гор
мональной терапии (НЯТ), про
тиворечивого лечения, способ
ного избавить женщин от непри
ятных проявлений периода ме
нопаузы. Недавнее исследова
ние показало, что этого гормон 
может также помогать от ши
зофрении. Именно поэтому

женщины сталкиваются с этим 
серьезным психическим забо
леванием в более зрелом воз
расте, а болезнь протекает лег
че, чем у мужчин.

Профессор Кулькарни иссле
довала этот вопрос на протяже
нии 15 лет. Ее команда проана
лизировала истории болезни 102 
пациенток в Мельбурне. Жен
щинам давали умеренные дозы 
гормонов, используя специаль
ный пластырь, который приме
няется при заместительной гор
мональной терапии. «У женщи
ны, получавших дозу гормонов 
на протяжении восьми недель, 
уменьшились проявления са
мых серьезных симптомов», - 
отметила эксперт.

«Гормоны работали как эф
фективные антипсихотические 
препараты, влияющие на рецеп
торы допамина и серотонина, а 
также восстанавливая нейрон
ную ткань. У женщин не повы
шался риск возникновения рака 
груди, так как лечение была крат
косрочным», - добавила она.

Ревность зависит от роста человека
Чем выше рост, тем меньше 

ревность. Н таким интересным 
выводам пришли испанские и 
голландские ученые в ходе со
вместно проведенного научно
го исследования. Опросив 549 
жителей Испании и Нидерлан
дов, они выяснили, что мужчи
ны в первую очередь ревнуют к 
более привлекательным, бога
тым и физически сильным со
перникам. Но чем выше ростом 
мужчина, тем меньше его бес
покоят подобные переживания 
и тем более уверенно он чув
ствует себя с женщинами.

Чувства прекрасной полови
ны человечества также оказа
лись зависимы от роста. Так. 
женщины среднего роста, как 
правило, более ревнивы по 
сравнению со всеми остальны
ми. И имеют привычку ревно
вать к зеленоглазым соперни
цам гораздо сильнее, чем более 
высокие представительницы 
слабого пола, которые, по-види
мому, находят для этого более

веские причины. Но в 
то же время женщины 
среднего роста более 
плодовиты, имеют от
личное здоровье и 
пользуются наиболь
шей популярностью у 
мужчин. Высокие жен
щины, как и мужчины, 
гораздо менее ревни
вы и обычно смотрят на 
своих низкорослых со
перниц «свысока».

По данным специа
листов, это происходит 
потому, что высокие и 
сильные женщины на уровне 
подсознания представляются 
опасными для остальных пред
ставительниц слабого пола и 
благодаря своему росту физи
чески и морально подавляют 
соперниц.

Из своего исследования уче
ные сделали вывод, что высокие 
женщины доминируют в обще
стве и умеют отстаивать свои 
позиции лучше, чем женщины

маленького роста. Возможно, 
после этой публикации высокие 
каблуки еще больше упрочат 
свое положение в мире моды.

Ранее британские исследова
тели обнаружили, что высокие 
люди, как правило, зарабатыва
ют больше, чем коротышки, от
личаются более значительным 
развитием интеллекта и устра
иваются в жизни лучше, чем их 
низкорослые собратья.

Самоуверенных умников и развести проще
К такому выводу пришли ав

торы исследования, проведен
ного в Нидерландах компанией 
ЦИгазсап. под крышей которой 
собрались эксперты по разобла
чению подобного рода мошен
ничества.

Специалисты с отличным об
разованием -  врачи,архитекто
ры, инженеры и прочие «белые 
воротнички» -  скорее, чем дру
гие, становятся жертвами интер
нет-пауков, заманивающих в 
свои лапы «мух-цокотух» рас
сылкой «приглашений» вклады
вать деньги в вымышленные и 
несуществующие предприятия.

Конечно, нередко жертвами

оказываются не просто люди с 
хорошим образованием, но те 
из них, кто пережил ту или иную 
семейную драму или потерю 
близких.

Система надувательства, при 
которой жертву просят внести 
аванс за будущую заманчивую 
прибыль и выгоду, относится к 
самой распространенной в мире 
и по итогам минувшего года 
оценивается в 4,2 млрд долл.

В отличие от психологов, пси
хиатров, нейрохирургов, кто, по 
статистике, часто попадает на 
удочку обмана, поскольку эти вы
сококвалифицированные специ
алисты доверяют своему мнению

и суждению, «простые» люди не 
верят в себя, перепроверяют и 
пересправшивают знакомых о 
поступивших предложениях и 
вскоре понимают, что их попрос
ту хотели надуть. Поэтому менее 
образованные среди комбинато
ров не в почете, и они стараются 
не иметь с ними дело.

После каждой удачной опера
ции по облапошиванию какого- 
нибудь профессора мошенники 
с удовольствием обменивают
ся информацией с «коллегами», 
обязательно упоминая высокие 
ученые степени и должности 
своих высокообразованных 
жертв.

Попкорн вреден для здоровья
Американские эксперты пришли к 

заключению, что химическое веще
ство, придающее попкорну привкус 
масла, наносит вред легким и дыха
тельным путям.

Испытания на мышах, проведен
ные учеными из Национального ин
ститута здоровья показали, что дан
ный химический компонент - диаце
тил, может вызывать лимфоцитар
ный бронхиолит.

Полученные данные дают основания полагать, что люди, рабо
тающие в сфере изготовления попкорна, подвергаются воздей
ствию паров диацетила, что приводит к риску возникновения фиб
роза легких.

В Конгресс США был представлен законопроект, призванный 
ограничить применение опасного для здоровья вещества. По край
ней мере два изготовителя попкорна для микроволновых печей 
СопАдга Роос1з 1пс и \А/еауег Рорсогп Со 1пс заявили о своей готовно
сти прекратить использование диацетила, сообщает агентство 
Веи1егз.

В Поднебесной придумали оборудование 
для производства горючего из соломы

Новая уникальная установка прошла тех
ническую сертификацию в Институте про
верки и контроля за качеством продукции 
провинции Аньхой. На данный момент одна 
такая установка уже запущена в коммерчес
кую эксплуатацию.

Китайские разработчики ждут, что их изоб
ретение принесет значительный экономичес
кий эффект и поможет ученым открыть но
вые пути в поиске экологически чистых энер
гоносителей.

В настоящее время в мировых научных кругах обостряется кон
куренция в области научных исследований для производства жид
кого топлива из веществ растительного происхождения. В настоя
щее время, кроме Китая, только Нидерланды и Канада обладают 
такими технологиями, применяемыми на уровне промышленного 
производства.

Готовится революция в представлениях 
о человеческих способностях

Институт исследования мозга 
в Сиэтле начал проект построе
ния трехмерной генетической 
карты мозга человека. Атлас ген
ной активности человеческого 
мозга поможет в борьбе с психи
ческими нарушениями и опухоле
выми заболеваниями.

Целью крупнейшего многомил
лионного проекта является со
ставление трехмерной карты ак
тивности примерно 20 000 генов 
человеческого мозга. Проект рас
считан на 4 года и имеет бюджет 
55 миллионов долларов США.

Человеческий мозг будет раз
делен на множество отдельных областей, и изучение генов будет 
идти в каждом из них, а затем будет проведена гибридизация це
лого мозга с наиболее интересными генами.

Ранее институт Аллена уже создал подобный атлас мозга мыши, 
который позволил ученым идентифицировать функционально 
важные участки мозга, не выделяющиеся ничем особым анатоми
чески. Атлас мозга мыши был получен с помощь метода названно
го «т зки ЬуЬпФзайоп», в котором пластины мозговой ткани нахо
дились в растворе, содержащем вещества связывающиеся с транс
портными РНК, что и позволило составить детальную карту вплоть 
до клеточного уровня.

В сравнении с генными атласами животных «человеческий» ат
лас может привести к новому пониманию наших когнитивных (по
знавательных) способностей.

Институт Аллена основал в 2003 году один из учредителей Май
крософта Пол Аллен, который вложил в него 100 миллионов аме
риканских долларов.

генов защищают от атеросклероза
Шведские ученые описали 

более тридцати генов, препят
ствующих развитию инфарк
тов и инсультов. Воздействие 
на эти гены позволяет снизить 
уровень «плохого» холестери
на, остановив развитие ате
росклеротической бляшки, со
общает журнал Р1_оЗ СепеНсз.

В ходе экспериментов на 
мышах ученым из Каролинско
го института удалось сделать 
сразу несколько открытий. Во- 

первых, исследователи выяснили, что развитие атеросклероза 
сосудов идет с неодинаковой скоростью: вначале процесс течет 
очень медленно, затем ускоряется, и в течение десяти недель фор
мируется крупная атеросклеротическая бляшка. При этом резко 
увеличивается риск развития инфарктов и инсультов, связанных с 
закупоркой сосуда сердца или головного мозга.

Во-вторых, ученым удалось остановить процесс образования 
крупных бляшек с помощью снижения уровня «плохого» холесте
рина. Причем затормозить этот процесс удавалось лишь на «мед
ленных» стадиях развития атеросклероза, сообщил руководитель 
исследования Йохан Бьоркегрен ЦоКап В]цгкедгеп). По словам уче
ного, в ходе исследования им удалось обнаружить «сеть» из 37 
взаимодействующих генов, воздействие на которые приводило к 
снижению уровня холестерина и останавливало развитие атерос
клеротической бляшки.

Открытие шведских ученых может быть использовано для разра
ботки лекарственных средств, способных если не остановить, то 
значительно замедлить течение атероснлероза, полагают ученые.
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Загадочные циклы в жизни человека
О т 4 9  АО 5 6  ЛЕГ

Если в течение 14 предыду
щих важнейших лет человек 
успешно решает задачи, кото
рые ставит перед ним судьба, 
если перестает цепляться за 
ф изическую  молодость и не 
старается любым способом 
вернуть ее (порой выставляя 
себя на посмеш ищ е), если 
несет свой возраст с достоин
ством  и благородством, то 
судьба его щедро за это воз
награждает. Отнимая моло
дость у тела, она возвращает 
молодость душе.

И жизнь словно начинается 
заново, становится гораздо 
интереснее, чем когда-либо 
прежде. Быт сознательно ото
двигается на второй план, а 
все заветные мечты молодос
ти. которые прежде казались 
несбыточными, вновь дают о 
себе знать и находят свое вы
ражение в новых поисках, на
чинаниях и открытиях.

Часто именно в этом возра
сте рождаются гениальные 
идеи, изобретения и произве
дения, в которых наиболее 
полно проявляются все духов
ные силы и творческие потен
циалы уже мудрого человека, 
накопленные за долгие годы.

Перед нами зрелый и умуд
ренный опытом юноша, с ог
нем в глазах, с интересным 
мировоззрением и идеями, с 
энтузиазм ом , жизнерадост
ностью и динамизмом, кото
рым можно позавидовать. Не
даром Платон отдавал пред
почтение этом у возрасту, а 
людям, сумевш им использо
вать его шансы и достичь куль
минации своего духовного и 
творческого развития, отво
дил особую роль в своем иде
альном государстве.

Ногда многих людей этого 
возраста, нашедших себя и 
живущ их полноценной ж и з
нью, спрашивали, не хотели 
бы они вернуться  в м ол о 
дость, они счастливо и кате
горически отказывались.

Все остальные варианты 
п р охо ж д ен и я  возрастного  
цикла 49-56 лет, мягко говоря, 
не вдохновляют и порой име
ют весьма печальные послед
ствия. Как правило, человек 
убегает в прошлое, очень лю
бит вспом инать , как тогда 
было хорошо и как сейчас пло
хо, и ничего не делает, чтобы 
что-то изменить. Порой ста
новится похожим на состарив
шегося, инертного, пассивно
го, ленивого и капризного под
ростка. Порой —  на замучен
ное жизнью существо, на ко
торое свалились все беды 
мира, обвиняющее государ
ство и собственное окружение 
во всех своих неудачах, требу
ющее, чтобы ему вернули все, 
чем он когда-то пожертвовал.

ОТ 5 6  АО 6 3  ЛЕТ
Теперь особенно важным и 

трепетным становится воп
рос, который до этого време
ни жил где-то глубоко в подсоз
нании: «Что останется после 
меня?», «Ному передать все, 
что я прожил, понял, достиг?», 
«Кто продолжит мое дело, кто 
будет растить  посаженное 
мной дерево?».

Очень актуальными стано
вятся преемственность, пере
дача опыта, продолжение лю
бимого дела. И этот возраст 
предоставляет свой уникаль-

О кончание . Начало 
в ном ерах 17-18 и 19-20

ный шанс —  укрепить узы с 
теми, кого мы с глубокой ра
достью можем назвать свои
м и единомыш ленниками и 
даже преемниками.

Это особенно красивый, 
счастливый и наполненный 
период жизни, если мы не изо
лируемся и не цепляемся за 
свои мелкие проблемы и тре
бования. Мы находим род
ственных душ, если до сих пор 
не нашли, или по-новому узна
ем тех, кто все эти годы был 
рядом с нами. Мы ощущаем 
особое единство, прочные узы 
души и сердца (которые уже

старения лишь только усугуб
ляются. Нетерпимость, кап
ризы, взрывы эмоций, болез
ни, жесткие взгляды, старые 
страхи и стереотипы, догма
тизм. разного рода зависимо
сти —  все это становится не
простой проблемой.

От 6 3  АО 7 0  ЛЕТ
Перед тем  как погрузиться 

в зим ний  сон и вновь про
снуться весной, природа ра
дует наши сердца красотой 
золотой осени. Возрастной 
цикл 63-70 лет —  это золотая 
осень нашей жизни, когда дол-

ником у не разорвать, даже 
смерти) со всеми, кто с нами 
смотрел и смотрит в одном 
направлении, разделяя идеи, 
взгляды, трудности, радости и 
горести, совершая подвиги.

Возрастной этап 56-63 года 
дает шанс найти свою стаю, 
свою духовную  семью. Это 
еще одно счастливое подтвер
ждение того, что твоя жизнь 
им еет смысл, ибо ты очень 
глубоко и сильно вновь осоз
наешь, для чего и ради кого ты 
живешь и будешь жить, поку
да хватит сил.

Потому этот возраст рас
крывает в человеке особое ка
чество личности, или оно уси
ливается до полноты проявле
ния, если уже пробуждено. —  
качество учителя.

Человек щ едро делится 
своим опытом, знаниями, лю
бовью, чувствуя глубокую от
ветственность за тех, кто ос
танется после него, и учит дру
гих в первую очередь соб
ственным примером и обра
зом  жизни. Это дает особые 
силы: появляются словно ни
откуда духовные, умственные 
и энергетические ресурсы, о 
которых человек раньше не 
догадывался и которые иначе 
никогда бы не проявились. Это 
придает ему особую внутрен
нюю красоту, изысканность, 
благородство, озаряющие и 
его внешность. Люди тянутся 
к нему и не м огут им не любо
ваться. «Как этот человек кра
сив!»—  порой говорят о нем, 
и эти слова далеко не всегда 
слышат о себе люди гораздо 
более молодые.

Осторожно: чтобы не упус
тить шанс данного возраста, 
не следует ограничиваться 
только попыткой укрепить род
ственные связи или решить 
проблему, кому оставлять по
том и кровью нажитое имуще
ство, —  иначе можно пере
жить сильное и глубокое разо
чарование!

Все остальные варианты 
прохождения этого возрастно
го периода ничем не радуют, 
а проблемы уже очевидного

жно проявиться самое луч
шее, прекрасное, сильное и 
самое ценное, что мы можем 
отдать, то. благодаря чему нас 
будут пом нить  всегда. Это 
своего рода итог всех прожи
тых лет, оценка и показатель 
качества пройденного нами 
пути.

Наше физическое и душев
ное со сто я н и е , наш и д ей 
ствия в данном возрастном 
цикле будут зависеть от этих 
итогов и этой оценки. Внут
ренне уд о вл е тво ре ни е  от 
пройденного пути дает воз
можность раскрыться новым 
духовным и творческим потен
циалам, которые выливаются 
в уникальные итоговые жиз
ненные достижения. Отчая
ние, вызванное осознанием, 
что все было не так, а теперь 
ничего не измениш ь, может 
стать страш ным торм озом . 
Это состояние очень опасно, 
поскольку человек отказывает
ся понимать, что как раз в кон
це жизни он может очень кра
сиво все начать сначала.

Поэтому следует прислу
шаться к ценному совету: не
обходимо проявить и исполь
зовать лучшие качества души, 
ума и сердца, применить весь 
накопленный положительный 
опыт. Это чрезвычайно важно 
и очень нужно для того, чтобы 
д остойно  заверш ить  дело 
жизни, если оно у нас было, 
или найти  е го , если всю 
жизнь мы прожили бессмыс
ленно, —  это уникальнейший 
шанс и скупить  все, навер
стать упущ енное , обрести 
внутреннее спокойствие  и 
уйти достойно.

Это уже и возраст утрат —  
умирают друзья, родные, лю
бимые... Приближается вре
мя, когда в любой момент нас 
могут позвать туда. Необходи
мо постепенно готовиться ко 
встрече с вечностью и опре
делить  свое  отно ш е ни е  к 
смерти. Так или иначе, совер
шенно бесполезно поддавать
ся страху, ужасу и отрицанию 
или прятать все эти чувства 
под маской равнодушия. Чем

быстрее мы поймем, что от 
смерти еще никто не убежал 
не потому, что это конец, а по
том у  что это красивейш ая 
встреча с Вечностью и про
долж ение  сущ ествования, 
тем быстрее перед нами от
кроется еще один уникальный 
шанс этого возраста. На скло
не жизни, когда уже пора гото
виться к уходу и пока мы еще 
здесь, наша душа получает 
возможность открыть таин
ства существования за преде
лами материи, сокровенный 
см ы сл ж изни , лежащ ий за 
гранью ф изических ф орм и 
ощущ ений, логики и интел
лектуальных теорий, который 
не объяснишь никакими сло
вами, но зато можешь про
жить Сердцем в преддверии 
встречи с Вечностью.

ПОСЛЕ 7 0  ЛЕТ
Если мы прожили полноцен

ную ж изнь и использовали 
многие шансы, которые дава
ла нам судьба, то после 70 лет 
наша жизнь только начинает
ся, причем далеко-далеко за 
пределами обыденного.

Великий немецкий поэт И. 
В. (ете говорил: «Счастливче
ловек, который может связать 
конец своей жизни с ее нача
лом». К этому можно только 
добавить слова американско
го психотерапевта Н. Витаке
ра: «Бернард Ш оу сказал, что 
юность —  такое прекрасное 
время жизни, что стыдно тра
тить его в юности. Я бы доба
вил сюда, что старость —  та
кое прекрасное время, что 
стыдно ждать его так долго!»

П р и л и в ш и е
Большой жизненный цикл 

от 0 до 70 лет делится на два 
основных этапа —  восходя
щий и нисходящий (каждый 
из них, в свою очередь, делит
ся на пять семилетних цик
лов), а кульминацией, точкой 
поворота от одного к другому, 
является возраст 35 лет.

Восходящий этап называ
ют еще этапом М олодости 
или Весны Ж изни, так как до 
35 лет постепенно раскрыва
ются все жизненные силы и 
потенциалы. К. Г Юнг называ
ет его «этапом экстраверта»: 
вся энергия человека, все его 
психические, умственные и 
творческие потенциалы на
правлены вовне. Основные 
цели, которые ставятся до 35 
лет, чаще всего связаны с ре
ш ением задач социального 
плана: образование, брак, се
мья, материальное благополу
чие, общ ественный статус, 
карьера, взаимоотношения.

Основная проблема этого 
периода, часто становящаяся 
причиной серьезных ошибок 
и упущений, —  поверхност
ность и суета или, наоборот, 
рутина, отсутствие глубоких и 
сильных внутренних переос
мыслений, которые могли бы 
изменить дальнейшую судьбу 
человека.

После 35 лет, с началом 
нисходящего этапа, человек 
даже ф изиологически посте
пенно меняется, а энергии, 
динамичности, выносливости 
и юношеского пыла и азарта 
становится  все м еньш е и 
меньш е. М ногие ошибочно 
думают, что это начало внут
реннего старения, не пони
мая, что это —  великий шанс 
для нелегного, но зато корен
ного изменения жизни. Отны
не и впредь все силы и все

развитие человека направле
ны в глубины его души. Он дол
жен посмотреть на себя само
го и на окружающий мир дру
гими глазами, открыть то, чего 
раньше не видел и не пони
мал, и, меняясь соответствен
но, выработать новые, более 
серьезные и глубокие крите
рии. Такова задача этого эта
па.

Не случайно психологи го
ворят о тяжелейшем кризисе 
среднего возраста и в то же 
время о возможности внут
реннего возрождения и возоб
новления. Задача перед чело
веком стоит не из легких: он 
должен проявить все умствен
ные, творческие и духовные 
потенциалы, которые уже со
зрели в его внутреннем мире 
и требуют воплощения. Это 
касается всех сторон жизни: 
взаимоотнош ений, работы, 
семьи, творчества, планов, 
грез и стремлений души.

Человек получает шанс осу
щ ествить все сокровенные 
мечтания молодости —  не так, 
как это виделось тогда, а в 
другой, новой форме, иногда 
неожиданной, но всегда более 
реальной и более вдохновля
ющей душу.

Уран в астрологии имеет 
огромное символическое зна
чение. Это загадочная плане
та великих духовных приклю
чений как на коллективном, 
так и на индивидуальном пла
не. Уран одновременно вдох
новляет и зовет к поиску Пути, 
смысла, великих истин и воз
вышенных Идеалов и мечта
ний, к преодолению ограниче
ний пространства и времени, 
к новым идеям и созиданию. 
Он ведет человека в глубь его 
собственной души, к позна
нию себя. Это путь не пассив
ный, а творческий и динамич
ный. Уран ведет —  через пре
одоление испытаний и трудно
стей —  к откровениям и пере
осмыслениям, к глубоким пе
ременам, к открытию новых 
горизонтов; помогает увидеть 
цель еще в начале Пути и вдох
новляет на упорное и терпели
вое преодоление всех вне
шних и внутренних ограниче
ний. Он пробуждает в челове
ке самое ценное —  его инди
видуальность.

Юность и Старость —  два 
конца длинной дороги ж из
ни... «Если бы молодость зна
ла, если бы старость могла» 
—  приходится слыш ать от 
разных людей и не всегда со
глашаться. Не преждевремен
но ли вздыхать и грустить? За
чем отним ать у молодежи 
прекрасную возможность, ко
торую дает жизнь: учиться, 
познавать и в течение долгих 
лет раскрывать безграничные 
способности своей душ и и 
своего ума? Зачем обижать 
стариков и отнимать у них воз
можность действовать и тво
рить лишь по причине их пре
клонного возраста? Для чего 
же они долгие годы усваивали 
уроки жизни, преодолевали 
себя, если огромны й опыт, 
который они приобрели, нико
му не нужен и его некому пе
редать?

Елена СИКИРИЧ 
Р уководитель р осси й 

ского  отделения М еж ду
народной кл асси ческой  

ф и л о соф ско й  школы 
«Новый Акрополь»
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П очем у ф ран ц уж ен к и  не толстею т
Почему именно францужен

ки, которые считаются самыми 
большими гурманками в 
мире, не имеют проблем с 
фигурой? Тайну феномена 
раскрывает журналистка Ми- 
рей Гальяно в своей книге 
«Почему ф ранцуженки не 
толстеют», которая через не
сколько недель после выхо
да в свет стала культовым 
чтением.

Автор утверждает, что не
превзойденной грациозности 
парижанки достигают не са
моограничением, не фитнес- 
клубами и не жесточайшими 
диетами, а жизнелюбием и лю
бовью к кулинарии.

Мадам Гальяно знает, о чем 
говорит. В 19 лет она по об
мену поехала учить
ся в Америку.
За несколь
ко лет бла
годаря аме
риканскому 
стилю жиз
ни и особен
но еде она 
из хрупкого 
подростка  

. преврати-  
3 лась в неук

люжую тол- 
с т у ш к у .
Когда она 
п р и е х а л а  

,-домой, па- 
"  наша с ужа

сом по
смотрел на 
нее и ска
зал:

- Господи, 
да ты пре
вратилась в мешок с картош
кой!

Домашний врач дал девочке 
парочку чисто французских со
ветов, и она смогла снова 
влезть в свой старый купаль
ник.

Мирей Гальяно до сих пор ос
тается стройной дамой, не
смотря на то что ей приходит
ся посещать до 300 званых ужи
нов в год. Кроме того, она сама 
любит готовить и лакомиться 
сладостями и печеностями. И- 
так, какие, по ее мнению, ос
новные правила должна со
блюдать дама, чтобы оставать
ся вечно стройной?

Ка к и е  у  в а с  п р и в ы ч к и ?
Недели 3 подряд записывай

те в блокнот, сколько и когда вы 
едите. Только так вы сможете 
получить полное представле
ние о своих привычках и вполне 
целенаправленно начать борь
бу с жировыми отложениями.

да, которые больше всего 
доставляют вам наслажде
ние. В будущем не отказы
вайтесь от них, избегайте 
только дешевой и невкус
ной еды. Следите за каче
ством продуктов, отказав
шись от слишком больших 
их количеств.

Еш ьте, к а к  б уа то  
вы во Ф р а н ц и и

Научитесь быть разбор
чивыми в еде. Лучше под
жарить себе бифштекс из 
свежего мяса, чем приго
товить что-то из полуфаб
рикатов. Небольшую пор
цию еды изысканно разло
жите на тарелке. И обяза
тельно съедайте в день по 
2 упаковки натурального 
йогурта.

Ф р а н ц у ж е н к и  
н е  ПОТЕЮТ 
КАК АУРЫ
В Ф И ТН ЕС-Ц ЕНТРАХ

Дамы с понятием о том, 
что такое стиль жизни, 
никогда не потеют в 
спортзалах. У француже
нок нет на такую ерунду 
ни времени, ни желания, 
но они всегда находятся 
в движении. Они много 
ходят пешком, избегают 
лифтов и подымаются 
наверх только по лест
нице. Лучшая трениров
ка ножек и попки. При си
дячей работе надо напря
гать животик, а по утрам 
делать приседания и 
слегка побаловаться 
гантелями.

Л у к
Каждая женщина мечтает 

похудеть моментально. Начи
нать надо с лукового уикенда. 
Поистине магический овощ 
стимулирует обмен веществ, 
выводит из организма воду и 
за 48 часов лишает вас двух - 
трех килограммов. Рецепт та
кой. Взять килограмм зелено
го лука, отрезать и выбросить 
перья. Нижние репки погру
зить в литр кипяченой воды, 
настоять 20 минут и пить по 
стакану каждые 2 часа в тече
ние двух суток. Если надоест 
пить, можно залить репки олив
ковым маслом, заправить спе
циями и лимонным соком и 
есть в неограниченных количе
ствах.

Н а с л а ж д а й т е с ь
п о -ф р а н ц у з с к и

Проанализируйте свои запи
си в блокноте и выберите блю-

СОХРАНИТЬ СТИ ЛЬ  ДАЖЕ 
В ПОВСЕДНЕВНОЙ Ж ИЗНИ

Француженки - дамы заня
тые. Тем не менее они нахо
дят время, чтобы сходить на 
рынок, купить свежие продук
ты и что-нибудь из них приго
товить. Француженки не ходят 
на обед в кафе, а берут с со
бой на работу сандвич или са
лат. Или же перекусывают 
чем-нибудь вкусненьким в би
стро. Зато ужинают они с се
мьей или друзьями по полной 
схеме - как минимум четыре 
блюда и стакан вина. Правда, 
порции бывают маленькими, 
без хлеба, а вместо картофе
ля и риса на гарнир идут ово
щи. А после сытного ужина 
они не плюхаются тут же в по
стель, а идут перед сном гу
лять по вечернему Парижу.Вот 
почему среди француженок 
нельзя увидеть толстых жен
щин.

Щитовидку тянет на солененькое
Если у вас в роду есть склон

ность к проблемам со щито
видной железой, то хорошо бы 
заранее заняться их профилак
тикой. И главный помощник в 
этом -  соль.

Правда, речь идет не об 
обычной поваренной соли, а 
йодистом калии, который в эту 
соль вносится из расчета 25 г 
на 1 кг Промышленное произ
водство йодированной соли 
обычно разворачивается в районах, где существует ее природный 
недостаток. Но сейчас и в крупных городах, не находящихся в таких 
эндемичных районах, можно купить в магазинах йодированную соль.

Она действительно является хорошим средством профилакти
ки заболеваний щитовидки. Если у вас по каким-то причинам нет 
возможности ее купить, старайтесь просто употреблять в пищу 
продукты, содержащие большое количество йода.

Вне конкуренции здесь морская капуста. Она продается как в 
консервированном , так и в сухом виде. Сухую морскую капусту 
можно добавлять в супы и вторые блюда. В этом случае вам пона
добиться меньше соли, которой, вообще-то говоря, злоупотреб
лять нельзя, а то, пытаясь избавиться от одной болезни вы приоб
ретете себе массу других.

Кроме того, при заболеваниях щитовидной железы полезны 
морская рыба, креветки, кальмары. Помогут также хлеб, чай и мясо.

Четыре способа быть энергичной
Если вы позволяете окружаю

щим сидеть у вас на шее или вам не 
удаются сделать задуманное, все 
это может лишить вас мотиваций 
действовать дальше и даже заста
вить вас чувствовать себя усталой. 
Как вновь почувствовать себя энер
гичным, полным сил, надежд и вдох
новения. В этом вам помогут сле
дующие советы.

1. Перестаньте жить во имя бла
гополучия других. Научитесь гово
рить «нет», если вас просят сделать 
то, что вы не хотите делать. Будьте 
сами собой и делайте то, что нра
виться вам. Если вы живете во имя 
благополучия других, то это, конеч
но, хорошо, но вы затрачиваете уси
лия, а кто-то, не затрачивая усилий, 

получает только лишь выгоду. Это приводит вас к эмоционально
му истощению. Поэтому перестаньте беспокоиться об окружаю
щих, если это идет в ущерб вашему здоровью, и займитесь собой и 
своими нуждами.

2. Общайтесь с позитивно настроенными людьми. Избегайте 
общения с такими людьми, которые постоянно ноют, жалуются на 
свои проблемы и вовлекают в них вас. Они заражают вас своим 
негативом и высасывают из вас все жизненные соки. Общение же 
с жизнерадостными людьми, наоборот, заражает вас жизненной 
энергией. Но вам также не стоит забывать, что вам не нужно упо
добляться первой категории личностей.

3. В ваших планах на будущее всегда должно быть большое и 
приятное событие. Если в ваших планах на будущее, есть что-то 
приятное, это стимулирует вас, заставляет утром выбираться из 
постели и действовать. Из ваших надежд на будущее вы черпаете 
новую энергию, которая позволяет вам идти к намеченной цели и 
достигать ее.

4. Никогда не живите прошлым. Перестаньте думать о том, что 
бы могло, например, произойти, если бы вы не расстались со сво
им бывшим парнем, или, если бы вы не бросили предыдущую рабо
ту и не перешли на новую. Напротив, сконцентрируйтесь на насто
ящем и подумайте, что вам нужно сделать сейчас, чтобы двигаться 
дальше. Своими решениями и мыслями вы моделируете будущее. 
Такой подход гораздо больше способствует сохранению вашей жиз
ненной активности.

я м миммиа— —

В наш век «научно-техничес
кого прогресса» человек до
шел до того, что практически ни 
один продукт питания уже не об
ходится без искусственных кра
сителей, подсластителей, вку
совых добавок, а то и вовсе ге- 
номодифицирован. Не удиви
тельно, что непрерывно увели
чивается число лю
дей, впрямую страда
ющих болезнями же
лудочно-кишечного 
тракта. Вода, по сути, 
осталась единствен
ным природным эле
ментом, на основе которого 
можно построить систему оздо
ровления человену через пищу, 
но и она мертвеет после труб, 
хлорки и различных фильтров. 
Поэтому, если вам нужна живая, 
сильная, здоровая вода, делай
те талую воду.

О пользе талой воды и во
обще воды для организма изве
стно всем. Все модели, извест
ные манекенщицы и популяр
ные актисы часто говорят о том. 
что лоддерживать себя в пре
красной форме им помогает 
именно вода, пить которую ре
комендовано примерно в раз
мере двух литров в день.

Вода является непременным 
элементом всех протекающих в 
организме жизненных п р о н о 
сов. и чистота ее непосред

ственно сказывается на каче
стве этих процессов. Мы пре
красно знаем, что люди, посто
янно употребляющие чистую 
талую воду, например жители 
гор, живут гораздо дольше го- 
родсних, при этом ничего не зная 
о проблемах иммунитета, необ
ходимости витаминов и целой

люди, пьющие талую воду, ста
новятся не только более здоро
выми, но и более работоспособ
ными, повышается мозговая ак
тивность, производительность 
труда, способность 
легко решать труд
ные задачи. Особен
но подтверждает

куче различных болезней.
Что же делает в организме 

ТАЛАЯ ВОДА, чем она хороша? 
Дело в том, что талая вода име
ет ровную четкую структуру, 
аналогичную той. что имеет че
ловеческая клетка, поэтому вос
принимается организмом как 
родственный близкий продукт. 
Попадая в организм, талая вода 
вытесняет и замещает старые 
клетки, отработавшие сеой по
тенциал. и таким образом рез
ко усноряет обмен веществ, 
способствуя достаточно быст
рому очищению и омоложению 
организма. Кроме того, талая 
вода за счет своей больш ^о  
внутреннего энергетического 
поте^циала придает человеку 
много сил, бодрости, энергии. 
Неоднократно отмечалось, что

высокую энергетику 
талой воды продол
жительность чело
веческого сна..

Атеперьотом.как 
талую воду правиль
но делать. Обычно 
рекомендуют замо
раживать воду в кастрюльке, но 
больше подойдут пластмассо
вые емкости/контейнеры для 
пищевых продуктов. Важно, что
бы была крышка, это предотвра
тит попадание в воду снега и 
резкого запаха, которые чагтл 
бывают в морозильниках.

М ерзить больше литра воды 
на первых порах не рекоменду
ется. Он как раз успевает замер
знуть, если поставить емкость 
в холодильник в 5-6 вечера и 
вынуть в 7-8 утра. То же и с тая

нием -  при обычной комнатной 
температуре именно литр рас
тает до вечера, когда придет 
пора ставить новую порцию. 
Кстати, пить талую воду реко- 

м е н д у е т с я  
вскоре после 
таяния, тогда в 
ней наиболь
шая сила. Не 
ждите, пока на
берется ста
кан, пейте та
лую воду по не
сколько глот
ков. эффект 
будет сильнее.

Если вы ра
ботаете, воп
рос постоянно
го употребле
ния талой воды 
становится бо
лее проблема

тичным, но все равно решается. 
Вместо емкости используйте 
для замораживания пластмассо
вую бутылку из-под сока или 
минералки того размера, кото
рый вам удобно уносить с 
собой на работу. Лучше мень
ше, чем ничего.

Особенных рецептов для 
приготовления талой воды не 
существует. Важно лишь то, что
бы получать чистую талую воду, 
а не с примесями хлорки, для 
этого воду для замораживания

лучше покупать или по крайней 
мере пропускать через фильтр 
и отстаивать. Нельзя нагревать 
воду, чтобы она быстрее оттаи
вала, талая вода в этом случае 
теряет свои «клеточные» свой
ства, преращаясь в очень чис
тую, но обычную воду.

Пить можно любую чистую та
лую воду. Если же у вас есть вре
мя и желание получить и упот
реблять идеальную «живую» та
лую воду, есть рецепт для гур
манов - поставьте контейнер в 
морозилку и подождите при
мерно час-два, пока сверху не 
образуется тонкий слой льда. Это 
так называемое место дейтерия, 
где скапливаются все возмож
ные тяжелые элементы, его уда
ляют. Точно также и вынимайте 
воду чуть раньше, чтобы она за
мерзла не совсем, в центре ос
тался небольшой участок неза
мерзшей воды, там концентри
руются возможные примеси, но
жом пробивают отверстие и эту 
воду тоже сливают, оставшийся 
лел рзсТЗ'Ивьют и получают та
лую воду.

Вот и все о талой воде. Она 
поможет вам стать более здо
ровой, красивой и молодой, как 
помогла уже многим женщи
нам. Кстати, мужчине талая вода 
помогает быть более сильным, 
выносливым и дольше оставать
ся «мачо».
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И н о п л а н е т я н е  с п а с л и  З е м л ю ,  
с б и в  т у н г у с с к и й  м е т е о р и т

Российский ученый Юрий Лав- 
бин убежден, что тунгуссний ме
теорит сбили инопланетяне, чтобы 
предотвратить гибель Земли.

И представил свои доказатель
ства - десять кварцевых кристаллов, 
найденных в экспедиции на месте 
падения болида.

- На них выгравированы загадоч
ные рисунки, - показывает пласти
ны Юрий Дмитриевич. - У несколь- 
них кристаллов в наплывах есть 
ромбические отверстия, поэтому 
их можно соединить друг с другом. 
Земных технологий нанесения ри
сунков на такие пластины не суще
ствует. Кроме нристаллов найден 
уникальный сплав - силицит желе
за. а его можно получить только в 
носмическом пространстве!

...30 июня 1908 года в междуре
чье Лены и Подкаменной Тунгуски 
с юго-востока по небу пронесся ог

ненный шар.
Люди, наблю

давшие за его по
летом, приходили 
в ужас от ослепи
тельно яркого све
та и грохочущ их 
звуков. В далеких 
таежных поселках 
началась панина. 
Более чем на ты
сячу километров 
вокруг слышались 
раскаты гром а. 
Полет космическо
го пришельца за
кончился гранди
озны м  взры вом  
над безлюдной 

тайгой . В считанны е секунды 
взрывной волной в радиусе оноло 
40 километров был повален лес. 
Одновременно под действием све
тового излучения на десятки кило
метров вокруг вспыхнула тайга. 
Энергия взрыва была равна двум 
тысячам ядерных бомб!

Научный сотрудник Института 
археологии и этнографии Сибирс
кого отделения РАН Юрий Лавбин 
организовал экспедицию в то мес
то, куда упал Тунгусский метеорит. 
Исследователи обыскали берега 
реки и нашли там необычные квар
цевые пластины.

Сборные пластины были навига
ционным прибором пришельцев.

- Таких нварцевых кристаллов на 
Земле не существует, - рассказы
вает Юрий Дмитриевич. - Это очень 
прочные камни. На одном из них 
мы с сотрудниками Института ф и

зики Сибирского отделения РАН 
пытались лазером выгравировать 
что-нибудь подобное тому, что на 
них уже «нарисовано». Но лазер, 
который за пару секунд разрезает 
толстые куски прочнейшего метал
ла, смог сделать на матрице лишь 
пару мелких царапин. А на кварце 
нанесена целая система загадоч
ных знаков. Лавбин предположил, 
что кристаллы когда-то были час
тью большой навигационно-инфор
мационной системы инопланетно
го корабля. По мнению ученого, на 
них изображена карта, по которой 
ориентировались инопланетяне. 
При крушении техногенного объек
та эта матрица разломилась на 
мелние кусочки.

Крушение НЛО. считает Юрий 
Лавбин, произошло из-за большой 
кометы весом около миллиарда 
тонн, которая летела навстречу Зем
ле в 1908 году. И если бы она упала 
на планету, то люди и все живое на 
Земле погибли бы. Но именно тут 
вмешались инопланетяне. Ученый 
предположил, что с помощью свое
го корабля они сбили смертонос
ную комету. Случилось это всего в 
30-40 км над поверхностью Земли. 
Инопланетяне спасли человечество 
от планетарной катастрофы, но по
гибли сами.

Еще одно подтверждение этой 
гипотезы - «портрет» на одном из 
найденных на месте падения ме
теорита камней. На нем хорошо 
виден лик неизвестного современ
ной науке существа. Не тот ли это 
пилот НЛО, который сто лет назад 
спас Землю?

Вызывающие дождь
На Украине в сентябре 2007 года 

было зафиксировано проведение 
м'-^ического обряда, о нотором не 
слышали многие десятилетия. Чет
веро жителей села Вышнополь Тал ь- 
новсного района Черкасской обла
сти, трое из которых работали пев
чими в церковном хоре, решили 
избавить село от засухи с помо
щью старинного ритуала на моги
ле самоубийцы, повесившегося 
полгода назад. Мужчины выкопали 
у изголовья могилы ямну 10x15 см 
и, пошептав заклинания, налили 
туда воды.

Американец Амос Кливе к ша
манам никакого отношения не име
ет. но тоже умеет управлять пого
дой. Он уверяет, что научился это
му у инопланетян! Нливс неоднок
ратно доказывал свою способность 
менять погоду в присутствии десят
ков очевидцев.

«Во время засухи я вызываю 
дождь. М огу и разгонять облака, 
когда слишком долго сыро, — гово
рит 55-ле ний Амос. —  Люди вечно 
жапуются на погоду, и я в состоя
нии ее изменить. Но делаю это 
только в том случае, когда действи
тельно необходимо».

Недавно Амос Кливе де
монстрировал умопомрачи
тельные способности недале
ко от своего дома в Джэксон
вилле (штат Флорида), причем 
в присутствии исследовате
лей психических возможнос
тей.

«Уже несколько дней бес
престанно шел дождь, потому 
мы попросили Амоса сделать 
тан, чтобы засияло солнце, — 
рассказывает один из экспер
тов. —  Мы вышли на улицу, и 
он уставился на небо, будто 
пытаясь послать мысленные 
сигналы сквозь черные тучи.
Даже жутко было. Приблизи
тельно через минуту или две 
к нашему удивлению солнеч
ные лучи начали пробиваться че
рез тучи. Минут 10 спустя стояла 
великолепная солнечная погода».

Амос говорит, что инопланетя
не появились в его доме год назад. 
Он описал их так: это были полу
прозрачные гуманоиды ростом 
чуть более метра, с большими гла-
« з а т м .

«Телепатическим образбгйО^И “ 
течение нескольких часов обучали 
меня иснусству контролировать 
погоду и сообщили, что хотят сохра
нить атмосферу Земли в хорошем 
состоянии, так как она сейчас слиш
ком  загрязнена». — рассказывал 
экстрасенс.

Амос также сообщил, что для 
него значительно проще сф орми
ровать облака, чем разогнать их.

«Мне приходится входить в контакт 
с инопланетянами, чтобы засияло 
солнце, —  признается он. — Дело в 
том, что в этом случае нужно рас
щеплять облака, а для этого необ
ходимо вмешательство пришель
цев, находящихся как вне. тан и 
внутри атмосферы Земли».

Та м т а м ы  в  н о ч и
«...Тамтамы не умолкая били 

всю ночь. Джу-дж у. чудотворец- 
профессионал из таинственного 
клана посвященных, неподвижно 
сидел лицом на восток, что-то не
слышно шепча себе поднос. Напро
тив него стояла обнаженная моло
дая женщина, ее лицо закрывала 
густая вуаль. Это была «заклина
тельница дождя» из соседнего пле
мени тома, которую Джу-джу, оче
видно, пригласил ассистировать 
ему на столь ответственной цере
монии. Накое-то время заклина
тельница молча покачивалась в 
такт барабанному ритму. Затем 
начала сама дирижировать тамта
мами, резко вскидывая руки во все 
убыстряющемся темпе и заставляя 
барабанщиков еще больше уско
рять дробь.

Я посмотрел на небо и не пове
рил глазам: едва заметная вече
ром белесая дымка превратилась 
в серую пелену, которая сгущалась 
и тяжелела с каждой минутой. А 
заклинательница все подгоняла и 
подгоняла тамтамы, пулеметными 
очередями хлеставшие по обла
кам. И небо не выдержало столь 
жестокий экзекуции: из низко на
висших туч нанопоД-79 полился дол
гожданный дождь».

Так описывает английский путе
шественник Хьюго Чатерис маги
ческую церемонию вызова дождя, 
которую он наблюдал в 50-е годы 
прошлого века в (винее. Такие же 
обряды с незапамятных времен 
существуют и у  многих других наро
дов.

В августе прошлого года на се
вере Непала, где традиционно вы
ращивают рис, в сезон дождей с 
неба не упало ни капли. Было от 
чего прийти в отчаяние. Крестьяне 
перепробовали все: молитвы, под
ношения богам, специальные рели
гиозные службы —  однако небо ос
тавалось глухим к их призывам.

И тогда непальские женщины из 
региона Капилвасту заявили, что 
они знают один древний способ, 
который применяется только в са
мом крайнем случае.

После этого оноло полусотни кре
стьянок встали с восходом солнца 
и провели экстремальный ритуал 
вызова дождя. Они разделись, 
вышли на рисовые поля голышом 
и стали произносить тольно им 
ведомые заклинания. К удивлению 
наблюдавших за зрелищем журна
листов, к концу дня надполями Ка
пилвасту действительно прошел 
дождь!

Одной из великих «королев дож
дя» в Трансваале была Муджаджи, 
старуха, о которой слышал даже 
Райдер Хаггард. Много лет спустя 
после того, как она была описана в 
одном из романов писателя, гене

рал Смэтс говорил о 
ней нак о женщине, 
которая произвела 
на него «впечатле
ние силой своего 
характера и неуло
вим ы м и властны
ми м анерам и — 
женщине, ноторая 
действительно была 
королевой».

Издавна уже по
велось. что, достиг
нув преклонного  
возраста, королева 
дождя должна была 
передавать свои 
секреты дочери или 
д ругой  молодой 
женщине, а затем 

совершать ритуальное самоубий
ство. приняв яд.

Муджаджи унаследовала от сво
их предшественниц глиняные «дож
девые горшки», которые содержа
ли снадобья, предназначенные для 
того, чтобы разверзнуть небеса. 
Она приказы вала устраивать 
«танцы дождя» и барабанный бой. 
Два этнографа, которые наблюда
ли за этой церемонией, писали, что 
чиСТЫ? серебряные тона свирелей 
создавали впечо7Л?ние колоколь
ного перезвона. Вне сомнений, 
жаджи была наиболее удачной ко
ролевой дождя. Бывали времена, 
ногда земля страдала от избытка 
дождей, и тогда к ней приходили 
вожди и робко просили ее послать 
сухую погоду.

Ученые вычислили 
таинственную «Планету X»

«Планета X» блуждает по 
окраине Солнечной системы, 
вычислили японские ученые.
Они уверены — до ее откры
тия осталось не более десяти 
лет.

Планета должна быть до
вольно крупной —  почти две 
трети нашей, масса— 30-70% 
от земной. «Планета X», как 
ее назвали профессор Тада- 
ши Мукаи из Университета 
Кобэ на западе Японии и его 
коллеги, вероятно, движется 
по эллиптической орбите ра
диусом 15-26 миллиардов ки
лометров, оборачиваясь вокруг Солнца за тысячу лет. «Из-за очень низ
кой температуры ее поверхность должна быть покрыта льдом, ледяным 
аммиаком и метаном», —  объясняет Мукаи.

Исследование началось через два года после того, как Плутон вычерк
нули из списка планет. Он был отнрыт американским астрономом Клай
дом Томбо в 1930 году в так называемом поясе Койпера. состоящем из 
ледяных остатков на окраине Солнечной системы. С середины 90-х годов 
прошлого века «в тех же краях» обнаружили более 1100 небесных тел. «Но 
впервые будет открыта планета намного больше Плутона», —  говорит 
Мукаи.

Сделать таной вывод позволяет компьютерная модель. Она призвана 
объяснить, как далекие области Солнечной системы развивались после
дние четыре миллиарда лет, кан двигались здесь космические тела. 
Модель очень точно описывает то, что уже удается наблюдать.

Астрономы надеются, что совместные усилия японских, гавайских 
и тайваньских специалистов помогут открыть таинственную Планету X.

Польский математик предоставил  
доказательства сущ ествования Бога

Польский священник и матема
тик, друживший с покойным Папой 
Иоанном Павлом II, получил самую 
нрупную научную премию за рабо
ту. которая демонстрирует, как ма
тематика может предоставить кос
венные доказател ьства существова
ния Бога.

72-летний профессор Михаль 
1ёллер, специалист по космологии 
и философ, специализирующийся 
на математике и метафизике, в 
Нью-Йорке получил премию в 820 
тыс. евро.

Теории профессора Михаля Гел
лера не столько содержат доказа
тельства сущ ествования Бога, 
сколько заставляют усомниться в 

материальном существовании мира вокруг нас. Он разрабатывает слож
ную формулу, которая позволяет объяснить все, даже случайность, пу
тем математичесних подсчетов.

Нак утверждают представители Фонда Темплтона, который выдает 
премию «За прогресс в исследованиях или открытиях в области духовных 
реалий» в течение 35 лет, исследования профессора Геллера «расшири
ли метафизические горизонты науки». Сумма премии корректируется 
каждый год с тем, чтобы она была больше суммы, выдаваемой Фондом 
Нобеля.

На Марсе определенно
сущ ествовала жизнь

На Марсе обнаружены 
следы озера, которое в про
шлом, скорее всего, было 
обитаемо. Н таким выводам 
пришли в НАСА на основе 
анализа новых данных, по
лученных при помощи аппа
рата Магз ВесоппаГззапсе 
ОгЬИег.

В НАСА говорят, что се
годня от озера остался лишь 
кратер, но даже по его ана
лизу можно с высокой веро
ятностью утверждать, что 
сотни миллионов лет назад 
там была жизнь.

«На снятых аппаратом 
изображениях Кратера Холдена отчетливо видны следы водоема, а при 
более детальном анализе там обнаружились следы посторонних матери
алов, которые, вероятно, были оставлены представителями марсианс
кой фауны или при их непосредственном участии», - говорят в НАСА.

Вместе с тем. в ведомстве говорят, пока у ученых нет 100%-ной уве
ренности в данной теории.

На снимках кратера четко просматриваются обломки, среди которых 
присутствуют крупные и мелкие валуны, а также мелкие части, называе
мые мегабрекчиями. Именно эти мегабрекчии и должны были быть сфор
мированы под воздействием среды, где обитали живые существа - меду
зы, водоросли или планктон.

«Кратер Холдена имеет самую лучшую из всех виденных на сегодня 
струнтур. свидетельствующих о его органическом прошлом», - говорит 
Альфред Макивен, специалист НАСА. «Полагаю, что для анализа Крас
ной планеты именно данное место является идеальным.»

Как пояснили в НАСА, на 2009 год намечен запусн миссии Магз Заелсе 
БаЬогаЮгу и с сегодняшнего дня Кратер Холдена - одно из 6 потенциаль
ных мест посадки.

По словам геоф изиков в американском космическом  агентстве, 
загадочный кратер сформировался внутри крупного бассейна, пере- 
сенаемого несколькими естественными наналами. В этих каналах 
5 кл э  наименьшая глубина. Там, судя по всему, присутствует глина, а 
кроме всего прочего, именно 73™* были обнаружены наибольшие объе
мы мегабрекчий, которые сигнализируют о наличии жизни й Про
шлом.

Кроме того, во время детального анализа снимков ученые пришли к 
выводу о том, что в жизни Кратера Холдена и бассейна, нуда он входит.

так называемые периоды наводнений, каждый из которых отлича
етсяразным уССвнем В°ДЬ| в кратере. По подсчетам НАСА, в наиболее 
активные периоды объем т ^ с т и  в кратере доходил до 400 кубических 
километров. На сегодня ученые насчгТГ:?™ как минимум два различных 
периода, первый из которых длился несколько 7Р!СЯЧ лет- второй - не
сколько сотен лет.
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В детстве будущая «короле
ва детектива» леди Агата Крис
ти играла в очень странные игры. 
Чего стоит хотя бы забава под 
названием «мужья Агаты»! Стар
шая сестра выбирала среди об
щих знакомых двух-трех муж
чин наиболее отталкивающего 
вида (прыщавого толстяка с пер
хотью или брюнета с выпучен
ными глазами), а Агата одного из 
них должна была избрать себе в 
мужья. Неудивительно, что че
рез пару лет в семье уже стало 
традицией самых уродливых 
мужчин называть не иначе как 
«мужья Агаты».

Забавно, но когда настало 
время всерьез выбирать мужа, 
Агате и в голову не приходило 
обращать внимание на подобно
го рода кандидатуры. Только 
красавцы! И еще более удиви
тельно, что всего через пару 
месяцев она брезгливо броса
ла вслед очередному несосто- 
явшемуся кавалеру: «Ну и урод!»

Ее жизненный любовный ро
ман так и остался бы глупым 
фарсом под названием «мужья 
Агаты», но один раз Агате Крис
ти все же крупно повезло в люб
ви. С тех пор и до конца жизни 
перепробовавшая много заня
тий и снискавшая мировую сла
ву писательница в анкетной гра
фе «род занятий» неизменно 
писала: «замужняя дама», считая 
это самым верным ответом.

« У Н »  ОК «N0 »
Первый раз Агата Кристи влю

билась. когда ей было всего че
тыре года, в брата, голубоглазо
го юношу по имени Филипп. При 
виде него Агата пускалась на
утек, а за столом решительно 
отворачивалась. Мама настав
ляла ее: «Если тебе так не нра
вится Филипп, ты все равно 
должна быть вежливой». Не 
нравится! Да она просто умира
ла от любви!

Биографы Кристи отмечают, 
что в молодости она была чрез
вычайно привлекательной де
вушкой с типичной «викториан
ской» внешностью. Она занима
лась в балетной труппе, хорошо 
музицировала и пела. Не слу
чайно свою первую взрослую 
любовь Агата встретила на 
танцевальной вечеринке в двад
цать лет.

Она увлеклась майором 
Чарльзом, который был старше 
ее на пятнадцать лет и слыл зна
током амурных дел. Он дал ей 
то, о чем она так давно мечтала, 
-  «настоящую любовь»: букеты 
цветов, коробки шоколадных 
конфет, любовные записки... Но 
вот беда -  им решительно не о 
чем было разговаривать. Начи
танная и уже неплохо к тому 
времени писавшая. Агата пред
почитала интеллектуалов, а 
Чарльз, несмотря на все свои 
«таланты», был типичным воен
ным. Когда пришло время ска
зать «да» или «нет», Агата выбра
ла второе...

Она не слишком печалилась 
по поводу первого любовного 
разрыва. В это время со службы 
из (онконга вернулся сын друзей 
семьи -  Регги. Они стали встре
чаться, сначала -  как друзья (Ага

та учила его игре в гольф). 
Но однажды во время 
игры Регги как бы в шутку 
спросил, может ли рассчи
тывать на ее согласие 
вступить с ним в брак. Ага
та просто выкрикнула: 
«Да!»

Обе семьи были счаст
ливы породниться. Регги 
чувствовал, что Ага -  «де
вушка исключительная», и 
не торопил ее. Они обру
чились, а свадьбу решили 
сыграть через два года, по 
окончании службы жени
ха. Регги писал полные 
страсти письма. В одном 
из них есть строки: «Такая 
девушка, как ты. Ага, не 
может выйти за кого по
пало. Помни обо мне, и 
если когда-нибудь ты пой
мешь, что в твоей жизни 
не будет никого лучше, 
чем я, то знай: я всегда 
тебя жду...»

Судьба перетасовала 
все карты: в жизни Агаты по
явился наконец тот, «кого я все
гда ждала»...

Н и  п л а тья , н и  ф а т ы

кованный рассказ «Дом красо
ты» 18-летняя Агата даже полу
чила приз -  гинею, которой 
очень гордилась.

Поскольку весь день фарма
цевта проходил среди колбочек 
и пузырьков, темой своего пер
вого рассказа Агата выбрала 
убийство ядом. Тогда же родил
ся ее знаменитый герой -  Эр- 
кюль Пуаро.

По соседству с домом мате
ри Агаты проживала семья эмиг
рантов из Бельгии. Одним из ее 
членов был яйцеголовый муж
чина со странными усами, к тому 
же просто больной англомани
ей. Агата превратила этого со
седского чудака в изысканного 
Эркюля Пуаро с его легендарны
ми усиками и чудной привязан
ностью к своим «серым клеточ
кам».

«Таинственное происше
ствие в Стайлз» стало первым 
детективным повествованием, 
вышедшим из-под пера Кристи. 
Три издателя сразу же вернули 
рукопись, даже, наверное, тол
ком не прочитав ее. но четвер
тый -  лондонское издательство 
«Бодли Хед» -  в 1920 году опуб
ликовало историю маленьким

руг относится к болезням, смер
тям и связанным с ними хлопо
там.

Потом пришлось продать ро
дительский дом. Долго не реша
ясь сделать этот шаг. Агата часа
ми просиживала, пересматри
вая старые, побитые молью 
вещи родителей, свои сломан
ные игрушки -  уже тогда она 
была на грани нервного срыва. 
Когда, в конце концов не вытер
пев одиночества, Агата реши
лась попросить мужа приехать, 
он ответил, что «дорога слиш
ком долгая, к тому же ему не 
хочется пропускать воскресную 
игру в гольф».

У Агаты стали появляться при
знаки амнезии. Когда нужно 
было подписать чек. она, случа
лось, забывала свое имя. Нако
нец Арчи вернулся, и Агата уви
дела перед собой совершенно 
чужого человека. А в день рож
дения их дочери он заявил, что 
уже давно влюблен в секретар
шу своего шефа, Нэнси Нил, с 
которой познакомился во вре
мя игры в гольф. И потребовал 
развод...

Агата не могла поверить, что 
ее счастливая жизнь вот так за-

Приятели Агаты пригласили 
ее на вечеринку, где собирались 
молодые офицеры находивше
гося неподалеку гарнизона.

В этот вечер знавшую толк в 
танцах Агату привлек прекрас
но танцевавший высокий блон
дин с весьма бесцеремонными 
манерами. Он только недавно 
начал службу в Королевском 
Воздушном корпусе и не похо
дил на «солдафона». Он был пи
лотом! В начале века это было 
более чем романтично.

Уже на третий день знаком
ства Арчибальд Кристи признал
ся Агате в любви. Всего на год 
старше ее, не имея за душой ни 
фунта стерлинга, но... безумно 
влюбленный Арчи просто мах
нул рукой на то, что Агата уже 
обручена с другим.

В тот же день взволнованная 
Ага сообщила изумленной мате
ри, что она разрывает помолв
ку с Регги, потому как от жизни 
хочет только одного -  быть же
ной Арчи Кристи.

Шел 1914 год. (рянула Первая 
мировая война. Арчи призвали 
на фронт, и Агата, чтобы хоть 
как-то быть причастной к обще
му делу, пошла работать в во
енный госпиталь. Виделись 
влюбленные очень редко.

Было Рождество, когда они 
наконец начали готовить доку
менты для бракосочетания. Но 
им сообщили, что вся процеду
ра займет более двух недель. 
Такой срок ожидания во время 
войны был слишком долгим, и 
молодые уговорили священни
ка...

Свадьба состоялась в родном 
городке Арчи. Вместо белого 
платья и фаты на невесте был 
плащ и красная фетровая шля
па; на женихе -  мундир.

На следующий день после 
свадьбы молодые поехали в 
Торки, к матери Агаты. Та пришла 
в ужас от такого поспешного 
венчания, но что-либо изменить 
была уже не в силах.

Война не любит свадеб: уже 
на следующий день Ага верну
лась в Лондон, а Арчи -  в свой 
полк во Францию. После свадь
бы они не виделись более шес
ти месяцев...

•На о в а  г о л ь ф а »
Вскоре после венчания Агата 

получила повышение -  работу 
фармацевта в аптеке при гос
питале. Именно тогда она все
рьез решила писать детективы.

Это занятие не было для нее 
новым. Еще в детстве она писа
ла «стихи-арлекиниады» (их ге
роями были Пьеро и арлекины), 
которые печатал местный жур
нал «Поэтри ревью». За опубли

тиражом и подписало контракт 
с Агатой еще на пять романов.

Именно с публикацией «Стай
лза» связана и первая курьезная 
история в писательской практи
ке Кристи: слово «какао» было 
набрано не «сосоа», а «сосо». На 
подобном написании настаива
ла мисс Хаус, корректор изда
тельства. «Я показывала ей ко
робки из-под какао и словари, -  
вспоминала Агата, -  но на нее 
это не производило никакого 
впечатления». После опублико
вания рассказа Кристи пришло 
множество писем с одним и тем 
же вопросом: «Почему вы так 
странно пишете слово «какао»? 
Видно, у вас не лады с орфогра
фией...»

Окончилась война. Кристи 
снова зажили по законам викто- 
рианства. Агата уже была доста
точно известной писательни
цей, счастливой супругой и ма
терью двухлетней дочери Роза
линды. Ее муж, Арчибальд, зани
мался бизнесом в Сити. Просто 
идеальная пара.

Перемены начались тогда, 
когда приятель предложил Арчи 
должность советника в Специ
альной миссии надзора за коло
ниями. Кристи дал согласие при 
условии, что можно будет взять 
с собой жену.

Не раздумывая. Агата остави
ла маленькую дочь у матери и 
отправилась с мужем на «край 
света». В кругосветное путеше
ствие она взяла и героя своих 
книг -  Эркюля Пуаро, (авайский 
архипелаг, Новая Зеландия... 
Поездки на пароходах Агату не 
впечатляли, а вот уютные купе 
в поездах дальнего следования 
она описала потом во многих 
своих романах...

Арчи никогда не скрывал, что 
«писанина Агаты» его совсем не 
интересует. Ее же не слишком 
интересовало его горячее увле
чение игрой в гольф. Агата все 
чаще с плохо скрываемой горе
чью повторяла свою шутку: «Я -  
вдова гольфа». Еще была дочь, 
которая обожала отца больше, 
чем мать. Арчи любил прово
дить с ней время, но когда речь 
зашла о втором ребенке, отве
тил, что уж лучше купить вто
рой автомобиль.

Кристи приобрели новый дом 
и назвали его в честь первой 
повести Агаты -  «Стайлз». При
ближался 1926 год, который пи
сательница Кристи назовет «худ
шим в своей жизни».

П р е к р а с н а я  м е с т ь
В этот год умерла ее мать. 

Арчи в это время был по делам 
в Испании. Агата не настаивала 
на его приезде -  знала, нак суп

канчивается. Всю вину за слу
чившееся она возлагала на себя, 
считая, что если бы была более 
активной, вместо того чтобы 
быть идеалисткой, то ничего 
подобного не случилось бы.

Надеясь, что увлечение мужа 
скоро пройдет, Агата пыталась 
отвоевать свою любовь хотя бы 
ради дочери: не давала развод 
целый год. За все это время не 
написала ни строчки. Когда же 
поняла, что уже не в силах что- 
либо изменить, то решила сде
лать так, чтобы муж надолго за
помнил этот разрыв.

И знаменитая автор семи 
криминальных романов Агата 
Кристи... исчезла. Более двух 
недель лондонская полиция бе
зуспешно занималась ее поис
ками. Был найден только бро
шенный пустой автомобиль.

Все улики указывали на пред
намеренное убийство. Первым 
в списке подозреваемых зна
чился неверный супруг. Никто не 
догадывался, что все это под
строила сама Агата, скрывавша
яся под именем любовницы 
мужа. Этим она хотела ото
мстить за измену. Но лучшей 
местью стала великолепная ли
тературная деятельность под 
неизмененным именем -  Агата 
Кристи.

Когда Агата была найдена це
лой и невредимой, газеты в один 
голос закричали о своеобразной 
рекламной кампании ее нового 
романа «Убийство Роджера Эк- 
ройда». Тогда журналисты так 
надоели писательнице, что 
больше никогда в жизни Кристи 
не дала ни одного интервью.

АРХЕОЛОГИЧЕСКИ Й САВИ Г
Оставшись одна, Кристи ре

шила посвятить свою жизнь пу
тешествиям. Первой была поез
дка в «Восточном экспрессе» на 
Ближний Восток. Именно там, 
под палящим солнцем пустыни, 
она встретилась с Максом Мэл- 
лоуном -  молодым перспектив
ным археологом, в свои 25 лет 
уже работавшим ассистентом 
известного Леонарда Вулли.

Кристи была знаменита, ее 
принимали как У1Р (особо важ
ную персону), и когда она захо
тела ознакомиться с древне
иранскими достопримечатель
ностями, ей дали лучшего про
водника -  Макса.

Он открыл для 39-летней Ага
ты мир древнешумерских горо
дов, дворцов и гробниц. Спокой
ный, даже флегматичный моло
дой человек «заразил» обожав
шую старину и путешествия пи
сательницу тем, что в шутку на
зывают «археологический 
сдвиг».

Но когда Макс предложил 
Агате «руку и сердце», ее при
шлось уговаривать два месяца. 
Союз со столь молодым челове
ком после недавнего неудачно
го брака ее пугал. Но Агата обо
жала риск, особенно в любви. 
Интеллект, нежность, предан
ность -  эти качества Макса пе
ревесили чашу весов... Свадьба 
состоялась в 1930 году в Эдин
бурге. Из родственников на ней 
присутствовала только дочь 
Агаты, Розалинда, ибо множе
ство давних приятелей отверну
лись от Агаты. Она перевела это 
в шутку: тех, кто бросил ее, за
числила в «Орден трусливых 
крыс», тех, кто не прекратил дру
жеских отношений, -  в «Орден 
верных псов».

Этот брак Агаты был необы
чайно удачным, счастливым и 
долгим. На предмет своей раз
ницы в возрасте с мужем Агата 
любила шутить: «Макс -  архео
лог А археологи обожают стари
ну. Чем старше становлюсь, тем 
более я ему интересна».

Они любили путешествия: 
Сирия, Иран, Индия, Цейлон... 
Люди совершенно разных про
фессий и возраста, они поняли, 
что одинаково воспринимают 
красоту. Вскоре Агата научилась 
профессионально фотографи
ровать раскопки и сопровожда
ла мужа во всех экспедициях. 
Сидя в палатке, она готовила 
обеды и... придумывала очеред
ное «убийство».

Иногда они жили в лондонс
кой квартире или в маленьком 
домике в провинции. Это были 
счастливые дни, полные тепла 
и юмора. Дома Ату заботили три 
вещи: муж, кухня и огород.

«Писательская кухня» Кристи
-  довольно забавна. Для того 
чтобы написать детектив, ей 
требовались... яблоки и горячая 
ванна. Часами сидя в ванне и 
грызя яблоки, Агата строила в 
голове лабиринты убийствен
ных историй. На вопрос: «Поче
му леди предпочитает яды?» -  
Кристи отвечала: «Мертвецы в 
луже крови мне не нравятся. Ог
нестрельного оружия я стара
юсь избегать, так как ничего не 
понимаю в нем. Вот отравлять -  
гораздо легче; в ядах я разбира
юсь. Но самое безопасное для 
меня -  старый испытанный «друг»
-  удар по голове чем-нибудь тя
желым, скажем, кочергой».

ПОСАЕАНИЙ РОМАН

Последней изданной при 
жизни Агаты книгой был «Зана
вес». Кристи долго не решалась 
опубликовать его, словно пред
чувствуя, что это реквием. По 
сюжету повести в Стайлзе, мес
те действия первого романа, 
разгадав очередное убийство, 
Эркюль Пуаро погибает.

Игра Пуаро завершилась, 
жизнь Агаты Кристи подошла к 
концу. Прощальное письмо Пуа
ро к (астингсу -  словно проща
ние Агаты с ее читателями. «Мы 
никогда уже больше не вступим 
вместе на тропинку из преступ
ных следов. Но это была пре
красная жизнь! Ах, какая это 
была прекрасная жизнь!»

Агата Кристи умерла в 1976 
году, через год после триумфа 
своей последней книги. «Отны
не я живу в долг Жду в прихо
жей вызова, который неминуе
мо последует, после чего я пе
рейду куда-то еще. Я готова к 
встрече со смертью... Я всегда 
обожала эскимо. Однажды для 
дорогой старушки будет приго
товлено изысканное холодное 
блюдо, и она уйдет по ледяной 
дороге-и больше не вернется...»

Журнал «Натали»
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Дегустатор застраховал свой нос на 5 млн евро
Ведущий европейский вино

дел и дегустатор застраховал 
свой нос на 5 миллионов евро 
(около 8 миллионов долларов), 
сообщает АР

На такой шаг Илья (орт пошел, 
услышав историю о человеке, 
который потерял обоняние в 
автомобильной катастрофе. «Я 
подумал, что потерять обоняние 
- это ужасно. Это значит, что 
нельзя больше чувствовать вкус 
вина. Ведь дегустация вина про
исходит носом, а не ртом», - го
ворит 47-летний (орт.

Полис страхует (орта от поте
ри обоняния, а также самого 
носа, и включает некоторые 
необычные условия. Так, (орту 
запрещается ездить на мото
цикле, заниматься боксом, асси
стировать метателю ножей и

выплевывать огонь.
Джонатан Томас, 

п р е д с т а в и т е л ь  
страховой компа
нии ЫоусГз, также 
принял во внима
ние длинную вью
щуюся бороду (орта, 
добавив пункт о 
том, что ему можно 
ходить только к 
опытным парикма
херам.

Нос винодела 
стал не первой час
тью тела, которую 
застраховала ком
пания. Так, Марлен Дитрих од
нажды застраховала свои ноги, 
а гитаристу ВоШпд ЗЮпез Киту 
Ричардсу выплатили деньги, ког
да он повредил палец во время

тура в начале 90-ых. Америка 
Феррара, звезда сериала «Урод
ливая Бетти,» застраховала 
свою улыбку на 10 миллионов 
долларов.

Британский хирург оперирует  
украинцев при помощ и дрели

Британский хирург оперирует 
пациентов на Украине при помо
щи дрели, сообщает ТИе 5ип.

58-летний Генри Марш гово
рит, что использует работающий 
от аккумуляторов инструмент 
фирмы ВозЬ, чтобы сверлить 
черепа под местным наркозом. 
Дело в том, что в украинской 
больнице, с которой он сотруд
ничает, беспроводная дрель за 
60 долларов - это все, что они 
могут себе позволить. А обще
го наркоза нет из-за того, что там 
отсутствует квалифицирован
ный персонал.

В Британии такие операции 
на мозгу проводятся при помо
щи специальной медицинской 
дрели на сжатом воздухе, кото
рая стоит 60 тыс. долларов.

Доктор Марш, работающий 
в больнице 31 Сеогдёз НозрКа! 
в Лондоне, регулярно ездит в 
Украину и проводит там опе

рации. Он начал это делать 15 
лет назад, когда увидел, какие 
там царят страшные условия. 
На Украине у него знакомый 
нейрохирург, которого он на
зывает по имени-отчеству - 
Игорь Петрович, и которого 
обучает британским методам 
хирургии.

«Я не рекомендую использо
вать такие дрели, но за неиме
нием лучшего приходится имп
ровизировать», - говорит он, 
добавляя, что в Британии меди
цинские сверла выбрасывают 
после одного применения, а на 
Украине -  стерилизуют и ис
пользуют 10 лет.

30 марта на британском ВВС 
будет показан документальный 
фильм о работе доктора Мар
ша.

В  С Ш А  п р о дается  дом

$ 1 0 0 0  тому, кто найдет собаку
Известный американский ди

зайнер Вики Тайл объявила о на
граде в размере тысячи долларов 
тому, кто поможет разыскать ее 
любимую собаку по кличке Адди, 
сбежавшую из офиса ветеринара 
в Андалусии (штат Алабама).

Вики Тайл - одна из ведущих 
дизайнеров знаменитой торговой 
сети «Нейманн Маркус», у нее есть 
добственные магазины в Нью- 
Йорке и Париже, а одна из ее бли
жайших подруг и клиенток - акт
риса Элизабет Тейлор.

В Андалусии модельер оказа
лась во время путешествия по 
стране, и ее немецкой овчарке 
понадобилась помощь доктора, 
сообщает РИА «Новости». «В этом офисе Адди была впервые - вот 
и сбежала. Она очень пугливая. Это настоящая трагедия, и я наде
юсь, что ее найдет хороший человек и вернет мне», - говорит Тайл.

Дизайнер собственноручно расклеивает по городу объявления 
о пропаже. Кроме того, она опрашивает жителей города, пытаясь 
найти новую информацию о судьбе питомца.

Голый безумец разгромил
отель магазин

(олый американец учинил раз
гром в отеле и магазине поселка 
Уэст-Лампетер (штат Пенсильва
ния), в результате ущерб составил 
тысячи долларов.

По словам представителя по- ** 
лиции, стражи порядка были выз
ваны в отель \МНо\л/ \/а11еу Яезогт, 
где начались подвиги голого бе
зумца. В отеле при помощи вилоч
ного подъемника был разгромлен 
пост охранника, пробита стена и 

порвана канализационная труба, сообщает сайт «Новости Амери
ки».

Пока полиция ехала по вызову, 28-летний Николас Хэдзик пере
сек улицу и продолжил громить магазинчик Джо Дэрренкемпа в 
торговом центре \Л/Шо\лг \/а11еу. Он бросался стульями, пиццей и 
весами, повредил мясооберточный аппарат, несколько холодиль
ников для напитков и разбил ветровое стекло грузовика для дос
тавки продуктов. Дэрренкемп оценил убытки в 40 тыс. долларов.

Хэдзика арестовали и обвинили во множестве преступлений: в 
создании опасности для окружающих, преступно причинённом вре
де, публичном проявлении похоти, пьянстве и парочке грехов по
мельче. Он может выйти на свободу, заплатив 20 тыс. долларов 
залога.

Австралиец выставил 
на аукцион свою жизнь

Житель Австралии выста
вил на аукцион всю свою 
жизнь, чтобы начать ее с нуля, 
после того как распался его 
брак, сообщает ЙеШегз.

44-летний Иан Ушер из го
рода Перт говорит: «Пришло 
время уехать. Полностью на
чать с нуля. Я хочу посмотреть, 
куда жизнь приведет меня».

По его словам, свою жизнь 
он продает «пакетом», включа
ющим его дом в Перте, стоимо
стью 385 000 долларов.

«Привет, меня зовут Иан Ашер! С меня достаточно такой жизни.
Я больше не хочу так жить! Можете сами попробовать, если хоти
те», - говорится на его сайте.

Ашер заявляет, что аукцион его жизни, который начинается 22 
июня, включает не только его дом, автомобиль, мотоциклы, в том 
числе водный, но и знакомство с «прекрасными друзьями», а также 
работу в магазине в городе Перт.

«Когда аукцион будет закончен, я просто выйду из дома с бумаж
ником и паспортом и начну новую жизнь», - сказал он.

По словам Ашера, когда его бывшая жена услышала об аукцио
не, она заявила, что он сумасшедший.

Рыбак из Новой Зеландии 
наловил за 20  минут $50 тысяч

Всего 20 минут потребовалось 
рыбаку из новозеландского горо
да Тауранга Вогану Крейвену, что
бы установить рекорд на ежегод
ных соревнованиях по рыбной 
ловле «Коп Вей Зпаррег Р|зЫпд 
Оаззю». поймав самую большую 
за последние 27 лет рыбу-люци- 
ан, сообщает РИА «Новости» со 
ссылкой на газету ТНе Ме\л/2еа1апс( 
Нега1<±

Ежегодные соревнования по 
рыбной ловле завершились в ми
нувшие выходные на пляже Се
верного острова Новой Зелан
дии.

В качестве приза за рыбу ве
сом 9,315 килограмма Крейвен по
лучил 50 тысяч долларов, а также 

первый приз дня - 3 тысячи долларов.
Команда из четырех человек, участником которой был рекордс

мен, стала абсолютным чемпионом соревнований. Каждый из ее 
членов команды выиграл по 4,5 тысячи долларов и лэптоп.

Ежегодные соревнования в новозеландском регионе Фар Норт 
- крупнейшие соревнования по ловле рыбы в прибойной зоне в 
мире.

в ф о р м е л етаю щ ей  тарелки
В американс

ком штате Тенне
си продается дом 
в форме летаю
щей тарелки, пе
редает АР

Этот дом по
явился у дороги, 
ведущей к «Сиг
нальной горе», у 
города Чаттануга 
в 1970 году, как 
раз когда на теле
видении закон
чился показ ле
гендарного сери
ала 31аг Тгек. Круг
лый дом, считав
шийся ультрасов
ременным на мо- 
м чт строитель
ства. имеет маленькие квадрат
ные окна, огни и стоит на шести 
опорах.

Дом многоуровневый, там 
есть три спальни, две ванные 
комнаты. Входная лестница уби
рается нажатием кнопки.

Риелтор Тэрри Пози, занима
ющийся продажей, говорит, что 
нынешний хозяин владеет до
мом всего четыре месяца. За 
дом якобы уже предлагают 100 
000 долларов.

Джон Климан из города Лит-

ренний инте
рьер: потолок 
там наклонный, а 
боковые стены 
низкие. При этом 
дом крупнее, 
чем готовые и 
п е р е д в и ж н ы е  
структуры, имею
щие форму 
НЛО, известные 
как здания Ри1иго, 
которые разра
батывал финс-

сфилд(штат Коннекти
кут), который является 
большим энтузиастом 
косм онавтики, гово
рит, что о существова
нии домов в форме 
летающих тарелон ему 
известно во Флориде, в Коннек
тикуте и Калифорнии. Они по
явились во времена высадки 
американцев на Луну. «Тогда это 
было модно», - говорит Климан.

Необычная форма дом в Чат
тануге определила и его внут-

кий архитектор Матти Суеронен 
в 1968 году.

Дом был построен неким 
Куртисом Кингом , который 
уже умер, и его семьей, по
скольку им нравилось все нео
бычное.

Ученик подает в суд на школу за то, 
что его разбудили во время урока

В американском городе Дан
бери (штат Коннектикут) школь
ник подает в суд на школу за то, 
что его разбудили во время уро
ка, сообщает пе\л/511гпез.

15-летний Винишос Робэйнер 
утверждает, что 4 декабря ми
нувшего года во время урока он 
задремал. А учительница Ме
лисса Надоэ решила его разбу
дить, сильно ударив рукой по 
парте рядом с ухом и тем самым 
повредив ему слух.

Адвокат Алан Бэрри, который

серьезные повреждения левой 
барабанной перепонки». По его 
словам, потеря слуха может 
быть перманентной.

Л  «Многие из нас засыпали на 
уроках и учителям приходи
лось нас будить. Но то, с чем 
мы здесь имеем дело -  это ско
рее нанесение телесных по
вреждений. Мой подопечный 
-  очень яркий молодой чело- 

уведомил администрацию школы век. Он компьютерный гений и 
о скором иске, заявил, что юно- работает допоздна. Вот почему, 
ша испытал боль и получил «очень наверное, он заснул».
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К аоат э

В П р а г у  — н а  К у б о к  Е вр оп ы
В борьбу за Кубок Европы 

по карате, розыгрыш которо
го состоится 22 и 23 марта в 
столице Чехии Праге, включа
ются шестеро членов нацио
нальной сборной [рузии.

Сборная [рузии выступит в 
следующем составе: Давид

О л и м п и зм

Ткебучава (весовая категория 
60 кг), Ираклий Ткебучава (65), 
Тато ГГзиниашвили (70), Леван 
Горелашвили (75), Нодар Хад- 
ж и ш в и л и  (абсолю тная) и 
Ш ота Горелашвили (возраст
ная категория до 18 лет), со
общили в Конфедерации бо

евых видов спорта [рузии.
За несколько дней до от

правки грузинских спортсме
нов Федерация карате-до [ру
зии подписала договор с «Та- 
оПриватБанком», согласно ко
торому банк стан официаль
ным спонсором федерации.

С о г л а с о в а н  м а р ш р у т  о гн я
ту общей протяженностью 97 
ты с. км . П ервы м  п унктом  
«внутреннего этапа» эстафе
ты, который стартует 4 мая и 
зав ер ш и тся  пр и б ы ти е м  
Олимпийского огня в Пекин 6 
августа станет город Санья, 
расположенный на самом юж
ном китайском острове Хай
нань. За 97 дней этой гранди
озной эстафеты, протяженнос

тью  около 40 тыс. км, 19 тысяч 
факелоносцев пронесут Олим
пийский огонь через 113 горо
дов и районов Китая, сообща
ет ИТАР-ТАСС. По словам Цзян 
Сяоюя, согласно утвержденно
му плану, на внутреннем отрез
ке маршрута ежедневно в эста
фете будут принимать участие 
208 факелоносцев, каждый из 
которых получит возможность 
пронести Олимпийский огонь 
не более 200 метров. Каждый 
город на пути прохождения эс
тафеты подобран таким обра
зом, отметил чиновник, чтобы 
продем онстрировать м иру 
культурное разнообразие и яр
кую специф ику  различных 
районов Китая.

Ф и г у р н о е  кат ание

Гедеванишвили вышла в финальную часть ЧМ
Грузинская ф и гу р и с тка  

Элене Гедеванишвили вышла 
в финальную часть Чемпиона
та мира по ф игурном у ката- 
н,,.о в шведском городе Гете- 
борге, занимая 23 место пос
ле короткой программы.

Старт 18-летней ф игурист
ки из Грузии на ЧМ выглядел 
не оченьуверенно-она нача
ла программу с падения при 
исполнении первого сложного 
элем ента. Гедеванишвили 
вошла в число 24 фигуристок, 
получивших право на продол
жение участия в чемпионате 
и исполнение произвольной 
программы.

В короткой програм м е с 
м иним ал ьны м  пр еи м ущ е 
ством победила итальянка Ка
ролина Костнер. Аппенинская 
звезда набрала 64.28 очка, а 
вышедшая на второе место 
японка Мао Асада-64.10. И на

В о л н ы е  в и л ы

третьей ступеньке оказалась 
еще одна японка -  Юкари На- 
кано набрала 61.10 очка.

Как сообщает оф ициаль
ный сайт Международного со
юза конькобежцев (1511), на 
чемпионат-2008 были заявле
ны 203 ф игуриста из 48 стран 
мира.

Р о сси й ски е  ф и гур и сты  
Юка Кавагути и Александр 
Смирнов не попали на пьеде

стал почета на чем- 
п и о н а те  м и ра  в 
шведском Гетебор
ге, заняв четве р 
тое место в сорев
нованиях спортив
ных пар. М еньш е 
п о л утор а  баллов 
отделило подопеч
ных Тамары М оск
виной от третьей  
ступени, на которой 
расположились ка

надцы Д ж е с с и к а  Д ью б и 
Брайс Дэвисон. А чемпиона
м и м ира  2008 года стали 
п р е д ста в и те л и  Германии 
Алена Савченко и Робин Шол- 
ковы, хотя их выступление в 
произвольной программе не 
обошлось без грубой ош иб
ки. Тем не менее, немецкий 
дуэт намного опередил став
ших вторыми китайцев Дань 
Чжан и ХаоЧжан.

В бассейне Гетеборга

В первый день плаватель
ной програм м ы  определи
лись сильнейшие на дистан
циях 400 метров вольным сти
лем  у м ужчин, 400 м етров 
комплекс у женщин, и две эс
тафеты 4x100 метров воль
ным стилем. Первое «золото» 
в российскую копилку принес 
Юрий Прилуков, выигравший

400 м вольным стилем с ре
кордом чемпионатов Европы
-  3 минуты 45,10 секунды. На 
третью ступень пьедестала 
поднялся еще один россиянин
-  Никита Лобинцев, а на вто
ром  м есте  располож ился 
итальянец М ассим ил иано  
Россолино.

«Бронзу» завоевала и Яна 
Мартынова. 400 м комплекс 
она проплыла за 4 минуты  
3786 секунды, заодно устано
вив рекорд России. От побе
дительницы итальянки Алес- 
сии Ф илиппи ее отделило 18 
сотых  с е кун д ы . Н ац ио 
нальный рекорд обновила и 
женская эстафетная команда 
на дистанции 4x100 м воль
ным стилем: 342,66 принад
лежит Анастасии Аксеновой,

Кире Володиной, Дарье Беля- 
киной и Ольге Ключниковой. 
Но голландки в этом же зап
лыве переписали м ировой 
рекорд -  и результат 3.33,62 
обеспечил им золотую  м е
даль.

В этом же виде программы

Российский квартет Евгений 
агунов, Андреи Гречин, Анд

рей Капралов и Сергей Феси- 
ков выиграли «золото», но 
сразу его потеряли. Ребята 
финишировали первыми, но 
несколько минут спустя судьи 
объявили о дисквалификации 
из-за фальстарта Капралова 
на третьем этапе. В результа
те, переместившись на сту
пень вверх, лучш ими стали 
шведы, вторыми-итальянцы, 
третьими -  голландцы.

Ф ут б о л:  к о р о т к о

Главный тренер сборной Англии Ф абио Капелло назвал со
став на товарищеский матч с французами, который родона
чальники футбола сыграют в Париже 26-го марта. Капелло 
вызвал 30 футболистов, в том числе и хавбека «Лос-Анджелес 
Гэлакси» Дэвида Бекхэма. Таким образом, 32-летний полуза
щитник может провести свой 100-й матч за сборную.

Главный тренер сборной 
Франции Рамон Доминек 
назвал состав команды на 
предстоящие товарищес
кие матчи. Французы 25-го 
м арта р а зо м н у тс я  на 
М али, а на следую щ ий 
день сыграют с англичана
ми. Доминек в очередной 
раз не вызвал в сборную 
лучшего бомбардира теку
щего итальянского первен
ства Давида Трезеге. Зато
в сборную Франции вызваны четыре новичка: Маттье Дельпь- 
ер («Штутгарт» Германия), М аттье Вальбуэна («Марсель»), 
Адиль Рами («Лилль»), Маттье Бодмер («Лион»), в тоже время 
в команду возвращены Луи Саа («Манчестер Юнайтед» Англия) 
и Рио Мавуба («Лилль»),

Бразильские нападающие ЦСКА Жоао Алвес де Ассис Сил
ва и Вагнер Лав продолжают находиться в центре внимания 
европейских клубов. Но если Вагнер Лав пока только на стра
ницах иностранной прессы заявляет о своем желании попол
нить ряды турецкого «Фенербахче», который возглавляет его 
соотечественник Зико, то за Жо уже предлагают реальные день
ги.

Вслед за «Валенсией», которая в зим ний трансферный пе
риод была готова отдать за Жо 10,2 миллиона фунтов, о своих 
претензиях на форварда, которому сегодня исполнился 21 год, 
заявил «Манчестер Сити». Англичане, согласно сообщению 
ЭаНу М|ггог, предлагают за Жо 157 миллионов фунтов.

Голландец Руд ван Нистелрой не сможет в ближайшее время 
выступать за свой клуб мадридский «Реал». Ф утболист выле
тел в Амстердам, где ему была проведена артроскопическая 
операция на голеностопном суставе. Об этом информировал 
в своем интернет-портале «Реал», сообщает ИТАР-ТАСС. Нис
телрой пропустил четыре последних матча с участием «коро
левского» клуба, а в среду отсутствовал на тренировке. Причи
ной стали жалобы футболиста на болезненные ощущения в 
голеностопе правой ноги.

Судя по всему, «Реал» не сможет рассчитывать на Нистел- 
роя в течение шести недель. Клуб заявил, что предстоящая 
операция не поставит под удар участие 31-летнего игрока в чем
пионате Европы 2008 года.

Ю б и л е й

Фото из архива

Организаторы Олимпийс
ких игр-2008 согласовали и 
утвердили последние детали 
плана прохождения эстафеты 
Олимпийсного огня. Об этом 
заявил заместитель предсе
дателя Оргкомитета Олимпи- 
ады-2008 Цзян Сяоюй. Соглас
но плану, торжественная цере
мония зажжения Олимпийс
кого огня состоится 24 марта 
в Древней Олимпии на гречес
ком полуострове Пелопоннес, 
после чего начнется 6-дневный

этап эстафеты на 
территории Греции 
до оф ициальной 
передачи , Огня 
организаторам пе
ки н с ки х  Игр. По 
слов ам  Цзян 
Сяоюя в этой тор
жественной цере
м он и и  30 марта, 
пом им о  предста
вителей Оргкоми
тета Игр, так же  
п р и м у т  участие  
ряд членов Полит
бюро Центрального 
Комитета Компар

тии Китая.
На следующий день после 

передачи Огня представите
лям Пекина его доставят в ки
тайскую  столицу, где будет 
организована торжественная 
церем ония встречи. После 
этого 1 апреля официально 
стартует 33-дневный «вне
шний этап» эстафеты, входе 
которого более 2000 факело
носцам предстоит пронести 
О л и м пи й ски й  огонь через 
пять континентов по маршру-

брать пример. Геннадий 
выступал на районных, 
городских и республикан
ских соревнованиях в со
ставе сборной команды 
Абхазии и Грузии не раз 
участвовал во всесоюз
ных соревнованиях, стал 
мастером спорта. Этого 
звания удостоился и Вик
то р , ко тор ы й  отл ично  
проявил себя и как судья: 
арбитра международной 
категории Виктора Джор- 
бенадзе приглашали в су
дейскую  коллегию таких 
популярных соревнова
ний, как Велогонка Мира, 
он был назван в числе 
трех лучш их арбитров 
СССР

С недавних пор пути 
друзей разошлись. Генна
дий живет в Борисполе,

Эта ф отограф ия взята из 
архива заслуженного трене
ра Грузии м астера спорта 
Альберта Тавадзе. Запечатле
ны на ней два наших земля
ка, два сухум ца —Геннадий 
Меняйленко и Виктор Джор- 
бенадзе. В юности оба серь
езно увлеклись велосипед
ным спортом, благо возмож
ностей для этого было более 
чем достаточно. Каждую вес
ну на предсезонную подготов
ку  в их родной город съезжа
лись лучш ие велогонщ ики 
С оветского Союза, так что 
было у кого поучиться, с кого

работает тренером, вос
питал нескольких мастеров 
международного класса, удо
стоен звания заслуженного 
тренера Украины. Ему на этих 
днях исполнилось 70 лет и с 
Украины в Поти, где живет 
Виктор пришла телеграмма -  
приглаш ение на юбилей от 
Ф едерации велосипедного 
спорта Украины. А мы через 
Виктора послали поздравле
ния юбиляру, пожелали ему 
здоровья и успехов в жизни и 
тренерской работе.

Союз ветеранов 
велоспорта  Грузии
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Пляшущего Тома Круза застукали 
на вечеринке сайентологов

Появилась еще одна запись 
участия Тома Круза в собрании 
секты сайентологов. Однако на 
этот раз звезда фильма «Мис
сия невыполнима» не произно
сит речь, а исполняет зажига
тельные танцы и песни, пишет 
ТКе ЭаПу МаП.

Съемка, выложенная на сай
те УоиТиЬе, датирована 2004 го
дом и показывает актера на ве
черинке в честь его дня рожде
ния, которая была организована 
его другом-сайентологом.

Последняя запись, на которой 
Круз мало говорит, зато поет и 
пляшет, появилась после скан
дального ролика, где звезда 
произносит речь на собрании 
сайентологов.

На 5,5-минутном ролике 
видно, как актер приходит на 
вечеринку под музыку из 
фильма «Меткий стрелок» и 
под аплодисменты сайентоло
гов в белой одежде. На вече
ринке, которая, как сообщает
ся, обошлась в шестизначную 
сумму. Том сначала аплодиро
вал музыканту, исполнявшему

на гитаре хиты из его 
фильмов, отрывки из 
которых демонстриро
вались на большом эк
ране, а затем сам вы
шел на сцену и испол
нил песню.

«Это лучшая вечерин
ка, на которой я когда- 
либо было. Я даже не 
знаю, где я нахожусь.
Это какой-то сумасше
ствие», - сказал актер и 
поблагодарил всех со
бравшихся. На записи, 
появившейся в январе, 
под аккомпанемент му
зыкальной темы из фильма 
«Миссия невыполнима» Том Круз 
в строгом костюме на протяже
нии девяти минут рассказывает 
о сайентологии и той пользе, 
которая она приносит человече
ству, а также о том, каков мо
жет быть его личный вклад в 
дело улучшения жизни людей.

Звезда Голливуда уверяет, 
что учение Рона Хаббарда по
могает избавиться от наркоти
ческой зависимости, вернуть

преступников к нормальной 
жизни и даже достичь благо
денствия на земле. «Сайенто
логия - это путь к счастью», - 
убеждает Круз. Актер заявля
ет, что настало время изме
нить мир: «Пора внедрять уче
ние сайентологов в массы» . 
При этом он сам готов себя 
посвятить этому делу и пойти 
на любые трудности ради того,' 
чтобы улучшить положение 
вещей.

Л азарева оп озор и л а Заворотню к
первом выходе на профессио
нальный танцпол. И тут нача
лось что-то из ряда вон выходя
щее.

-  Что ты им машешь? Дай 
сюда! -  заявила разгоряченная

танцем Татьяна, выхватив у Ана
стасии микрофон, и начала рас
сказывать о том, что пережила.

Ошеломленная Настя попы
талась вернуть свое главное 
оружие. Но не тут-то было! Ла
зарева так увлеклась рассказом, 
что не обращала на Заворотнюк

никакого внимания. Анастасия, 
понимая, что отпущенное на 
интервью время давно вышло, 
попыталась как-то отвлечь слиш
ком разговорчивую участницу.

-  Таня, а вот я думаю...
-  Чем ты думаешь?! У тебя 

вообще мозгов нет, -  грубо обо
рвала ее Лазарева, видимо, за
быв. что находится не на съем
ках юмористических боев, а в 
студии, где идет запись красоч
ного шоу.

Устраивать истерику перед 
камерой Настя не стала. Как на
стоящий профессионал, она по
старалась свести инцидент к 
шутке, «надев» очаровательную 
улыбку. Но в душе у нее пронес
лась настоящая буря.

-  Кому это будет приятно?! -  
прокомментировала ситуацию 
«Твоему ДНЮ» Анастасия.-Такая 
шутка, мягко говоря, не в нашем 
формате. Но сейчас инцидент 
исчерпан, Таня извинилась, так 
что, надеюсь, дальше все будет 
хорошо.

Как удалось узнать «ТД», на 
съемках нового выпуска 
«Танцев» Татьяна действительно 
извинилась перед Анастасией. 
Правда, сделала это не так гро
могласно, а тет-а-тет. При этом 
Татьяна старается заверить всех, 
что ничего страшного не про
изошло.

-  Я никакой своей вины не 
вижу! -  заявила Татьяна.

Ксения Бородина: Маньяк хочет убить меня!
25 летнюю ведущую реалити- 

шоу «Дом-2» Ксению Бородину 
засыпал угрожающими сообще
ниями сумасшедший фанат.

Агрессивный мужчина угро
жает убить Нсюшу и ее жениха, 
если девушка не согласится 
встретиться с ним.

Страшная история началась 
несколько недель назад, когда 
молодой человек прислал со
вершенно безобидное ЗМ5-со- 
общение с признанием в люб
ви.

-  Мне постоянно кто-то зво
нит и шлет сообщения. -  расска
зывает Бородина. -  Я всегда ста
раюсь ответить и поблагода
рить.

Так было и на этот раз. Но в 
ответ на Нсюшу в таком количе
стве посыпались странные эсэ- 
мэски. что она испугалась.

После того как Ксения пере
стала отвечать на звонки и со
общения, буйный фанат начал 
приходить к ее дому и переда
вать телеведущей записки че
рез различных людей.

-  Я начала находить записки 
от него в своем почтовом ящи
ке, под дверью и даже в гример
ной, -  рассказывает Ксения, -  и 
испугалась. Вообще, меня слож-

Дэвид Бекхэм продемонстрировал
новое китайское тату

На днях во время игры его 
клуба 1_А Са1аху в Далласе 
футболист Дэвид Бекхэм 
продемонстрировал свою 
очередную новую татуиров
ку. Когда он снял майку пос
ле матча, стало видно тату, 
идущее сверху вниз через 
весь его левый бок от под
мышки до талии, сообщает 
ЭаПу МаП.

Нательная живопись, ко
торую Дэвид сделал во вре
мя недавнего путешествия в 
страны Дальнего Востоке, -  
это китайская пословица, ко
торая означает примерно 
следующее: «Смерть и жизнь 
приходят в назначенное вре
мя. Богатство и почет зави
сят от небес».

Данная татуировка стала 
очередной в серии рисунков, 
которые унрашают тело 
звезды футбола. В прошлом 
месяце Бекхэм продемонст
рировал романтичное при
знание в любви своей жене Виктории на предплечье в виде надпи
си: «Навечно рядом с тобой».

Кроме того, у него есть 15-сантиметровая татуировка Виктории 
в образе обнаженного ангела в окружении звезд, а также надпись 
ее имени на языке хинди. Как у Дэвида, так и у Винтории, есть тату?; 
ировки римских чисел VIII.\/ММ\/1, которые означают дату их тайно
го повторного венчания 8 мая 2006 года, а также латинской фразы 
Эе 1п1едго («опять сначала»).

Участница телепроекта Тать
яна Лазарева прилюдно усомни
лась в умственных способностях 
ведущей Анастасии Заворотнюк 

Ведущая программы «Хоро
шие шутки» Татьяна Лазарева 
заявила Анастасии Заворотнюк, 
что у той... нет мозгов.

В минувшие выходные зрите
ли увидели первую серию кра
сочного танцевального шоу. Но 
никто не знает, что на съемках 
этой программы произошел 
очень некрасивый инцидент.

Ведущая шоу -  самая пре
красная няня российского кино 
Анастасия Заворотнюк -  после 
танца Лазаревой и Александра 
Литвиненко попросила Татьяну 
поделиться впечатлениями о

но чем-то напугать, 
но тут я очень на
пряглась.

Жаждущий об
ладать своим куми
ром поклонник до
шел до того, что 
начал описывать 
Ксении свои нездо
ровые сексуальные 
фантазии.

-  Это какой-то 
ненормальный! Он, 
например, может 
позвонить мне в 
четыре часа ночи и 
пыхтеть мне в 
трубку... -  говорит Бородина. -  
Я очень боюсь за свою жизнь, а 
самое главное -  за жизнь свое
го молодого человека. Надеюсь 
только на то, что вскоре это за
кончится как страшный сон.

Маньяк преследует Ксению 
повсюду. Непостижимым обра
зом он узнает все подробности 
личной жизни Бородиной и 
даже посещает вечеринки, на 
которые приходит телеведу
щая.

-  Я теперь боюсь выйти из 
дома, -  рассказывает Нсения. -  
Когда сажусь в машину, первым 
делом нажимаю на ннопну, что

бы она закрылась, и осматрива
юсь по сторонам. Я стала ощу
щать, что за мной следят. Как 
только я где-то появляюсь, этот 
идиот звонит мне и рассказыва
ет какие-то подробности из 
моей жизни.

Жених телезвезды 27 летний 
Антон, недавно сделавший ей 
предложение руки и сердца, 
очень переживает за любимую. 
Узнав об этой страшной исто
рии, он сразу же нанял Ксюше 
охранника. Теперь телохрани
тель сопровождает Бородину 
почти двадцать четыре часа в 
сутки.

Полуголая Памела Андерсон
показала фокусы для немцев

Почти шесть миллионов гер
манских телезрителей посмотре
ли в минувшую субботу на госу
дарственном канале 2ЭР выступ
ление американского секс-симво
ла Памелы Андерсон, сообщает 
ВНФ

В корсете и практически ого
ленная по пояс снизу. 40-летняя 
Андерсон и ее коллега, иллюзио
нист Ханс Клок, показали свою 
программу, с которой они высту
пают в Лос-Анжелесе. Памела ас
систировала Клоку в номерах, а 
под конец выступления фокус
ник заставил ее воспарить в воз
духе.

«Памела свежа, жива и совсем 
не капризна. И без косметини она 
тоже хорошо выглядит», - говорит 
ведущая телепередачи Кармен 

Небель, которая лично пригласила американскую звезду, не побо
явшись, что она потребует значительный гонорар.

А про знаменитую грудь Памелы Небель сказала: «Она оправды
вает ожидания. Ведь это ее «рабочий инструмент». Мы же ее при
гласили не потому, что она пишет книги или играет в театре».

Дима Билан раскрыл секреты 
своего номера для «Евровидения»

Дима Билан в экск
люзивном интервью 
газете «Жизнь» рас
сказал о секретах шоу 
с участием Плющен
ко, которое он гото
вит для конкурса «Ев
ровидение» в Белгра
де.

По словам певца, 
за три минуты, кото
рые отведены на выс
тупление, он хочет 
рассказать зрителям 
историю жизни трех 
друзей: певца, фигу
риста и музыканта.

«Это будет трога
тельная история, -  го
ворит Дима. -  Речь 
пойдет о людях, пока 
не знаменитых, но 
мечтающих преодо
леть все трудности 
жизни и стать короля
ми жизни. Трое пар
ней дружат с детства, проходит время, кто-то становится спорт
сменом, кто-то певцом, кто-то музыкантом. Один эпизод мой: это 
моя жизнь».

Вторая линия -  судьба Евгения Плющенко, в жизни ноторого в 
последнее время было много передряг Третьего друга сыграет скри
пач Эдвин Мартон, который уже выступал с Димой и Женей в ледо
вом шоу в марте прошлого года.

Билан отметил, что не переживает из-за слухов о том, что он 
якобы хочет воспользоваться европейской популярностью Плю
щенко. «Да. Женя -  обладатель настоящих наград, звезда мирового 
уровня, -  говорит Дима. -  Но если бы мы не дружили, мы не высту
пали бы вместе. А главное, что шоу может получиться очень инте
ресным!»

Лейтмотивом выступления должна стать линия девушки, кото
рая фотографирует всю жизнь троих друзей. Кандидатки на эту 
роль пока нет.
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гимнастических упражнений, выполняемых с гигиеническими це
лями. 12. Слово, образованное перестановкой букв другого слова. 
13. Языческий божок. 14. Курорт в Литве. 15. (йдролокатор. 16. Часть 
света. 17 Полинезийский опьяняющий напиток из корня дикого пер
ца. 19. Чудо. 22. Крупное соединение военно-морских судов. 23. Жен
ский широкий шейный или наплечный шарф из меха или перьев. 
25 .1ород и порт в Испании. 27 Комплекс наук о составе, строении и 
истории развития земной коры и Земли. 29. Водопад на реке Журу- 
эна в Бразилии. 32. Люди, принадлежащие к разложившимся, пре
ступным, антиобщественным элементам. 33. Храм, посвященный 
всем богам у древних греков и римлян. 35. Древнегреческий вели
кан, задушенный 1ераклом. 36. Драгоценный камень. 37 Звено гусе
ницы. 38. Обращенная книзу поверхность потолочной балки, арки. 
39. Пригород Парижа. 41. Фильм Альфреда Хичкока. 42. Истори
ческая область в Румынии. 47 (ород в Великобритании, к северо- 
западу от Лондона. 48. В архитектуре: полукруглое завершение чле
нения фасада, отвечающее конструкции перекрытия. 50.... в горле. 
52. Английская водка, перегнанная с можжевеловыми ягодами. 53. 
Мельчайшая частица химического элемента. 56. Зеленый наряд 
лиственницы. 58. Резервуар для хранения и перевозки жидкостей. 
60. Одна из традиционных целей брахманской этики, означающая 
выгоду. 62. Часть прибора или инструмента, надетая на что-нибудь. 
63. Род спектральной линии. 64. Руководящее указание, директива. 
65. Компаньон. 66. Мягкий серебристо-белый металл.

По вертикали: 1. Российская императрица, дочь Петра I. 2. Уг
лубление, выбитое колесами или промытое водой. 3. Сильное ф и
зическое или нравственное страдание. 4. Большой продолговатый 
сосуд для купания, мытья. 5. Рыба семейства анчоусов. 6. Амери
канский киноактер («Трамвай, именуемый желание», «Крестный 
отец», «Молодые львы»). 7 Крестьянин-земледелец в Древней Руси. 
8. Начало хоровой песни. 9. Морда. 10. Режиссер ф ильмов «Я ша
гаю по Москве», «Тридцать три», «Не горюй». 11. Мелкозернистая 
разновидность кварца. 17 Амплуа актрисы. 18. Алкогольный напи
ток. 20. По Далю: протяжная песнь в каноне после кондака. 21. Болот
ная трава. 23. Заяц. 24. Философское учение, отрицающее возмож
ность познания объективного мира и достижимость истины. 26. Ра
диоактивный химический элемент. 28. Вымершее морское пресмы
кающееся крупных размеров. 30. Блюдо из мяса. 31. Ископаемое 
твердое горючее вещество. 33. (ород на реке Великая. 34. У ашанти: 
миф ологический питон, положивший начало деторождению. 39. 
Лесной кулик. 40. Проявление нежности, любви. 43. Вооруженные 
силы государства. 44. Альбом российской рок-группы «Наутилус 
Помпилиус». 45. Корм для скота. 46. Имя нескольких английских 
королей. 47 Лицо, посылаемое в страну с неофициальной миссией. 
49. В кельтской миф ологии: остров блаженных, куда после сраже
ния при Камплане был перенесен смертельно раненый король Ар
тур. 51. Угломерный астрономический инструмент. 54. Скорбное 
одеяние. 55. Опера Фридриха Флотова. 56. Сладкое кушанье в виде 
твердой массы из растертых орехов, семян. 57 М ужское имя. 59. 
Французский композитор, автор балета «Жизель». 61. Корвет, на 
котором Чарлз Дарвин совершил кругосветное путешествие в 1831- 
1836 гг

- г , |ц  щ и ИИИМИМ111 ш  |||||| « И Н I III 111111111 II I И • 1

По горизонтали: 1. Корпус повозки, экипажа. 4. То же, что жук- 
олень. 7 (ород в Краснодарском крае. 11. Удача. 12. Дьявол. 15. Род 
пальм с крупными перистыми листьями. 16. Топленое свинное сало.
17 Промышленность. 18. Озеро в Абхазии. 21. Основная надвидо- 
вая таксономическая категория в биологической систематике. 23.
Способ деления клеток. 25. Представитель народа, живущего в Мол
давии, Болгарии и на Украине. 27 Периодически повторяющееся 
понижение уровня открытого моря. 30. Спортивное единоборство.
31. Бухгалтерский документ на совершение операций с денежными 
средствами или материальными ценностями. 33. Глава города. 34.
Млекопитающее семейства зайцев. 35. Надземная растительная 
масса овощных, кормовых и технических корнеплодов. 36. Река в 
Туле. 37 Небольшой залив океана, моря или озера, защищенный от 
бурь. 38. Ш ифр. 39. Одно из самых распространенных движений в 
бальных танцах. 40. Посудный комплект. 42. Плотная узорчатая ткань 
с использованием золотых или серебряных нитей. 44. Римский 
император, разрушивший Иерусалим. 47 Английский писатель, 
автор романа «Робинзон Крузо». 48. Общее название рабочих по
род лошадей. 49. Раннерабовладельческое государство в юго-за
падной части Иранского нагорья. 53. Вид окружения. 54. Народный 
артист СССР («Поручик Ниже», «Последний табор», «Большая пе
ремена»). 57 Восточный курительный прибор. 58. Расширение ко
нечной части трубки удуховых инструментов. 59. Старинная крытая 
зимняя повозка. 60. Род литературных произведений.

По вертикали: 1. Спутник дамы. 2. Щель, пром ежуток. 3. Ам
бре (ирон.). 4. Обтянутое холстом лукош ко, сетка для пересадки 
пчелиного роя в новый улей. 5. Пресмыкающееся. 6. Русское на
звание переносного жилища северных народов. 7 Администра
тивно-территориальная единица в Ш веции. 8. Суп из овощей. 9.
Древнеегипетская богиня, которая изображалась в виде женщ и
ны с иероглиф ом своего имени на голове. 10. Плохая лошадь. 13.
М ужское имя. 14. Винтовка с отпиленным концом ствола. 19. Про
зрачный кварце Еключениями игольчатых кристаллов рутила. 20.
Запуганность, загнанность. 22. Восточный ударный музыкальный 
инструмент. 24. То же, что промашка. 26. Количество электриче
ства, содержащееся в данном теле. 28. Певческое искусство. 29.
Субботний отдых, предписываемый иудейской религией. 30. Пер
сонаж романа Ильфа и Петрова «Двенадцать стульев». 32. Пра
вый приток Волги. 33. Эскизный проект художественного оф орм
ления издания. 41. Непроизвольная реакция живого организма на 
внешнее раздражение. 42. Щеголь, модник. 43. Род автогонок. 45.
Ж ивопись красками, связую щ им вещ еством которых служат 
эмульсии. 46. Водный источник. 47 Портовый грузчик. 50. Опера 
французского композитора Постава Шарпантье. 51. Надпись на 
кадре. 52. Иудейский царь, которому приписывают «избиение мла
денцев». 54. Стихотворная двусложная стопа с ударением на вто
ром слоге. 55. Место соединения деталей одежды, обуви. 56. Часть 
предмета, ближайшая к основанию.
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МИССИЯ В ОТКРЫТОМ КОСМОСЕ

Командует полетом шат
тла Доминик, пилотиру
ет «Индевор» Грегори 
Джонсон, в команде так
же работают бортинже
неры Рик Линнеан, Ро
берт Бенкем, Майк Ф о
реман, (аретт Рейсман и 
японский астронавт Та-

В прош лое вос
кресенье астронав
ты шаттла «Инде
вор» Ричард Линне- 
хан и Майк Фореман 
заверш или сборку 
двух манипуляторов 
канадского робота 
«Декстер» на МНС, 
сообщает АРР 

А с т р о н а в т а м  
пришлось прорабо
тать в открытом кос
мосе более семи ча
сов, ведь они начали 
вы ход  на полчаса 
раньше запланиро
ванного срока, и уже 
проработали на сорок 
пять минут больше, чем 
им было отведено. За
д е рж ка  была вызвана 
тем, что некоторое вре
мя астронавты не могли 
справиться с крепежами

на одной из «рук» робо
та.

Канадская манипуля
ционная система «Дек
стер» предназначается 
для выполнения наибо
лее трудоем ких работ

снаружи станции, такие 
как перемещение круп
ных узлов. Робот похож 
на человека: у него две 
руки по 3,3 метра каж
дая, тело и голова. Сбор
ка «Декстера» была нача-

З ж Ш Р г
та во время первого вы
хода в открытый космос, 
но тогда астронавтам не 
удалось подать на мани
пулятор энергию.

Эта миссия «Индево- 
ра» должна стать рекор
дной по продолжитель
ности и количеству выхо
дов в открытый космос: 
пол ет п р о д л и тся  16 
дней, а астронавты осу
ществят пять выходов.

СЕМЕЙНАЯ ФИРМА 
АСК9РАВА

Семейная фирма Аснурава 
является хранителем древнего метода лечения 

на протямении у те  двух о половиной вено в.

Методом Аскурава, без 
хирургического вмеша
тельства, эффективно и 
безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вы
вихи, мениски, остеохон
дроз, пертесс, подагру и 
другие заболевания кос
тей.

Фамильная «тайна» 
и по сей день остается 
тайной, и аналогов ей не 
сущ ествует во всем 
мире.

Сегодня фирмой ру
ководит лауреат Ордена 
Чести Грузии, академик 
Национальной акаде
мии (рузии, лауреат Все
российского Выставоч
ного Центра, член акаде
мий Народной медици
ны Иитая, Израиля, 
США, профессор Бичи- 
ко Аскурава.

Эффективность ме
тода Аскурава теперь 
уже известна во многих 
странах, где открыты 
филиалы фирмы.

Убедившись в эффективности метода, многие ортопеды 
мира считают, что при некоторых видах травм он в два-три 
раза превосходит хирургический метод лечения.

Грузия. Тбилиси, ул. Леселидзе. 25/ ул. Иверии. 5 
Тел. (+  995 32 999694/988684/9879951  
моб. 877 41 19 11 Бичиксь 
Ьпр./уу\л/уу.део.пе1,де/азкигдуа

«САЛХИНО»- 
ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здра
воохранения и социальной за
щиты [рузии зарегистрирова
ло уникал ьны й  препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что 
очень удобно для приема. Его 
производство  налажено на 
ф армацевтическом предпри
ятии «САЛХИНО». В красиво 
оф ормленной упаковке 105 
капсул. Столько, сколько необ
ходимо для одного курса лече
ния больного.

Совокупность компонентов 
лечебных растений монахи издревле называли Божьей аптекой. Имен
но к такой категории относится и естественное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Ф а р м а ко л о ги ч е с ки е  д е й ств и я : «САЛХИНО» упо ряд о чив ае т 
функционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых орга
нов. Укрепляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, сни
мает запоры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образова
ния, убирает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмаш енебели, 115, тел. 95-90-60.


